
Пилотам 
поставили 
на вид мат
Росавиация попросила 
экипажи следить 
за выражениями при 
обслуживании пассажиров

Как стало известно „Ъ“, Росавиа
ция потребовала от авиакомпа
ний отчитаться о  культурном 
уровне и поведении пилотов 
и бортпроводников. Основанием 
для проверок чиновники называ
ют жалобы пассажиров на ненор
мативную лексику, а также роли
ки в интернете, где пилоты якобы 
с нецензурными выражениями 
ищут кнопку отключения громкой 
связи. В отрасли это видео счи
тают фейком. Одни перевозчики 
отмечают, что строго регламен
тируют даже тон голоса, с кото
рым члены экипажа обращаются 
к пассажирам. Другие уверяют, 
что неформальные шутки пило
тов вызывают овации в салоне. 
Сами пилоты подчеркивают, что 
технически забыть выключить 
микрофон нельзя, но казусы при 
связи с диспетчерами возможны.

По данным „Ъ“, Росавиация на-
правила руководителям авиаком-
паний письмо с просьбой следить 
за культурой речи и поведением пи-
лотов и бортпроводников. В тексте 
письма заместителя руководителя 
Росавиации Дмитрия Ядрова (есть 
у „Ъ“) указано, что к ним все чаще по-
ступают жалобы пассажиров о «не-
надлежащем соблюдении процедур» 
и ненормативной лексике членов 
экипажей (в том числе во время 
процедур предполетной подготов-
ки). Данное положение, отмечается 
в тексте, позволяет судить о ненадле-
жащих знаниях членами экипажей 
стандартных операционных проце-
дур, «арматуры кабины самолета» 
и «неудовлетворительном взаимо-
действии» друг с другом. 

Росавиация просит «провести до-
полнительные занятия» и перепро-
верить знание экипажами типовой 
фразеологии при информационном 
обслуживании пассажиров, что реко-
мендовано перепроверять выбороч-
ным прослушиванием аудиозаписей. 
Отчитаться необходимо до 16 января.

В обращении Росавиации в каче-
стве иллюстрации «неподобающе-
го поведения» приводится ссылка 
на ролик, где пилот якобы забыва-
ет выключить микрофон и, не стес-
няясь в выражениях, ищет «кнопку 
отключения рации». Судя по всему, 
это поддельное видео: та же нало-
женная аудиодорожка используется 
в ряде других видео в соцсетях уже 
несколько месяцев.

Любой такой «эпизод» — всег-
да фейк, объясняет командир А-320 
«Аэрофлота» Андрей Литвинов, по-
скольку технически невозможно 
забыть выключить микрофон. Ве-
щание на громкой связи в пассажир-
ский салон, по его словам, происхо-
дит через наушники или микрофон.
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Вполне американское настроение
Пик инфляции в США пройден

Снижение цен на энергию при
вело к дополнительному за
медлению инфляции в США: 
в годовом выражении пока
затель опустился до 6,5% — 
уровня осени 2021 года. К но
ябрю 2022 года инфляция 
снизилась на 0,1% — впер
вые с мая 2020го, когда цены 
просели на фоне локдаунов. 
 Последовательное замедле
ние роста цен, как ожидается, 
снизит давление на ФРС США, 
которая была вынуждена про
вести рекордный за несколько 
десятилетий раунд ужесточе
ния денежной политики в прош
лом году. Как ожидается, ре
гулятор продолжит повышать 
ставку еще какоето время, 
но снизит темпы — в январе ана
литики и инвесторы ждут уве
личения ключевой ставки лишь 
на 0,25%. Позитивная статисти
ка по инфляции также вызвала 
переоценку возможной пиковой 
ставки ФРС — теперь разворот 
ожидается на уровне 5%.

Американская инфляция в де-
кабре в годовом выражении за-
медлилась с 7,1% до 6,5%, сообщи-
ло Федеральное бюро статистики 
труда США — это минимум с октя-
бря 2021 года. Президент США Джо 
Байден вчера отметил, что «инфля-
ция отчетливо движется в правиль-
ную сторону». Рост цен последова-
тельно замедляется с июня 2022 
года — на пике долларовая ин-
фляция достигала 9,1%. В сопостав-
лении же с ноябрем (с очисткой 
от сезонности) в декабре она сокра-
тилась на 0,1% — это первое поме-
сячное снижение инфляции с мая 
2020 года (прирост на 0,1% месяцем 
ранее). Базовая инфляция в США 
(за вычетом энергии и продоволь-
ствия) в годовом выражении со-
кращается с сентября — в декабре 
до 5,7% против 6% в ноябре, хотя ме-
сячный прирост показателя уско-
рился с 0,2% до 0,3%.

Снижение цен на топливо стало 
главной причиной замедления ро-
ста цен — в декабре субиндекс со-
кратился на 4,5 п. п. после сниже-
ния на 1,6 п. п. в ноябре (за вычетом 
октября цены на энергию в США 
снижаются с июля), хотя годовой 
их рост по-прежнему составляет 
7,3% (в июне — 41,6%). Более значи-
тельный годовой прирост показа-
ло только продовольствие — плюс 
10,4%, цены здесь, напротив, сохра-
няют положительный месячный 
прирост все второе полугодие, хотя 
его темпы также замедляются (в де-
кабре — 0,3% против 1,1% в июле). 
Прирост цен на услуги составил 7%, 
в том числе на аренду — 7,5%, пере-

возки — 14,6%. Среди промтоваров 
самый высокий прирост показали 
автомобили — год к году они подо-
рожали на 5,9%.

Замедление инфляции снизит 
давление на ФРС, которая в 2022 
году провела (и, видимо, завер-
шает) самый значительный цикл 
ужесточения денежно-кредитной 
политики с начала 1980-х — для 
борьбы с ростом цен регулятор 
последовательно поднимал став-
ку с околонулевого уровня (сни-
жена еще весной 2020 года для 
смягчения последствий панде-
мии коронавируса) до 4,25–4,5%. 
В марте регулятор повысил ставку 
на 0,25 п. п., в мае — уже на 0,5 п. п., 
далее последовало четыре раун-
да повышения ставки на 0,75 п. п. 
(в июне, июле, сентябре и ноябре), 
в декабре же ФРС вновь замедли-
ла повышение ставки до 0,5 п. п. 
При этом, по прогнозу аналити-
ков, опрошенных Федеральным 
резервным банком Филадельфии, 

по итогам этого года долларовая 
инфляция замедлится до 3%, сам 
регулятор прогнозирует 3,1%.

Перспективы более жесткой мо-
нетарной политики ведущих цен-
тробанков — и в первую очередь 
ФРС США — уже на протяжении 
года рассматриваются экономи-
стами в качестве одного из ключе-
вых рисков снижения глобальной 
экономической активности (повы-
шение ставок ведет к удорожанию 
кредитования). Теперь этот риск, 
вероятно, будет пересмотрен — 
ожидания «пика» ставки ФРС сни-
зились с 5,5% до 5% (декабрьский 
«точечный» график с прогноза-
ми самих участников Комитета 
по открытым рынкам предпола-
гал повышение ставки в 2023 году 
до диапазона в 5–5,25%). Инвесто-
ры ждут завершение цикла уже-
сточения уже в марте, а разворота 
политики ФРС — в середине года, 
комментарии главы регулятора, 
впрочем, пока звучат аккуратнее: 
во вторник Джером Пауэлл заявил, 
что комитет может принимать 
меры, «которые не пользуются 
популярностью в краткосрочной 
перспективе», преследуя долгос-
рочные цели.

В Capital Economics отмеча-
ют, что ускорение прироста базо-
вой инфляции было обусловлено 
лишь ростом ставок аренды и мо-
жет замедлиться в ближайшие ме-
сяцы, что приведет к более быстро-
му, чем ожидает ФРС, снижению 
инфляции — но чтобы убедить ре-
гулятор в необходимости останов-
ки цикла ужесточения ДКП, по-
требуется еще «пара месяцев» для 
получения подтверждения смяг-
чения ситуации на рынке труда 
и ослабления роста зарплат. Меж-
ду тем поддержку глобальному ро-
сту (и сырьевым ценам) может ока-
зать и снятие коронавирусных 
ограничений в Китае — в центре 
ожидают, что ВВП страны вырастет 
в этом году на 5,5% (2% по прежним 
прогнозам).

«Свежие данные по инфляции 
сделали более вероятным повы-
шение ставки на 0,25 б. п. на сле-
дующем заседании ФРС, хотя дан-
ные оказались преимущественно 
на уровне консенсус-ожиданий»,— 
отмечает старший аналитик Free-
dom Finance Global Михаил Дени-
сламов. Поддержать это решение 
могут и данные о замедлении эко-
номической активности (индекс де-

ловой активности в секторе услуг 
от ISM неожиданно опустился ниже 
50 пунктов в декабре). Часть пред-
ставителей ФРС предпочитает про-
явить осторожность на данном эта-
пе, чтобы не допустить чрезмерно 
негативного влияния на экономи-
ку и рынок труда, с учетом того, 
что изменение политики обычно 
полностью отражается в экономи-
ческих показателях с задержкой 
в несколько кварталов, отмечает 
эксперт, ожидая еще трех повыше-
ний ставки на 0,25 п. п. до мая. 

Динамика инфляции ближай-
ших месяцев, скорее всего, станет 
определяющей для окончания ци-
кла ее повышения, но сказать точ-
но, где именно остановится по-
вышение (между 5% и 6%), сейчас 
невозможно, полагает главный ма-
кроэкономист УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Антон Прокудин. В слу-
чае же если оптимизм участников 
рынка не оправдается и ФРС вы-
берет более продолжительное по-
вышение ставки, американские 
облигации ждет распродажа, раз-
вивающиеся же рынки могут столк-
нуться с рисками в бумагах низкого 
инвестиционного качества. 

Татьяна Едовина
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Лес не рубят, а ставки летят
Отрасль может потерять 3 млрд рублей  
из-за роста арендных платежей

Индексация арендной платы за пользо
вание лесами вместо ее расчета на ос
нове фактической заготовки обойдется 
российским лесопромышленникам при
мерно в 3 млрд руб. в 2023 году. По мне
нию участников рынка ЛПК, это может 
дополнительно ухудшить ситуацию в от
расли. Впрочем, эксперты подчеркива
ют, что аренда в России существенно 
дешевле, чем в других странах, а индек
сация не выходит за пределы инфляции.

Участники лесной отрасли намерены 
обратиться к вице-премьеру Виктории Аб-
рамченко с просьбой ввести мораторий 
на повышение ставок арендной платы по-
сле 2023 года. Такое решение было приня-
то на совещании с участием представителей 
правительства Архангельской области, реги-
ональной думы и руководителей крупней-
ших местных предприятий ЛПК, а также Во-
логодской и Костромской областей.

Правительство РФ постановлением от 23 
декабря 2022 года повысило ставки на арен-
ду лесных участков в 2023 году на 6% за счет 
повышающих коэффициентов, хотя до это-
го обсуждался уровень 3,9%. Предполагается 
и дальнейшая ежегодная индексация: в 2024 
году — на 4,7%, а в 2025 — на 4%. Таким обра-
зом, указывают участники совещания, повы-
шение в 2023–2025 годах к уровню 2022 года 
составит 15,5%. 

Лесопромышленные компании много 
раз просили правительство о временной 
отмене индексации арендной платы из-за 
санкций и падения производства. По дан-
ным участников рынка, заготовка леса 
в 2022 году снизилась в среднем на треть. 
По оценкам Вятской торгово-промышлен-
ной палаты, в 2023 году в регионе ожида-
ется падение заготовки на 30–50% на фоне 
проблем со сбытом (особенно лиственных 
балансов) и снижения цен на фанерное сы-
рье и хвойный пиловочник.

«Мы весь 2022 год обращались в прави-
тельство с просьбами поддержать ЛПК, ко-
торый, особенно на Северо-Западе РФ, на-
ходится в тяжелой ситуации. Это связано 
с рядом причин, в том числе с отказом от за-
купок традиционных зарубежных клиентов 
и с отсутствием свободного железнодорож-
ного состава — продукцию сложно доста-
вить на другие рынки. Предприятия отрасли 
испытывают большие трудности, еле сводят 
концы с концами»,— отметил в ходе сове-
щания зампред областного собрания Архан-
гельска Александр Дятлов.

Рост ставок аренды приведет к дополни-
тельной нагрузке на каждое крупное пред-
приятие ЛПК в несколько десятков миллио-
нов рублей в год.
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Сила переменчивого тока
Электроэнергия РФ  
хочет вернуться к экспорту в Европу

«Системный оператор» хочет учесть 
в программе развития энергосистемы 
России экспорт электроэнергии в ЕС, 
несмотря на его остановку после начала 
военных действий на Украине. Экспорт 
в Финляндию и Прибалтику в 2023 году 
мог бы составить 6 млрд кВт•ч, или почти 
половину всех возможных поставок. Мо
нопольный экспортер электроэнергии 
«Интер РАО» «не исключает восстанов
ления» продаж в ЕС в будущем. По мне
нию аналитиков, учет маловероятных 
объемов экспорта необходим для уве
личения «бумажного» спроса на энерго
мощность, чтобы поддерживать ее цену 
на высоком уровне и не закрывать про
стаивающие электростанции.

«Системный оператор» (СО, диспетчер 
энергосистемы) может учесть в схеме и про-
грамме развития энергосистем России 
(СиПР) на 2023–2028 годы объемы экспор-
та электроэнергии из РФ в ЕС, хотя постав-
ки туда не идут с весны 2022 года из-за не-
возможности денежных расчетов на фоне 
санкций. Прогноз по экспорту составлен 
на основе данных «Интер РАО» (обладает мо-
нополией на экспорт электроэнергии), гово-
рится в документе.

Согласно документу, предполагаемый 
объем поставок из РФ в Финляндию в 2023 
году может составить до 4 млрд кВт•ч, а в Лат-

вию, Литву и Эстонию — 2,4 млрд кВт•ч. 
Причем общий объем зарубежных поставок 
в текущем году упадет до 12,9 млрд кВт•ч, что 
чуть выше показателя за пандемийный 2020 
год. Таким образом, предполагаемый экс-
порт в ЕС — почти 49% от общего объема про-
даж в текущем году.

Предполагаемые поставки в Финлян-
дию с 2023 по 2028 год включительно со-
ставят 24 млрд кВт•ч. В Латвию, Литву и Эс-
тонию экспорт будет идти до 2025 года 
и в общей сложности достигнет пример-
но 6,7 млрд кВт•ч, говорится в документе. 
С 2026 года экспорт в Прибалтику остановит-
ся, что, вероятно, связано с намерением этих 
стран выйти из энергокольца БРЭЛЛ (объе-
диняет Белоруссию, Россию, Эстонию, Лат-
вию и Литву).

В СО заявили „Ъ“, что по правилам в СиПР 
используются «данные оператора экспор-
та-импорта». Техническая возможность для по-
ставок «сохраняется в полном объеме во всех 
традиционных направлениях экспорта-им-
порта», говорят там, отмечая, что «при разра-
ботке СиПР проводится проверка балансовой 
обеспеченности предложений по объемам 
экспорта-импорта, что требует включения 
их в программный документ перспективно-
го развития Единой энергосистемы России».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,177

процента составила средняя максимальная ставка по рублевым вкладам до года десяти банков, 
привлекающих наибольший объем депозитов физических лиц в третьей декаде декабря 2022 года, сообщил 
Банк России. Напомним, показатель используется регулятором как ориентир: банкам рекомендуется при-
влекать средства населения не дороже, чем его значение, плюс два процентных пункта (п. п.). В третьей 
декаде декабря показатель незначительно снизился (на 0,015 п. п.) за декаду впервые с третьей декады 
сентября 2022 года. Минимальным он был в конце сентября — 6,54%. Рекордно же высокий показатель 
средней ставки за всю историю измерений был зафиксирован в первой декаде марта 2022 года — 20,51%.

IT

Сектор ИКТ  
прибавил в выручке

В третьем квартале 2022 года сек-
тору информационно-коммуника-
ционных технологий (ИКТ) удалось 
улучшить показатели и преодолеть 
негативные тенденции первого по-
лугодия, делают вывод эксперты 
Института статистических исследо-
ваний и экономики знаний (ИСИ-
ЭЗ) НИУ ВШЭ. Объем реализован-
ной продукции сектора увеличил-
ся на 6,9% в годовом выражении 
и на 5% в квартальном, достигнув 
1,276 трлн руб. В результате доля 
ИКТ в общем объеме реализован-
ных товаров, работ и услуг выросла 
с 3,8% во втором квартале до 4,1% 
в третьем.

Драйвером сектора остается 
IT-отрасль (плюс 21% в годовом 
выражении, объем продаж соста-
вил 504,8 млрд руб.). Сфера теле-
коммуникаций показала годовой 
рост на 0,6%, до 520,1 млрд руб. 
Производство ИКТ увеличилось на 
3,6%, до 179,8 млрд руб. Выруч-

ка в оптовой торговле ИКТ-товара-
ми относительно третьего квартала 
2021 года снизилась на 13,2%, до 
388,7 млрд руб., но в сравнении 
со вторым кварталом 2022-го вы-
росла на 18,7%. Вероятная причи-
на роста — налаживание логисти-
ческих цепочек, в том числе парал-
лельного импорта.

Есть у сектора и негативные 
тенденции: среднесписочная чис-
ленность работников (большая 
часть приходится на IT-отрасль 
и прочие IT-услуги) продолжила 
сокращаться — минус 1% по срав-
нению с предшествующим квар-
талом, до 1,3 млн человек. Сни-
зилась и средняя заработная пла-
та (минус 4,4 тыс. руб. за квартал, 
до 104,4 тыс. руб. в месяц). «Не-
большой спад численности персо-
нала IT-отрасли, вероятнее всего, 
является отголоском еще весен-
ней волны миграции — такой лаг 
можно объяснить тем, что многие 
IT-специалисты продолжали рабо-
тать на отечественные компании 
в первые месяцы после отъез-
да»,— говорит замдиректора Цен-
тра стратегий и программ ИСИЭЗ 
Тамара Зинина. 

Также в среду Центр конъ-
юнктурных исследований ИСИ-
ЭЗ представил данные об инве-
стиционных трендах промышлен-
ности в цифровое и технологиче-
ское развитие в 2022 году. Экс-
перты центра фиксируют, что 
42% промпредприятий закупали 
ИКТ-оборудование, средняя доля 
капиталовложений в его приобре-
тение составила 7,8% от их обще-
го объема. Более четверти (26%) 
компаний сообщили о росте по 
сравнению с 2021 годом намере-
ний инвестировать в цифровые 
технологии.

Венера Петрова
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Белый дом планирует увеличить 
в 2023 году грантовую поддержку 
обновления приборной базы нау-
ки на 3,7 млрд руб.— до 15,5 млрд 
руб. Получить денеги смогут око-
ло 200 научных организаций, обя-
зательное условие — закупка рос-
сийского оборудования. В 2021 
году его доля составляла поряд-
ка 10%, в 2022 году — около 15%, 
в 2023 году показатель должен 
вырасти до 20%. По словам главы 
Минобрнауки Валерия Фалькова, 
обновление приборной базы в се-
годняшних реалиях ориентирова-
но не только на производство кон-
курентоспособных технологий, 
но и на снижение зависимости 
от иностранных комплектующих. 
По некоторым направлениям она 
достигает 90%, что особенно кри-
тично в условиях санкций.

Правительство планирует на треть, 
до 15,5 млрд руб. (на 3,7 млрд руб.), 
увеличить объем грантов для обнов-
ления приборной базы науки в 2023 
году. Средства смогут получить около 
200 научных организаций в рамках 
нацпроекта «Наука и университеты», 
пояснил вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. При этом в закупках обяза-
тельно должно присутствовать рос-
сийское оборудование: минимальная 
его доля в 2022 году составляла около 
15%, на 2023 год порог — не менее 
20%. Ранее Владимир Путин на встре-

че с молодыми учеными сетовал, что 
в РФ велика зависимость от иностран-
ной приборной базы (до 90%). Ситуа-
цию обострили санкции, и в 2022 году 
была утверждена «дорожная карта» до 
2030 года, а Минобрнауки совместно 
с Минпромторгом разработали фе-
деральный проект «Развитие отече-
ственного приборостроения для на-
учных исследований».

Наибольшие суммы заявок на 
2023 год — 567,5 млн и 454 млн 

руб.— приходятся на МГУ и Физи-
ческий институт им. П. Н. Лебедева 
РАН (ФИАН). По словам директора 
ФИАН Николая Колачевского, самой 
крупной закупкой (около 80 млн 
руб.) станет модернизация ростовой 
установки для микроэлектроники. 
В целом же доля российских прибо-
ров в заявке института составляет бо-
лее 30%, включая лазерные системы, 
оптику, установки для создания ми-
кро- и наноструктур, а также вакуум-

ное и технологическое оборудова-
ние. Ректор НИЯУ МИФИ Владимир 
Шевченко напоминает, что в ноябре 
2022 года университет, МФТИ, МГТУ 
имени Баумана, МИЭТ и др. объеди-
нились в консорциум «Научное при-
боростроение» ради его возрожде-
ния. «Потенциальный спрос велик: 
в последние годы в РФ научные при-
боры закупались на сумму около 
30 млрд руб. в год, порядка 80% из 
нее приходилось на импорт»,— от-
мечает он. Дефицит по ряду прибо-
ров, не поставляемых сейчас в стра-
ну, начнет ощущаться довольно ско-
ро. Консорциум обсуждает изготов-
ление десятков товарных позиций, 
по 15 из них работы уже начались. 
Ректор МФТИ Дмитрий Ливанов от-
мечает: кроме высокотехнологич-
ных установок со сроком службы 
в десятилетия, научные коллективы 
нуждаются в химреактивах и расход-
никах, отсутствие аналогов которых 
в РФ может парализовать исследова-
ния — консорциум должен решить 
и эту проблему.

Напомним, что «майский» указ 
президента №204 требовал к 2024 
году обновления приборной базы 
науки не менее чем на 50% — на этом 
базировались и амбиции по получе-
нию научных результатов мирово-
го уровня (нацпроект «Наука и уни-
верситеты» должен ввести РФ в пя-
терку ведущих стран по научным от-

крытиям в приоритетных областях). 
При этом, как ранее отмечали в ИСИ-
ЭЗ НИУ ВШЭ, информация о состоя-
нии научной приборной базы огра-
ничена, а по данным обследования 
2016 года к категории новейшего 
оборудования (до пяти лет) относит-
ся менее половины (46,8% по стои-
мости). В Российском научно-иссле-
довательском институте экономи-
ки, политики и права в научно-тех-
нической сфере (РИЭПП) „Ъ“ сооб-
щили, что средний возраст обору-
дования в центрах коллективного 
пользования (ЦКП) составляет де-
сять лет, а «степень устаревания при-
борной базы ЦКП сильно различа-
ется: старше всего (18–29 лет) обору-
дование для астрономических ис-
следований, ядерной физики и фи-
зики высоких энергий, радиацион-
ные аналитические приборы». Там 
также оценили необходимость в оте-
чественном научном оборудовании 
менее чем в 1% общей потребности: 
практически все оно закупается за 
рубежом. Так, в оборудовании для 
спектрометрии ядерного магнит-
ного резонанса, электронного пара-
магнитного резонанса, астрономи-
ческих исследований респонденты 
фиксируют отсутствие российских 
аналогов — либо необходимость се-
рьезного технологического перевоо-
ружения их производителей.

Венера Петрова

Девайс прибору не товарищ
Белый дом поддержит перевод науки на российскую аппаратуру

Банк России опубликовал «до-
рожную карту» поддержки ма-
лого и среднего предпринима-
тельства на ближайшие два года. 
План предполагает как дона-
стройку кредитных программ для 
поддержки инвестиционных про-
ектов, так и развитие альтерна-
тивного финансирования — фак-
торинга и инвестиционных плат-
форм. Пока, несмотря на мно-
гочисленные меры поддержки 
в части льготного кредитования, 
МСП испытывает недостаток фи-
нансирования. Впрочем, зача-
стую проблема состоит не в отка-
зе банков кредитовать компании 
сектора, а с неготовностью само-
го бизнеса занимать в условиях 
повышенной неопределенности.

ЦБ опубликовал «дорожную кар-
ту» поддержки МСП на 2023–2024 
годы. В ней 38 мер по восьми направ-
лениям (развитие кредитования, 
программы льготного финансиро-

вания, статистическая информа-
ция ЦБ, цифровой профиль и систе-
ма быстрых платежей, инструмен-
ты фондового рынка, кредитные ка-
никулы, развитие микрофинансиро-
вания, повышение финансовой гра-
мотности МСП). 

«Карта» предусматривает приме-
нение пониженных коэффициентов 
риска по активам, обеспеченным 
поручительствами «Корпорации 
МСП», а также оптимизацию процес-
са оценки кредитного риска — это 
должно стимулировать банки к ра-
боте с малым бизнесом. Расширение 
использования альтернативных фи-
нансовых инструментов также при-
сутствует: льготные программы мо-
гут быть распространены на факто-
ринг (обмен будущей выручки на ин-
вестиции; это особенно востребова-
но у поставщиков торговых сетей). 
На инвестплатформах будут созда-
ны условия для размещения акций 
быстрорастущих компаний.

Отметим, что такие инструменты 
востребованы, поскольку традици-
онные льготные программы не мо-
гут покрыть растущий спрос МСП на 
финансирование, доступ к которому 
еще и снижается из-за ухудшения по-
казателей компаний в период кри-
зиса. Впрочем, и сам бизнес не всег-
да готов занимать даже при нали-
чии положительного решения бан-
ков — из-за высокой неопределенно-
сти, отмечали ранее в ЦБ. Частично 
проблему может решить инициати-
ва предоставления кредитных кани-
кул один раз в течение действия кре-
дитного договора.

Гендиректор «Корпорации МСП» 
Александр Исаевич отмечает, что 
в «дорожной карте» сделан акцент 
именно на инвестпроекты, доля ко-
торых в кредитовании сейчас мала. 
«Важно поддерживать компании, го-
товые расти и развивать свое произ-
водство»,— поясняет он. В корпора-
ции уже создают формат «ручного» 

сопровождения кредитования ин-
вестпроектов МСП. Присвоение ком-
пании статуса PSE (предприятие гос-
сектора) поможет организовать про-
ектное финансирование для высоко-
технологичного и промышленного 
сектора — пока механизм не особо 
привлекателен. Но мера будет моти-
вировать банки активнее выдавать 
займы: при объеме гарантий и по-
ручительств в 207 млрд руб. можно 
привлечь кредиты на 445 млрд руб., 
PSE увеличит сумму до 743 млрд.

Судя по наполнению «дорожной 
карты», влияние инициатив ЦБ на 
сектор будет ограниченным: прин-
ципиально новых мер в ней нет. Аль-
тернативное финансирование вла-
сти пытаются развивать не первый 
год, кредиты же сконцентрированы 
вокруг небольшой доли состоявших-
ся МСП, зачастую — проектных ком-
паний крупного бизнеса. Первый 
вице-президент «Опоры России» Па-
вел Сигал оценивает предложенные 

ЦБ меры положительно, но отмеча-
ет проблему недофинансирования 
МСП. «„Карта“ охватывает неболь-
шой объем ресурсов. Основная же 
масса приходится на кредиты бан-
ков (портфель — около 8 трлн руб.), 
но требования к резервированию 
и залогам остаются неизменными. 
В итоге займы может получить со-
стоявшийся бизнес, а развивающи-
еся высокотехнологичные предпри-
ятия с их повышенными рисками 
остаются недофинансированы»,— 
поясняет он. Член президиума «Опо-
ры России» Павел Самиев также го-
ворит о низкой доступности финан-
сирования для МСП. «Малый бизнес 
формально является плохим заем-
щиком с высоким уровнем риска, 
но на практике в прошлом году доля 
просроченной задолженности по 
кредитам МСП сопоставима с пока-
зателями других юрлиц и составляет 
всего 6%»,— констатирует он.

Диана Галиева

Малому бизнесу перетасовали карту 
ЦБ представил план развития финансового рынка под нужды МСП

Большая часть трансакций большинства 
крупнейших криптобирж, как предполага-
ет американо-китайское исследование, 
является запрещенными для большинства 
юрисдикций мира манипулятивными сдел-
ками групп связанных владельцев. Эконо-
мисты университетов Корнелла и Цинхуа 
полагают, что ежегодные обороты в трил-
лионы долларов на основных нерегули-
руемых криптобиржах на 54,3% — опера-
ции «отмывочной торговли», для бирж вто-
рого уровня этот показатель оценивается 
в 81,8%, для регулируемых же криптобирж 
возможная оценка их доли — до 3%.

Препринт статьи «Отмывочная торговля 
в криптовалютах» (Crypto Wash Trading) в серии 
публикаций NBER вышел в конце декабря 2022 
года. Авторы — Линь Уильям Цун из американ-
ского Университета Корнелла, Кэ Тан и Ян Ян из 
пекинского Цинхуа и работающий в Велико-
британии Си Ли,— используя коммерческую 
базу данных по 29 крупнейшим криптобир-
жам мира в разных юрисдикциях, сделали по-
пытку оценить долю в их оборотах так называ-

емого wash trading. В России нет устоявшегося 
перевода — это многократные продажи одного 
и того же актива друг другу связанными или од-
ним собственником, в большинстве юрисдик-
ций такого рода «разгон» является классиче-
ской и общеизвестной манипуляцией бирже-
выми правилами (в США, например, они запре-
щены с 1936 года). Авторы анализировали дан-
ные как регулируемых (всего 3% оцениваемо-
го оборота — Coinbase, BitStamp, Gemini, BitFli-
er, Tibit), так и нерегулируемых (Binance, Huo-
bi и менее известные) криптобирж по четырем 
наиболее популярным криптоактивам — BTС, 
ETX, LTC, XRP.

Цифровые технологии и особенности рынка 
криптовалют делают возможности для маски-
ровки wash trading очень широкими, и в эко-
номической литературе неоднократно заявля-
лось о том, что доля манипуляций на крипто-
биржах может быть высока. Ценность работы 
Линь, Кэ, Ян и Си — в первой модельной оцен-
ке этой доли на реальных данных: она, кажется, 
поразила и авторов работы — это большинство 
сделок. Технология исследований этого рода 

разработана достаточно давно, для сделок wash 
trading характерны определенные паттерны 
поведения сторон, в том числе операции «с кру-
глыми цифрами», тем более что в распоряже-
нии экономистов в данном случае был сопоста-
вимый массив данных по сделкам на регулиру-
емых криптобиржах, где, предположительно, 
манипулятивные операции составляли менее 
3%. В среднем, считают авторы, «продажа акти-
ва самому себе» для фальсификации биржевого 
интереса к конкретному активу — это 77,5% ана-
лизируемых сделок, на биржах «первого уров-
ня» (топ-700 среди сайтов SimilarWeb) он мень-
ше, 53,4%, на остальных криптобиржах — 81,8%. 
Обороты криптобирж в анализируемый пери-
од составляли порядка нескольких триллионов 
долларов.

Рекомендаций авторы даже не давали, огра-
ничившись простыми отсылами к необходимо-
сти (часто нереализуемой технически) регули-
рования торговли криптоактивами в мире и от-
сылом к мнению известного экономиста Нури-
эля Рубини, в 2018 году заявившего об «исходно 
мошеннической природе» криптоиндустрии. 

В действительности биржа, на которой как ми-
нимум половина сделок является в понятиях 
мировой финансовой индустрии манипуля-
тивной, вряд ли может быть площадкой для тор-
говли, устанавливающей (в том же смысле, что 
и обычные биржи) справедливое соотношение 
спроса и предложения на актив. По сути, работа 
демонстрирует, что wash trading, в которое, ви-
димо, вовлечено большинство крупных участ-
ников рынка, не столько паразитирование на 
некоей более крупной и «здоровой» активно-
сти, сколько основное занятие. Но проблема 
в том, что исследование демонстрирует в том 
числе принципиальное отличие криптоакти-
вов от commodities на регулируемых биржах: 
регулирование их стандартными правилами 
там, где это возможно технически, просто изме-
нит их природу (через изменение способа цено-
образования, сейчас определяемого «обычным» 
финансовым миром как мошенническое) и, воз-
можно, саму криптоиндустрию, которая вместе 
с анонимностью утратит часть своей потреби-
тельской привлекательности, если не всю.

Дмитрий Бутрин

Исключительно честный обман
Большая часть сделок на мировых криптобиржах объявлена манипуляциями

Помимо желания властей для обеспечения науки новым 
российским оборудованием потребуется технологическое 
перевооружение его производителей  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В пятницу в Уфе пройдут похо-
роны первого президента 
Башкирии Муртазы Рахимова, 
скончавшегося 11 января. По 
неофициальным данным, при-
чиной смерти 88-летнего по-
литика стал тромбоз, вызван-
ный ковидом. Глава республи-
ки Радий Хабиров распоря-
дился увековечить память го-
сподина Рахимова. Соответ-
ствующие предложения долж-
ны ему направить члены реги-
онального правительства, 
парламента, а также власти 
Уфы и Кугарчинского района, 
в котором родился будущий 
президент.

Муртаза Рахимов, руководив-
ший Башкирией с 1990 по 2010 
год (первые три года — в качест-
ве председателя Верховного сове-
та республики, а затем — как ее 
первый президент), будет похо-
ронен 13 января на мусульман-
ском кладбище Уфы, располо-
женном на склоне реки Белой. Та-
кое решение было принято на за-
седании государственной комис-
сии по организации похорон, 
сформированной утром 12 янва-
ря под председательством главы 
Башкирии Радия Хабирова. Про-
щание пройдет в ГКЗ «Башкор-
тостан» и будет транслироваться 
в прямом эфире трех местных те-
леканалов. В связи с траурной це-
ремонией мэрия Уфы предупре-
дила о перекрытии ряда улиц 
в центре города. Республикан-
скому правительству, Госсобра-
нию (парламент), администраци-
ям Уфы и Кугарчинского района 
поручено внести предложения 
по увековечению памяти бывше-
го президента.

Господин Рахимов скончал-
ся 11 января в Уфе после продол-
жительной болезни. По неофи-
циальным данным, смерть на-
ступила в результате тромбоза, 
возникшего в результате перене-
сенной коронавирусной инфек-
ции. 7 февраля ему должно было 
исполниться 89 лет. Радий Хаби-
ров в своем Telegram-канале на-
звал Муртазу Рахимова «великим 
сыном башкирского народа, все-
го себя посвятившим служению 
республике и России».

Напомним, что господин Ха-
биров с 2003 года возглавлял ад-
министрацию Муртазы Рахи-
мова, но в 2008 году был вынуж-
ден покинуть Башкирию в ре-
зультате конфликта с президен-
том республики. Чиновника от-

правили в отставку, исключили 
из «Единой России» и даже возбу-
дили в отношении него уголов-
ное дело, которое позднее было 
закрыто. После назначения Ра-
дия Хабирова на пост врио главы 
Башкирии осенью 2018 года он 
встретился с господином Рахимо-
вым и дал понять, что конфликт 
между ними исчерпан. Правда, 
собеседники „Ъ“, близкие к окру-
жению нынешнего главы регио-
на, полагают, что до конца восста-
новить отношения им не удалось.

Отставка Муртазы Рахимо-
ва «по собственному желанию» 
в июле 2010 года пришлась на тот 
период, когда господин Хабиров 
работал в администрации прези-
дента РФ на должности замести-
теля начальника управления по 
внутренней политике. За месяц 
до ухода президента, в июне 2010 
года, в Уфе прошел III Всемирный 

курултай башкир, на котором 
прозвучало немало жесткой кри-
тики в адрес федеральной власти. 
В принятой по итогам форума ре-
золюции делегаты, в частности, 
предложили властям республики 
«выступить с инициативой о не-
обходимости возврата к практи-
ке договорных отношений фе-
дерального центра с субъектами 
РФ», а также призвать тогдашнего 
президента РФ Дмитрия Медведе-
ва «вернуться во внутренней по-
литике на магистральный путь 
федеративного развития России».

Кроме того, на решение Мур-
тазы Рахимова об уходе могло 
повлиять внимание силовиков 
к его единственному сыну Ура-
лу, заподозренному в хищении 
и легализации акций предприя-
тий башкирского ТЭКа, хотя со-
ответствующее уголовное дело 
было возбуждено лишь в 2014 

году. По версии следствия, госпо-
дин Рахимов-младший похитил 
акции, используя служебное по-
ложение отца, а затем продал па-
кеты акций АФК «Система». Вла-
дельцу этой компании Владими-
ру Евтушенкову в рамках уголов-
ного дела тоже были предъявле-
ны обвинения, но затем следст-
вие отказалось от своих претен-
зий. Незадолго до отставки отца 
Урал Рахимов покинул Россию 
и уехал в Австрию.

После отставки Муртаза Рахи-
мов редко появлялся на публи-
ке. Он возглавлял совет благотво-
рительного фонда «Урал», в кото-
ром были аккумулированы сред-
ства, вырученные от продажи 
предприятий башкирского ТЭКа 
(в том числе «Башнефти»). В част-
ности, фонд финансировал стро-
ительство Уфимской соборной 
мечети (не достроена до сих пор). 
В 2015 году АФК «Система» отсу-
дила у принадлежавшей «Уралу» 
компании «Урал-Инвест» более 
70 млрд руб., после чего финан-
сирование проектов со стороны 
фонда заметно сократилось.

Депутат Госдумы Павел Качка-
ев, руководивший в 2003–2011 го-
дах администрацией Уфы, назы-
вает Муртазу Рахимова «последо-
вательным руководителем». «Не 
скажу, что с ним было легко ра-
ботать, но работа была эффектив-
ной. Он ставил задачу, но давал 
возможность принимать само-
стоятельные решения. Его можно 
было переубедить, приводя доста-
точные аргументы,— рассказыва-
ет господин Качкаев.— Многие 
считают, что Рахимов занимался 
только сельскими проблемами, 
но это не так. Уфе он уделял мно-
го внимания, никогда не скупил-
ся на достаточное финансирова-
ние городских проектов».

Политолог Сергей Лавренть-
ев уверен, что Муртаза Рахимов 
«останется в истории как чело-
век, который смог сохранить по-
тенциал республики». «Он при-
шел в политику в переломный 
момент, когда рушилась одна си-
стема, но не возникла другая. Он, 
как человек, имеющий опыт ра-
боты на крупном производстве, 
взял на себя ответственность за 
судьбу республики. Да, возмож-
но, он не был хорошим оратором 
и где-то опасался журналистов, 
но он умел говорить на одном 
языке с трудовым народом»,— от-
мечает эксперт.

Булат Баширов, Уфа

Муртаза Рахимов  
упокоится над Белой
С бывшим президентом Башкирии  
простятся на государственном уровне

Новые правила, усложнившие порядок 
обращения в Конституционный суд (КС), 
не отразились на количестве жалоб 
в высшую судебную инстанцию: после 
спада в 2021 году статистика обращений 
снова пошла в рост, следует из данных, 
опубликованных на сайте суда. Впро-
чем, эксперты считают, что говорить 
об «импортозамещении» Конституцион-
ным судом функций, которые ранее вы-
полнял Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ), пока рано: и мало време-
ни прошло, и юрисдикции у них все-таки 
разные.

За прошлый год количество обращений 
в Конституционный суд выросло почти на 
10%, следует из опубликованной на сайте 
суда статистики. В общей сложности в 2022 
году в суд поступило 12 933 обращения — 
на тысячу с небольшим больше, чем годом 
ранее. Кстати, по итогам 2021 года было за-
фиксировано рекордное снижение числа 
поступающих в КС жалоб, что в целом отра-
жает общий тренд: самый высокий показа-
тель был зафиксирован в 2009 году (20 629 
жалоб), и с тех пор их количество постоянно 
уменьшалось. К тому же в 2021 году зарабо-
тали новые правила, установленные в конце 
2020 года поправками к закону о КС: допол-
нительным условием допустимости жалобы 
на нарушение конституционных прав и сво-
бод стало исчерпание всех других внутриго-
сударственных средств судебной защиты.

Однако в прошлом году был зафиксиро-
ван перелом тренда, удививший, кажется, 
даже председателя КС Валерия Зорькина — 
он сам признался в этом на встрече с прези-
дентом в декабре 2022-го. «Что удивительно, 
Владимир Владимирович,— говорил тогда 
господин Зорькин,— у нас же произошло су-
щественное изменение после внесения из-
менений в Конституцию и федеральный 
конституционный закон. Сделали так, что 
в Конституционный суд можно обратиться 
только тогда, когда гражданин прошел все 
инстанции, то есть и Верховный суд... Так 
вот я хочу сказать, что количество жалоб не 
уменьшилось, несмотря на то что, казалось 
бы, все говорили, что затруднен доступ».

Как следует из опубликованной стати-
стики, больше всего граждан волновали во-
просы уголовного права и процесса — на их 
долю приходится 4494 обращения, то есть 
более трети от общего числа. На втором ме-
сте проблемы, затрагивающие конституци-
онный статус личности, в том числе личные 
и политические права (здесь граждане были 

больше всего озабочены вопросами права 
на судебную защиту и проблемами социаль-
ной защиты). Меньше всего россиян заботи-
ли вопросы международного права — по это-
му поводу было всего 14 обращений.

Доцент кафедры конституционного пра-
ва Российского государственного универ-
ситета правосудия Ольга Кряжкова полага-
ет, что говорить о новой тенденции роста 
числа обращений в КС пока рано — даже 
с учетом выхода России из-под юрисдик-
ции ЕСПЧ (российские власти прямо заяв-
ляли, что обеспечить «импортозамещение» 
в этой сфере должен будет КС). Возможно, 
следует говорить о стабилизации количест-
ва жалоб, рассуждает эксперт. А эффект от 
разрыва с ЕСПЧ мы, видимо, ощутим (если 
это вообще произойдет) несколько позже: 
в этом смысле более показательными долж-
ны быть 2023 и 2024 годы, добавляет госпо-
жа Кряжкова.

«Я бы не преувеличивал рост числа обра-
щений в КС: увеличение на 10% не представ-
ляется мне настолько существенным, чтобы 
можно было воспринимать его всерьез как 
индикатор некой тенденции или слома пра-
вового тренда»,—согласен старший партнер 
коллегии адвокатов Pen&Paper и бывший 
зампред комитета Совета федерации по кон-
ституционному законодательству Констан-
тин Добрынин. Исключение РФ из Совета Ев-
ропы, безусловно, могло отчасти повлиять 
на рост интереса людей к иным, но схожим 
с ЕСПЧ механизмам правовой защиты их 
нарушенных прав, отмечает эксперт. Но при 
этом, по его мнению, надо честно признать-
ся, что наш КС не является и не может являть-
ся адекватной «заменой» или своеобразным 
«импортозамещением» ЕСПЧ, поскольку их 
юрисдикция существенно различается.

Прошедший год также стал рекордным 
для КС по количеству принятых решений, 
подчеркивает Ольга Кряжкова: их было в об-
щей сложности 59, на четыре больше, чем 
в 2021 году. Правда, и «экстренных» реше-
ний по вопросу конституционности догово-
ров о вхождении в состав РФ новых терри-
торий тоже было как раз четыре, напоми-
нает она. Зато меньше было принято так на-
зываемых определений с позитивным со-
держанием (формально они содержат отказ 
в принятии обращения к рассмотрению, но 
фактически разрешают поставленный в жа-
лобе вопрос), добавляет эксперт: таковых 
в прошлом году было всего два против девя-
ти в 2021-м.

Анастасия Корня

Жалобы пошли в рост
Россияне стали чаще обращаться 
в Конституционный суд

Фонд президентских грантов в четверг 
подвел итоги своего первого в 2023 году 
конкурса. Самую крупную сумму полу-
чил Русфонд на создание отечественной 
базы доноров костного мозга. Среди на-
иболее важных инициатив, удостоив-
шихся господдержки, первый замести-
тель главы администрации президента 
Сергей Кириенко отметил также проек-
ты по реабилитации участников специ-
альной военной операции и по воен-
но-патриотическому воспитанию моло-
дежи, а также инициативы, реализуе-
мые на территории новых регионов Рос-
сии. Впрочем, от НКО самих этих терри-
торий поступило только пять заявок, 
а гранты получили три организации 
из Луганской народной республики.

12 января первый заместитель главы ад-
министрации президента Сергей Кириен-
ко рассказал об итогах очередного конкурса 
президентских грантов, в рамках которого 
НКО получают бюджетные средства на реа-
лизацию своих проектов. Конкурсы прово-
дятся два раза в год, с 2017 года — через спе-
циально учрежденный одноименный фонд. 
По итогам первого конкурса 2023 года фи-
нансовую поддержку получили 1845 НКО на 
общую сумму 4,3 млрд руб. Еще 2 млрд вы-
делены на поддержку НКО на региональном 
уровне, а 3,8 млрд руб. организации привле-
кут сами в качестве софинансирования.

Самый большой грант — 63 млн руб.— по-
лучил проект Русфонда, направленный на 
развитие отечественной базы потенциаль-
ных доноров костного мозга для лечения де-
тей и взрослых с раком крови и наследствен-
ными болезнями, для которых транспланта-
ция костного мозга является единственным 
шансом на жизнь. На втором месте — заяв-
ка на проведение экологического волонтер-
ского турнира «Евразийский кубок чистоты» 
(37,9 млн руб.), который организует общест-
венная организация «Чистые игры». АНО 
«Центр поиска пропавших людей» получил 
32,3 млн руб. на проект по повышению ква-
лификации добровольцев, участвующих 
в поисках без вести пропавших людей. На 
патриотическую акцию «Диктант Победы», 
которую организует Музей победы, выделен 
грант в размере 27,2 млн руб. Наконец, за-
мыкает пятерку самых крупных в этом кон-
курсе грантов популярная акция «Тоталь-
ный диктант», которую ежегодно организу-
ет одноименный фонд поддержки языковой 
культуры граждан.

Подводя итоги конкурса, Сергей Кириен-
ко перечислил направления проектов, ко-

торые посчитал достойными особого вни-
мания. «Хотел бы здесь сказать спасибо рос-
сийским социально ориентированным не-
коммерческим организациям, они очень 
оперативно реагируют на потребности, ко-
торые возникают»,— заявил чиновник, от-
метив, что 221 НКО получит 881 млн руб. 
(включая софинансирование) на реализа-
цию проектов, связанных с военно-патрио-
тическим воспитанием и начальной воен-
ной подготовкой молодежи. Изначально за-
явки на конкурс планировалось принимать 
до 15 октября 2022 года, но этот срок был 
продлен до 31 октября специально для про-
ектов, связанных с поддержкой участников 
спецоперации и их семей, напомнил госпо-
дин Кириенко.

Главными отличиями нынешнего кон-
курса от предыдущих стали участие в нем 
НКО из новых регионов России, а также но-
вое тематическое направление по поддер-
жке семей участников спецоперации и мо-
билизованных. По итогам конкурса поддер-
жку получат 111 таких проектов на 231 млн 
руб. Также в число победителей вошли заяв-
ки, направленные на реабилитацию участ-
ников спецоперации: поддержку получат 23 
инициативы на 68 млн руб.

Отдельно Сергей Кириенко обозначил 
инициативы, которые будут реализовывать-
ся на территории новых субъектов РФ: орга-
низаторы конкурса насчитали 47 таких про-
ектов с общим бюджетом в полмиллиарда 
рублей (из президентского фонда они по-
лучат 215 млн руб.). Из числа НКО, работаю-
щих на территории самих новых регионов, 
заявки на конкурс прислали пять организа-
ций из Донецкой и Луганской народных ре-
спублик, из Запорожской и Херсонской об-
ластей заявок не поступило. Три проекта 
(все из ЛНР) получат гранты на сумму 1,8 млн 
руб., проекты из ДНР пока остались без госу-
дарственной поддержки.

Традиционно на первом месте среди 
проектов-победителей оказались инициа-
тивы в области охраны здоровья граждан 
и пропаганды здорового образа жизни 
(поддержано 378 инициатив на общую сум-
му 733,1 млн руб.). Также в первую тройку 
популярных грантовых направлений вхо-
дят социальное обслуживание и социаль-
ная поддержка и защита граждан (321 про-
ект на 794,7 млн) и поддержка семьи, мате-
ринства, отцовства и детства — по этой те-
матике гранты получили 253 проекта на 
сумму 586,7 млн руб.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Гранты особого 
назначения
Президентскую поддержку НКО 
сориентировали на спецоперацию  
и помощь новым регионам

Хотя сам Владимир Путин еще не объяв-
лял об участии в президентской кампа-
нии 2024 года, внутриполитический блок 
Кремля уже начал к ней подготовку, ис-
ходя из того, что выборы пройдут в за-
планированные сроки и при участии дей-
ствующего главы государства, расска-
зывают источники „Ъ“, близкие к адми-
нистрации президента (АП). По их сло-
вам, представители администрации не-
давно проводили соответствующие кон-
сультации с экспертным сообществом. 
Пока проработка носит предваритель-
ный характер: четких контуров идеоло-
гической составляющей еще нет, хотя 
предполагается, что она будет основы-
ваться на теме единства. Представители 
Кремля также намерены внимательно 
следить за региональными выборами 
2023 года, чтобы учесть их опыт на буду-
щих федеральных.

Ближайшие президентские выборы 
должны состояться 17 марта 2024 года, 
а избирательная кампания стартует после 
их официального назначения Советом феде-
рации в декабре 2023-го, то есть менее чем 
через год. Предыдущие президентские вы-
боры-2018 были назначены 17 декабря 2017 
года, а Владимир Путин анонсировал свое 
участие в них 6 декабря. По словам источни-
ков „Ъ“, представители внутриполитическо-
го блока АП прорабатывают различные сце-
нарии выборов и исходят из того, что кампа-
ния пройдет по плану, в 2024 году, а госпо-
дин Путин примет в ней участие. По словам 
собеседников „Ъ“, в частности, именно в та-
ких рамках недавно проходило обсуждение 
этих выборов с экспертами.

Последние перед президентской кампа-
нией региональные выборы намечены на 
сентябрь 2023 года и, как обращает внима-
ние собеседник „Ъ“, затронут достаточно 
большое количество территорий. Это значит, 
что на них можно протестировать как техно-
логические, так и содержательные идеи, ко-
торые можно будет применить и в 2024 году. 
Напомним, в этом году как минимум в 20 ре-
гионах должны пройти прямые выборы гу-
бернаторов, а в 16 — выборы в заксобрания.

Один из источников, задействован-
ных в подготовке Единого дня голосова-
ния-2023, обращает внимание, что на вы-
борах, по сути, будут действовать все те осо-
бые условия, с которыми Кремлю предсто-
ит столкнуться и на президентских выбо-
рах: «На этот год стоит гигантский объем 
задач. Выборы будут проходить в условиях 
специальной военной операции, санкций, 
эскалации в международных отношениях. 
В этом году уже можно будет посмотреть на 
технологические решения оппонентов. Так 
что это действительно хороший год, чтобы 
протестировать те или иные решения». Важ-
но опробовать работу в новом пространст-
ве соцсетей, ведь их поле и контент, доступ-
ные для большинства граждан, претерпе-
ли сильное изменение, отмечает источник. 
«Фактически у нас появилось альтернатив-
ное пространство соцсетей,— говорит собе-
седник „Ъ“.— Кроме того, в обществе обра-
зовалась новая страта: люди, прошедшие че-
рез СВО, и их семьи — те, кого эти события 
затронули непосредственно». Не менее важ-
ной, по его мнению, будет работа над «но-
вым планом развития», который надо будет 
доносить в рамках кампании. Так, регионам 
нужно будет подобрать новые цели и зада-
чи: это особенно актуально для тех террито-
рий, экономика и повседневная жизнь ко-
торых была связана с западными странами, 
поясняет источник.

Другой собеседник „Ъ“, говоря о значе-
нии 2023 года для президентских выборов, 
особо упоминает новые территории: «В этом 
году впервые придется работать с электора-
том новых четырех регионов, который при-
мет участие и в президентских выборах. 
Принятые (в ДНР и ЛНР.— „Ъ“) конституции 
предусматривают непрямые выборы глав, 
а значит, там особенно остро встает вопрос 
легитимности».

Два других источника „Ъ“, близких к АП, 
утверждают, что обсуждение будущей прези-
дентской кампании с экспертами началось 
в январе 2022 года, а РБК ранее сообщал, что 
совещания в Кремле на эту тему проходили 
еще летом 2021-го. При этом, как сообщал 
„Ъ“, еще в феврале 2022 года «Единой Рос-

сии» дали задание обновить в преддверии 
президентской кампании свою базу сто-
ронников. «Перерыв (в обсуждении.— „Ъ“) 
фактически был только в марте»,— поясня-
ет один источник. По словам другого, к ны-
нешнему моменту разработано уже несколь-
ко сценариев предстоящих президентских 
выборов.

Отметим, на днях «Ведомости» сообща-
ли, что в конце января — феврале в подмо-
сковной мастерской управления «Сенеж» 
пройдут специальные семинары для ви-
це-губернаторов по внутренней политике 
и чиновников АП, на которых в том числе 
может быть затронута и тема президент-
ских выборов.

Некоторые эксперты ранее публично го-
ворили о фактическом начале президент-
ской кампании в 2023 году. Так, руководи-
тель научного совета Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков предпола-
гал, что ключевую роль перед стартом прези-
дентской кампании сыграет послание главы 
государства Федеральному собранию, кото-
рое в прошлом году так и не состоялось.

«Чем действительно полезны региональ-
ные выборы в преддверии президентских, 
так это тем, что на них можно протестиро-
вать общую исправность избирательной ма-
шины как минимум в тех регионах, где они 
будут проходить»,— отмечает политолог Вла-
димир Шемякин. Он, впрочем, говорит пре-
жде всего об организационной составляю-
щей, отмечая, что в остальном, и особенно 
в идеологических вещах, региональные вы-
боры — это весьма ограниченное поле для 
эксперимента. На них можно заприметить 
некоторые идеи, которые можно использо-
вать на федеральной кампании, но не более 
того. «Региональные кампании могут под-
светить некоторые общие проблемы, и не 
факт, что там, где их не было, они не возник-
нут через год. Тем более что кампания 2024 
года отличается от всех предыдущих еще 
и тем, что она не будет проходить в сервиль-
ных условиях, и к моменту ее начала все мо-
жет очень сильно поменяться»,— заключает 
господин Шемякин.

Андрей Винокуров

Выборы не за горами
В России начинается подготовка к президентской кампании

Провожать в последний путь Муртазу Рахимова  
в Башкирии будут на высшем государствен ном уровне 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, Генпро-
куратура требует взыскать в до-
ход государства с бенефициара 
обанкротившегося Консерватив-
ного коммерческого банка (ККБ, 
бывший расчетный центр пла-
тежной системы WebMoney) Анд-
рея Трубицина, его супруги и двух 
подконтрольных экс-банкиру 
компаний более 10 млрд руб. Как 
полагают в надзорном ведомст-
ве, эти средства господин Тру-
бицин и связанные с ним лица 
и структуры получили в резуль-
тате отмывания нелегальных до-
ходов, которые выводились из 
России транзитом через аффи-
лированные с экс-банкиром фик-
тивные болгарскую и кипрскую 
фирмы. Обстоятельства вывода 
активов сейчас изучает Следст-
венный комитет России (СКР). 

Небольшой астраханский ККБ, 
имевший филиалы в Москве 
и Санкт-Петербурге, был лишен ли-
цензии 11 февраля прошлого года. 
В решении регулятора, в частно-
сти, говорилось, что кредитное учре-
ждение «не осуществляло традици-
онную банковскую деятельность», 
специализируясь лишь на оказа-
нии услуг в области электронной 
коммерции (являлось расчетным 
центром и гарантом сделок вну-
три популярной платежной систе-
мы WebMoney). Кроме того, банк не 
проводил работу «по изучению эко-
номического смысла» операций сво-
их клиентов, среди которых были 
«нелегальные участники финансо-
вого рынка».

На последнее обстоятельство во 
время проверки деятельности кре-
дитного учреждения обратила вни-
мание и Генпрокуратура. В част-
ности, надзорным органом было 
установлено, что ККБ в интересах 
Андрея Трубицина, являвшегося 
конечным бенефициаром банка, 
совершались ничтожные сделки, 

направленные «на легализацию 
денежных средств, полученных от 
противоправных финансовых опе-
раций и не имеющих подтвержде-
ния законности их происхожде-
ния». При этом сам банк, считают 
в надзорном ведомстве, использо-
вался его владельцем для отмыва-
ния нелегальных доходов, посту-
павших через аффилированные 
с господином Трубициным болгар-
скую фирму Fincom Teh Ltd и кипр-
скую компанию Northforce Limited. 
Последние в Генпрокуратуре назы-
вают фиктивными, и самому банку 
они нужны были якобы «исключи-
тельно для вывода крупных объемов 
денежных средств за пределы Рос-
сийской Федерации под видом ле-
гальной деятельности». На момент 
отзыва у ККБ лицензии на счетах 
обоих компаний в этом банке в об-
щей сложности находилось около 
$140 млн. Причем большую их часть 
владельцы Fincom и Northforce успе-
ли вывести в другой российский 
банк прямо в день прекращения де-
ятельности ККБ. В обстоятельствах 
и правомерности этих трансакций 
сейчас разбирается СКР.

После ликвидации банка в апре-
ле 2022 года Арбитражным судом 
Астраханской области Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) весь-
ма оперативно рассчиталось со все-
ми кредиторами ККБ. Отметим, 
что остававшихся в банке активов 
для этого было вполне достаточно, 
а сами требования 288 вкладчиков 
были относительно небольшими — 
всего около 500 млн руб.

Более того, после расчета с кре-
диторами в банке нераспределен-
ными остались в общей сложности 
еще более 3 млрд руб. Узнав об этом, 
являвшийся единственным акцио-
нером ККБ Андрей Трубицин, обра-
тился в АСВ с заявлением о возвра-
щении ему оставшегося имущества 
банка. Причин отказать в этом зани-

мавшееся ликвидацией банка агент-
ство не нашло и отправило на счет 
экс-владельца ККБ более 2,7 млрд 
руб. Из них 500 млн руб. господин 
Трубицин перевел своей супруге 
Ирине Клочковой. В АСВ „Ъ“ заяви-
ли, что действовали исключительно 
в рамках закона, поскольку «после 
расчетов с кредиторами учредитель 
банка был вправе получить оставше-
еся имущество своей организации, 
а сведениями относительно проис-
хождения находившихся в банке де-
нежных средств агентство на тот мо-
мент не обладало».

Между тем все сделки с валютой 
и рублями в ККБ в Генпрокуратуре 
считают ничтожными, а поскольку 
деятельность самого Андрея Труби-
цина и его банка «носила противо-
правный характер, подрывающий 
экономическую безопасность госу-
дарства», то все обнаруженные день-
ги подлежат взысканию в доход госу-
дарства. При этом замгенпрокурора 
Игорь Ткачев настаивает на изъятии 
средств не только у господина Тру-
бицина (2,4 млрд руб.), его супру-
ги Ирины Клочковой (500 млн руб.) 
и компаний Fincom и Northforce (бо-
лее $100 млн), но и остающихся на 
счетах АСВ (проходит по делу в каче-
стве третьего лица, не заявляющего 
самостоятельных требований) почти 
162 млн руб.

К рассмотрению этого иска уже 
приступил Гагаринский райсуд Мо-
сквы. При этом сомневаться в том, 
что требования замгенпрокурора 
Ткачева будут отклонены, не при-
ходится. Во всяком случае, в прош-
лом году столичные суды без особых 
проблем и проволочек удовлетвори-
ли его требования о конфискации 
активов экс-мэра Махачкалы Саида 
Амирова, братьев Зиявудина и Ма-
гомеда Магомедовых и проч. Опера-
тивно получить комментарии пред-
ставителей ответчика „Ъ“ не удалось.

Олег Рубникович

Банкир задолжал миллиарды 
прокурорам
Надзор требует конфисковать активы 
бывшего бенефициара ККБ Андрея Трубицина

Федеральное дорожное агентст-
во (Росавтодор) и госкомпания 
«Автодор» заявили о снижении 
аварийности на подведомствен-
ных автомагистралях. На платных 
федеральных дорогах число ДТП 
сократилось на 12%, на осталь-
ных «федералках» — на 6%. Чи-
новники полагают, что это ре-
зультат работы по разделению 
встречных потоков и установ-
ке дополнительного освещения. 
Статистики аварийности на реги-
ональных трассах пока нет.

Сеть автодорог России находит-
ся в ведении Росавтодора, «Автодо-
ра», региональных и муниципаль-
ных властей. «Автодор» курирует 
платные федеральные магистрали, 
Росавтодор — остальные федераль-
ные трассы. За дороги регионально-
го значения отвечают власти субъек-
тов и муниципалитеты.

Росавтодор вчера представил дан-
ные об аварийности в 2022 году. Ко-
личество ДТП уменьшилось на 6%, 
пострадавших и погибших в них — 
на 10% и 4,7% соответственно. Соб-
ственные сведения ранее пред-
ставила госкомпания «Автодор»: 
аварийность на платных трассах за 
год сократилась на 12%, число ране-
ных — на 10,5%, погибших — на 16%. 
Единой статистики по региональ-
ным и муниципальным дорогам нет, 
она будет в годовом отчете ГИБДД, 
который появится позже.

• Общая протяженность авто-
дорог России, по данным Росста-
та, превышает 1,56 млн км. Из них 
на дороги Росавтодора приходится 
60,3 тыс. км, магистрали «Автодо-
ра» — 4,1 тыс. км.
Снижать число ДТП помогают про-

граммы по комплексному обустрой-
ству дорог, пояснили в Федеральном 
дорожном агентстве: в 2022 году на 
федеральной сети в рамках таких 

программ установили, в частности, 
69 км осевого ограждения для раз-
деления встречных потоков, 197 км 
линий электроосвещения, более 
3,28 тыс. дорожных знаков и 163 све-
тофорных объекта. Некоторые участ-
ки полностью реконструируются. 
Так, участок трассы А-181 «Скандина-
вия» в Ленинградской области в 2022 
году расширился с двух до шести по-
лос. Ведется строительство новых об-
ходов городов (например, Северный 
обход Анапы открыт в прошлом году).

В «Автодоре» говорят, что также 
предпринимают усилия по разде-
лению встречных потоков движе-
ния и устанавливают освещение 
(на трассах, переданных в управле-
ние госкомпании, например, М-1, 
М-3). В ходе строительства новых ав-
тотрасс уже не допускается одноу-
ровневых пересечений (ЦКАД, М-12 
и т. д.). В госкомпании подчеркива-
ют, что аварийность снижается на 
фоне увеличения протяженности 
трасс: в 2022 году в ведение «Авто-
дора» передали «Малую бетонку» 
А-107, открыли первые участки трас-
сы М-12 в Московской и Владимир-
ской областях.

Госавтоинспекция при этом регу-
лярно указывает на недостатки до-
рожной инфраструктуры, угрожаю-
щие безопасности движения именно 
на федеральной сети. Еще в 2019 году 
руководство ГИБДД говорило о том, 
что 40% всех погибших в ДТП фикси-
руются на этих дорогах — из-за высо-
кой скорости движения и плотного 
трафика. В октябре 2022 года Науч-
ный центр безопасности дорожного 
движения МВД обращал внимание 
на то, что водителям (как дальнобой-
щикам, так и владельцам легковых 
авто) зачастую негде отдохнуть на 
«федералках». В итоге, указали там, 
72% всех смертельных случаев в ре-
зультате ДТП, связанных с несоблю-

дением режима труда и отдыха, фик-
сируется именно на этих дорогах. 

Проблему подтверждает и коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов. Специальными пло-
щадками для отдыха, по его словам, 
на федеральных трассах пользовать-
ся неудобно, за ними недостаточно 
ухаживают. Эксперт также обраща-
ет внимание на дефицит мест для об-
гона на двухполосных дорогах, хотя 
в последнее время во многих местах 
появилось трехполосное движение. 
Там, где еще нет трех полос, нужно 
делать асфальтированную широкую 
обочину, считает Петр Шкуматов, 
в этом случае сокращаются риски 
улететь в кювет и избежать аварий. 

В октябре ГИБДД также отмечала 
высокий уровень аварийности в ме-
стах производства ремонтных работ: 
водители порой попадают в аварии 
из-за непродуманной организации 
временного движения. В Росавтодо-
ре заявляли, что контролируют ра-
боту подрядчиков в части установ-
ки знаков, ограждений и регулярно 
штрафуют их за нарушения.

Основной же способ сокращения 
смертности в ДТП, на котором наста-
ивают ГИБДД и эксперты,— разделе-
ние встречных потоков с помощью 
барьерного ограждения. Правитель-
ство, рассказывал „Ъ“, еще в 2020 
году утвердило «дорожную карту», 
согласно которой к началу 2025 года 
все четырехполосные «федералки» 
должны быть оборудованы раздели-
тельными конструкциями. Росавто-
дор ранее приводил данные о том, 
что в 2022 году на разделение пото-
ков выделено более 200 млрд руб.

Иван Буранов

Аварийность сдвигают к обочине
Федеральные дорожники отчитались о снижении 
смертности на трассах

Арбитражный суд Пермского края 
представил решение по иску ООО 
«Инвизибл Промо», официально-
го организатора концертных туров 
рок-группы Anacondaz, о взыска-
нии убытков в сумме 255 тыс. руб. 
с МВД за срыв концерта в Перми 
летом прошлого года. Музыкан-
ты называли действия полиции 
незаконными. Однако суд посчи-
тал, что эвакуация зрителей из 
помещения клуба была обосно-
вана противопожарными прави-
лами. Кроме того, суд принял во 
внимание тот факт, что время про-
ведение концерта было заявле-
но с 19:00 продолжительностью 
один час, а артисты начали вы-
ступление лишь в 20:00, за 20 ми-
нут до эвакуации. Следовательно, 
возможность исполнить условия 
договора с организатором тура 
у них была.

Концерт Anacondaz был заплани-
рован в Перми 23 июля в концертном 
клубе MICHURIN. После четвертой 
песни его прервали сотрудники отде-
ла полиции №1 городского управле-
ния МВД и потребовали от зрителей 
и артистов покинуть помещение. 

Созданная в Астрахани в 2009 
году рэп-рок-группа Anacondaz полу-
чила известность благодаря эпатаж-
ным клипам и ироничным текстам 
песен. Участники Anacondaz осуди-
ли военную спецоперацию на Укра-
ине, после чего у группы начались 
проблемы с отменой концертов по 
всей стране.

Организатор туров Anacondaz, за-
явив, что концерт в Перми не был 

завершен, отказался выплачивать 
коллективу вознаграждение. Полу-
ченные убытки группа решила взы-
скать с МВД. В конце августа ком-
пания «Инвизибл Промо» подала 
в Арбитражный суд Пермского края 
соответствующий иск. Аналогич-
ный иск Anacondaz рассматривался 
и в Екатеринбурге, где власти и по-
лиция отменили два запланирован-
ных на лето концерта группы. Иск 
был отклонен.

ООО «Инвизибл Промо» в арбитра-
же требовало взыскания убытков, воз-
никших в связи с незаконными дейст-
виями правоохранительных органов, 
в сумме 255 тыс. руб. Таковыми истец 
посчитал вмешательство в проведе-
ние концерта группы Anacondaz. Сум-
ма, фигурирующая в иске, соответст-
вовала вознаграждению артистов «за 
исполнение музыкальных произве-
дений продолжительностью не ме-
нее одного часа, но не более полутора 
часов». Выполнить условия договора 
группа не смогла: концерт прервали 
сотрудники отдела полиции, по тре-
бованию которых клуб MICHURIN по-
кинули музыканты и зрители.

В клубе MICHURIN на концерте 
Anacondaz, настаивали ответчики, 
было превышено нормативное ко-
личество зрителей, которые однов-
ременно могут находиться в зале, 
что противоречит правилам проти-
вопожарного режима в РФ. «Поме-
щение, в котором проходил концерт, 
было переполнено посетителями, 
воздух для нормального дыхания 
практически отсутствовал, передви-
жение по залу было затруднено,— 

следует из материалов дела.— 
Основная масса граждан находилась 
на площади примерно 100 кв. м. Со 
слов представителя группы, на кон-
церте присутствовало около 320 че-
ловек». Поэтому «в целях предупре-
ждения чрезвычайной ситуации 
сотрудниками полка ППСП Управле-
ния МВД России по Перми была орга-
низована эвакуация граждан из дан-
ного клуба». 

Суд признал действия правоохра-
нительных органов обоснованными 
и не нашел оснований для призна-
ния их незаконными. Кроме того, су-
дья посчитал необоснованным до-
вод истца о том, что условия договора 
не были им исполнены по не завися-
щим от него обстоятельствам. 

Опросив свидетелей суд пришел 
к выводу, что начало концерта, судя 
по проданным билетам, было запла-
нировано на 19:00, однако фактиче-
ски артисты начали выступление 
лишь в 20:00. Эвакуация зрителей 
началась в 20:20. Таким образом, 
у группы была возможность для ис-
полнения договора. «Учитывая из-
ложенное, в рассматриваемом слу-
чае отсутствуют виновное поведение 
сотрудников правоохранительных 
органов и причинно-следственная 
связь между действиями должност-
ных лиц МВД РФ и ущербом истца, 
в связи с чем оснований для возложе-
ния на Российскую Федерацию, про-
цессуально представленную МВД РФ, 
ответственности перед истцом по 
возмещению убытков не имеется»,— 
говорится в выводах суда.

Ирина Суханова, Пермь

Полиция не будет платить 
за концерт Anacondaz
Арбитраж представил мотивировку  
по иску рок-музыкантов к МВД

Приговор, вынесенный Одинцов-
ским гарнизонным военным су-
дом 40-летнему мастеру спорта 
по хоккею Александру Лешко-
ву, который, будучи мобилизо-
ванным, в ноябре прошлого года 
на полигоне «Патриот» ударил 
подполковника Дениса Мазано-
ва, не устроил ни одну из сторон 
по делу: и прокуратура, и защи-
та его обжалуют. Гособвинение, 
просившее в прениях десять лет 
колонии строгого режима, по-
считало решение военного суда 
излишне мягким, а адвокат осу-
жденного, признавшего вину во 
время следствия, напротив, на-
зывает приговор — 5,5 года — не-
оправданно жестким и не соот-
ветствующим обстоятельствам 
дела.

Для рассмотрения получившего 
большой резонанс уголовного дела 
Александра Лешкова одинцовскому 
военному суду в минувшем декабре 
понадобилось всего пять заседаний, 
которые уместились в две недели. 
Столь быстрому процессу в первую 
очередь способствовала позиция са-
мого подсудимого, чьи действия, 
напомним, были квалифицирова-
ны следствием как насильственные 
действия военнослужащего, совер-
шенные в отношения начальника 
в период мобилизации или военно-
го положения (ч. 3 ст. 334 УК РФ). При 
этом, по данным „Ъ“, первоначаль-
но господину Лешкову вменялось 
также и оскорбление офицера, но за-
тем это обвинение было снято сле-
дователями военно-следственного 
управления СКР по Москве, которые 
завершали это расследование. Од-
нако и инкриминируемая господи-
ну Лешкову статья предусматривает 
в виде наказания до 15 лет колонии.

Подсудимый вину признал. Но 
несмотря на это, в прениях сторон 
гособвинитель просил суд приго-
ворить подсудимого к десяти годам 
колонии строгого режима. Причем, 
как следовало из речи представите-
ля прокуратуры, такой срок необ-
ходим для назидания и предотвра-
щения подобных инцидентов 
в дальнейшем.

Защита обвиняемого, в свою оче-
редь, обращая внимание суда на 
признание вины своим доверите-
лем и его положительные харак-
теристики, просила ограничиться 
условным сроком. По мнению адво-
катов, подзащитный, который ранее 
в армии не служил, неправильно вы-
брал форму доведения претензий, 
связанных со службой, во время раз-
говора с вышестоящим офицером. 
В итоге военный суд приговорил 
Александра Лешкова к 5,5 года коло-
нии строгого режима.

Судебным решением, как и сле-
довало ожидать, остались недоволь-
ны обе стороны. Военная про-
куратура опротестовала его как 
слишком мягкое, а защита обжа-
ловала как неоправданно жесткое 
и несправедливое. 

Напомним, что события, кото-
рые легли в основу этого дела, прои-
зошли днем 13 ноября 2022 на поли-
гоне «Патриот». В этот день в числе 
других мобилизованных проходил 
боевое слаживание житель Подмо-
сковья Александр Лешков. За не-
сколько недель до этого он, пра-
ктически сразу после объявления 
частичной мобилизации, добро-
вольно пришел в военкомат, хотя 
до этого в армии не служил и, как 
сообщил „Ъ“ его адвокат Александр 
Александровский, не был бы при-
зван из-за наличия хронических 

заболеваний. При этом адвокат 
подтвердил, что его клиент имеет 
звание мастера спорта по хоккею.

Во время спонтанно возникшего 
разговора рядовой Лешков выска-
зал претензии подполковнику Дени-
су Мазанову, подошедшему к группе 
мобилизованных. В основном они 
касались экипировки солдат, а так-
же недостаточности времени, уделя-
емого, по мнению рядового, стрель-
бам и другим элементам боевой 
подготовки. В конце концов госпо-
дин Лешков сначала оскорбил офи-
цера, а затем, выдохнув ему в лицо 
дым от сигареты, толкнул в грудь. 
Все эти действия, как и сам диалог, 
были записаны на видео сослужив-
цами обвиняемого и появились за-
тем в интернете. Ролик вызвал боль-
шой резонанс, а инцидентом на 
полигоне заинтересовались воен-
ные следователи. 

Как рассказал „Ъ“ защитник го-
сподина Лешкова, до объявления ча-
стичной мобилизации его клиент за-
нимался небольшим строительным 
бизнесом, будучи зарегистрирован-
ным в качестве индивидуального 
предпринимателя. А желание его до-
верителя участвовать в СВО, по сло-
вам господина Александровского, 
было вызвано не только его патрио-
тической позицией, но и гибелью на 
Украине близкого друга. Эти и дру-
гие обстоятельства, надеется адво-
кат, должны привести к отмене при-
говора, вынесенного его клиенту.

Впрочем, пока дата рассмотре-
ния жалоб сторон даже не назначе-
на: материалы резонансного дела 
пока не поступили во 2-й Запад-
ный окружной военный суд, где их 
должна рассмотреть апелляцион-
ная инстанция.

Владислав Трифонов

Приговор солдату  
не понравился всем
Военная прокуратура и защита не согласились  
с решением по делу об инциденте на полигоне

К снижению аварийности 
на трассах, уверены чинов-
ники, привело разделение 
встречных потоков участ-
ников движения   

Бориса Гребенщикова 
просят проверить 
на терроризм
Депутат Госдумы Султан Хамзаев (ЕР) сооб-
щил, что направит запрос в Следственный ко-
митет России (СКР) с просьбой проверить 
высказывания лидера группы «Аквариум» Бо-
риса Гребенщикова на факт содействия тер-
роризму и дискредитации российских воен-
ных. Поводом стали интервью господина 
 Гребенщикова.

В мае 2022 года музыкант (уехал из Рос-
сии после начала спецоперации) дал интер-
вью израильскому каналу Channel 9. Он рас-

сказал, что направил Украине собранные на 
одном из концертов 12 млн (не уточнив, о ка-
кой валюте идет речь). В июне 2022 года му-
зыкант уточнил, что речь шла о €12 млн, со-
бранных с другими артистами на благотво-
рительном фестивале Sound of Peace 
в  Берлине. 

Депутат Хамзаев заинтересовался давни-
ми заявлениями музыканта после того, как от-
рывки из интервью лидера «Аквариума» раз-
местил в своем Telegram-канале журналист 
Александр Коц. «Это идеологическая война, 
направленная на формирование пораженче-
ского общественного мнения. „Спящие ячей-

ки“ Запада сосредоточены на распростране-
нии фейков, навязывании лжеправды и де-
монстрации лояльности к Западу»,— заявил 
господин Хамзаев. 

Отметим, что ранее депутат требовал 
привлечь к ответственности актера Артура 
Смольянинова, который в интервью заявил 
о готовности воевать на стороне Украины. 
Глава СКР Александр Бастрыкин поручил 
возбудить уголовное дело в отношении го-
сподина Смольянинова. О какой статье УК 
РФ шла речь и было ли возбуждено дело 
в итоге, не уточнялось.

Иван Тяжлов
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мировая политика
Дело бронетехники
Чем чревата переброска сотен американских танков и БМП  
на восточный фланг НАТО

Более 1 тыс. единиц аме-
риканской бронетехни-
ки прибыло в голландский 
порт Флиссинген и в ско-
ром времени отправится 
в Польшу и Литву в рамках 
политики по укреплению 
восточного фланга НАТО. 
В непосредственной бли-
зости от Украины, кото-
рую польский и литовский 
президенты 11 января по-
обещали поддерживать 
столько, сколько потребу-
ется, окажутся танки M1 
Abrams и боевые машины 
пехоты Bradley. Эксперты 
уверены, что в обозримой 
перспективе процесс уси-
ления восточного фланга 
НАТО, набравший темпы 
после начала россий-
ско-украинского конфлик-
та, будет продолжаться. 
Это среди прочего откры-
вает дополнительные воз-
можности для новых по-
ставок вооружений со 
стороны Запада Украине.

Голландский порт Флис-
синген на этой неделе ока-
зался заполнен большим ко-
личеством танков и другой 
американской военной тех-
ники. В среду в Нидерлан-
ды прибыла — или, точнее, 
приплыла по морю — пар-
тия из около 1,25 тыс. еди-
ниц бронетехники США, ко-
торая в рамках усилий НАТО 
по укреплению восточно-
го фланга альянса в скором 
времени будет доставле-
на в Польшу и Литву. Как со-
общило агентство Reuters, 
среди прочего в этих двух 
странах окажутся танки M1 
Abrams и БМП Bradley.

Примечательно, что это 
вооружение будет дислоци-
ровано в непосредственной 
близости от Украины, кото-
рая не раз публично и непу-
блично выражала заинте-
ресованность в получении 
такой бронетехники. И если 
50 БМП Bradley президент 
США Джо Байден уже поо-
бещал передать Киеву (в Гер-
мании начинаются трени-
ровки украинских военных 
по эксплуатации Bradley), то 
поставлять Украине Abrams 
американские власти пока 
не готовы. Впрочем, как от-
мечают СМИ, в случае необ-
ходимости отправленную на 
восточный фланг НАТО бро-
нетехнику не составит труда 
перебросить дальше на тер-
риторию Украины.

Москва ранее неоднократ-
но выражала опасения из-за 
расширения НАТО на восток 
и развертывания военной ин-

фраструктуры альянса вбли-
зи рубежей РФ. Отказ от рас-
ширения блока, в частности, 
был одним из требований 
России к Западу для обеспече-
ния гарантий безопасности, 
выдвинутых США и их союз-
никам в декабре 2021 года. 
Тем не менее переговоры с Ва-
шингтоном по этой проблеме 
толком не успели начаться, 
и Москва приняла решение 
о вводе войск на территорию 
Украины. После этого усиле-
ние инфраструктуры НАТО, 
особенно на восточном флан-
ге, пошло быстрыми темпа-
ми, как, впрочем, и расшире-
ние альянса — нейтральные 
ранее Финляндия и Швеция 
уже несколько месяцев нахо-
дятся в шаге от полной интег-
рации в НАТО и продолжают 
вести переговоры с Турцией, 
которая остается последним 
препятствием на их пути 
к присоединению к блоку.

Из-за российско-украин-
ского конфликта и связанных 
с ним опасений растут и рас-
ходы на оборону стран—чле-
нов альянса. А военный бюд-
жет НАТО на 2023 год составит 
€1,96 млрд, что на 25,8% боль-
ше, чем в 2022 году. Граждан-
ский бюджет блока также вы-
растет на 27,8% и окажется на 
уровне €370,8 млн. Как заве-
ряли в пресс-службе альянса, 
подобные тенденции — это 
реакция на ухудшение усло-
вий безопасности в Европе. 
Кстати, расходы на оборону 
в рамках Евросоюза, подпи-
савшего на днях с НАТО со-
глашение о военном сотруд-
ничестве, к 2025 году также 
должны вырасти на 30%, или 
на €70 млрд.

Процесс усиления воен-
ной инфраструктуры Севе-
роатлантического альянса, 
особенно на востоке, в обо-
зримой перспективе вряд 

ли будет остановлен, счита-
ют эксперты. В логике НАТО 
эти шаги предпринимаются 
в ответ на действия Москвы, 
а значит, сейчас никаких 
предпосылок для изменения 
ситуации нет. По мнению ди-
ректора Российского совета 
по международным делам 
(РСМД) Андрея Кортунова, 
помимо непосредственно-
го усиления и перевооруже-
ния членов альянса на вос-
токе поставки в эти страны 
новой американской техни-
ки создают для РФ и другие 
риски. «Прибытие современ-
ных систем тяжелых воору-
жений в страны восточно-
го фланга НАТО может стать 
дополнительным стимулом 
для того, чтобы передать Ук-
раине высвобождающиеся 
системы, в том числе совет-
ского производства — все, 
что там осталось. Там уже не 
так много осталось, но тем 

не менее»,— пояснил глава 
РСМД „Ъ“. Он отметил, что 
происходит постепенное за-
мещение — страны Восточ-
ной Европы получают совре-
менные вооружения, а более 
старые перемещаются на Ук-
раину. «Новые поставки при-
водят к усилению разме-
щенных там группировок, 
и в ближайшей перспекти-
ве пересмотр такого курса 
НАТО маловероятен. И поли-
тически, и военно-техниче-
ски это, конечно, существен-
но»,— заключил эксперт.

Кстати, президент Поль-
ши Анджей Дуда, находясь 11 
января с визитом во Львове, 
пообещал украинскому ли-
деру Владимиру Зеленскому 
передать Киеву «роту танков 
Leopard». На это, правда, еще 
требуется получить согласие 
Германии — производителя 
этих танков. Тем не менее, 
как пишут западные СМИ, 
США и другие союзники сей-
час ведут активные дискус-
сии по этому поводу и, судя 
по всему, финальное реше-
ние не за горами. Неизвестно, 
связаны ли слова господина 
Дуды о готовности расстаться 
с десятком немецких танков 
со скорым прибытием в стра-
ну танков американских, од-
нако вывод о взаимозависи-
мости этих процессов явно 
напрашивается.

Во Львове в тот же день 
был и Гитанас Науседа, пре-
зидент Литвы, куда также 
спешит американская бро-
нетехника. Вильнюс 11 ян-
варя пообещал в ближай-
шее время поставить Киеву 
зенитные системы и средст-
ва ПВО. Три лидера по ито-
гам переговоров подписа-
ли совместную декларацию 
«Люблинского треугольни-
ка», в которой, в частности, 
речь идет о поддержке вступ-
ления Украины в ЕС и НАТО. 
Владимир Зеленский выра-
зил надежду, что уже летом 
на саммите в Вильнюсе он 
сможет услышать от союзни-
ков о конкретных решениях 
по членству его страны в Се-
вероатлантическом альянсе.

На днях пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков заверил: действия НАТО 
показывают, что «де-факто 
они уже стали косвенной сто-
роной этого конфликта». Мо-
сква неоднократно заявляла, 
что поддержка Западом Укра-
ины, включая поставки тех-
ники и обучение украинских 
военных, затягивает боевые 
действия.

Алексей Забродин

США c Европой 
наступают на Белград
Сербию склоняют к нормализации 
отношений с Косово

В Белграде в ближайшие дни по-
бывают сразу несколько эмисса-
ров — из ЕС, США и ряда других 
ведущих стран Запада. Главная 
цель «дипломатического десан-
та» — склонить сербского прези-
дента Александра Вучича к нор-
мализации отношений с Косово 
на базе франко-германского пла-
на, предусматривающего член-
ство Приштины в международ-
ных организациях, включая ООН. 
Причем добиться этого, как ут-
верждают европейские диплома-
тические источники „Ъ“, Запад 
рассчитывает уже «в ближайшие 
месяцы». С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Первым в Белград 12 января «вы-
садился» специальный советник 
американского Госдепартамента Де-
рек Шолле. Сразу после него Сербию 
посетят представитель ЕС на Бал-
канах Мирослав Лайчак и эмиссар 
США в регионе Габриэль Эскобар. 
Предполагается, что их дуэт усилят 
спецпредставители глав Франции 
и Германии на Балканах Эмманюэль 
Бонн и Йенс Плетнер.

Цель «дипломатического десан-
та» Запада для Белграда не секрет. 
Глава комитета по Косово сербского 
парламента Милован Дрецун при-
знал: «Это начало мощной кампа-
нии с целью заставить Белград на-
чать при посредничестве ЕС и США 
диалог с Приштиной о плане, из-
вестном как франко-германский». 
Этот план, хотя и не предполага-
ет взаимного признания сторона-
ми друг друга, предусматривает 
согласие Белграда на членство Ко-
сово в международных организаци-
ях, включая ООН. Кроме того, При-
штина и Белград должны признать 
документы и национальные сим-
волы друг друга, а сербскому сооб-
ществу в Косово был бы обеспечен 
«соответствующий уровень самоу-
правления».

Косовский премьер Альбин Кур-
ти на днях заявил, что Приштина 
считает франко-германский план 
«хорошей основой» для перегово-
ров, Сербия же, по его словам, «план 
отвергла», поэтому Запад должен 
оказать давление на Белград. Руко-
водители Сербии действительно 
дали ясно понять, что франко-гер-
манский план в его нынешнем 
виде для них неприемлем, ибо 
 предполагает признание независи-
мости Косово.

То, что первым убеждать Белград 
принять франко-германский план 
приехал специальный советник Гос-
департамента Дерек Шолле, похо-
же, неслучайно. Анонсируя его ви-
зит, президент Сербии Александр 
Вучич назвал американского эмис-
сара «очень важной фигурой». «Ему 

никто не указ в Госдепе, разве что со-
ветник по нацбезопасности Джейк 
Салливан,— поведал сербский пре-
зидент.— Переговоры с ним будут 
очень важными».

К тому же многие сербские поли-
тики и эксперты обратили внима-
ние на то, что официальный Белград 
в последнее время отдает предпоч-
тение переговорам с представителя-
ми США, а не ЕС. Депутат сербского 
парламента от оппозиции Небойша 
Новакович считает, что Александр 
Вучич союзнические отношения 
с Берлином заменил отношениями 
с Вашингтоном, ибо «видит отсут-
ствие прогресса в евроинтеграции 
Сербии». А эксперт белградского Ин-
ститута по европейским делам Лео 
Бешири констатирует: «В последние 
месяцы стало совершенно очевид-
но, что Вучичу явно не по душе голос 
Берлина».

Да и сам президент Сербии в не-
давнем интервью телеканалу Pink 
в целом доброжелательно оценил 
позицию США по Косово. По его сло-
вам, «США искренне поддерживают 
косовскую независимость, но с аме-
риканцами можно говорить», по-
скольку «они стараются понять пози-
цию сербов».

Сам же Дерек Шолле сформули-
ровал цели своего визита предельно 
ясно и жестко. Посетовав, что преды-
дущие несколько недель было потра-
чено международными посредника-
ми на предотвращение эскалации 
в отношениях Белграда и Пришти-
ны, когда косовские сербы барри-
кадами блокировали север Косово, 
он призвал сосредоточиться на пла-
не по нормализации сербско-ко-
совских отношений. Упрекнув Бел-
град за развернутую кампанию по 
отзыву признания независимости 
Косово, что, по его словам, «отдаля-
ет от главной цели», Дерек Шолле 
предупредил, что и «Косово долж-
но выполнить свои обязательства 
по диалогу, включая формирование 
Сообщества сербских муниципа-
литетов». «Нынешний момент кри-
тический,— объявил эмиссар Гос-
департамента.— Сербия и Косово 
должны срочно включиться в диа-
лог, который координирует ЕС с це-
лью заключения всеобъемлющего 
соглашения по нормализации отно-
шений с фокусом на взаимное при-
знание».

Решительный настрой специаль-
ного советника внешнеполитиче-
ского ведомства США подтвержда-
ют и европейские дипломатические 
источники „Ъ“. По их словам, «с уче-
том прежде всего острого и затянув-
шегося украинского кризиса Запад 
настроен не затягивать с нормализа-
цией между Сербией и Косово и на-
мерен выйти на нее уже в ближай-
шие месяцы».

Эх, Кореюшка, ухнем
Сеул вновь заинтересовался ядерным оружием, но пока якобы только в теории

В администрации южнокорей-
ского президента Юн Сок Ёля 
и Минобороны республики в чет-
верг поспешили подкорректиро-
вать заявление главы государст-
ва о том, что Южная Корея может 
вновь разместить у себя ядерное 
оружие третьей страны или со-
здать свою бомбу. Он якобы го-
ворил «в теории», подразумевая 
«наихудший сценарий» развития 
событий на полуострове. Экс-
перты, впрочем, причисляют 
именно Южную Корею к государ-
ствам с наибольшими рисками 
с точки зрения ядерного нера-
спространения. 

С заявлением, которое в четверг 
попытались смягчить южнокорей-
ские ведомства, Юн Сок Ёль высту-
пил в среду на совещании с мини-
страми обороны и иностранных 
дел. «Если проблема (в отношени-
ях с КНДР.— „Ъ“) усугубится, можно 
разместить тактическое ядерное ору-
жие в Республике Корея или обзаве-
стись своим. В таком случае мы смо-
жем быстро получить его благодаря 
нашей науке и технологиям»,— ска-
зал президент. Он, правда, сразу до-
бавил, что пока об этом речи не идет 
и в приоритете развитие традицион-
ных (неядерных) форм военного со-
трудничества с США. 

Однако все обратили внимание 
именно на первую часть заявле-
ния Юн Сок Ёля. Возможность воз-
вращения американского ядерного 
оружия на территорию страны пу-
блично не допускал ни один южно-
корейский президент с 1991 года, 
когда США вывезли оттуда свои 
ядерные ракеты. О сценарии созда-
ния собственного ядерного оружия 
южнокорейские лидеры тем более 
публично не говорили (в отличие от 

местных политиков и экспертов, ко-
торые за последние годы оба вариан-
та неоднократно называли допусти-
мыми и желательными).

В четверг президентский офис Ре-
спублики Корея поспешил дать до-
полнительные объяснения по поводу 
громкого заявления главы государ-
ства. «Президент Юн Сок Ёль выска-
зал теоретическую позицию, означа-
ющую, что необходимо решительно 
отвечать на ядерную угрозу Север-
ной Кореи»,— отметили там (цитата 
по «РИА Новости»). По словам пред-
ставителей президентского офиса, 
глава государства «вынужден дер-
жать в голове наихудший сценарий» 
эскалации ядерной угрозы со сторо-
ны Пхеньяна. Однако Сеул, как заве-
рили они, неукоснительно соблю-
дает свои обязательства в рамках 
Договора о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО). «Правительство 
сосредоточено на укреплении расши-
ренного сдерживания Южной Ко-
реи и США, чтобы эффективно сдер-
живать угрозу со стороны Северной 
Кореи»,— подытожили в ведомстве. 
«Расширенное сдерживание», напом-
ним, означает, что на Южную Корею 
(как и на Японию) распространяется 
«ядерный зонтик» США. 

Заместитель министра обороны 
страны Син Бом Чхоль, в свою оче-
редь, сказал журналистам, что пре-
зидент вовсе не предлагал создать 
собственное ядерное оружие. «Он 
сказал, что можно рассматривать раз-
личные варианты при защите наше-
го права на существование, если си-
туация не улучшится. Но в конечном 
счете он заговорил о расширенном 
сдерживании»,— пояснил военный 
(цитата по ТАСС). 

Как бы то ни было, полностью сгла-
дить эффект от слов Юн Сок Ёля не 

вышло. Тем более что в сентябре 2021 
года он, будучи тогда еще только кан-
дидатом в президенты, уже говорил 
о необходимости возврата американ-
ского тактического ядерного оружия 
на территорию Южной Кореи, «если 
безопасность Республики Корея ока-
жется под угрозой». Страну политик 
возглавил в марте 2022 года, и с тех 
пор ситуация с безопасностью на по-
луострове только деградировала. 

В сентябре лидер Северной Кореи 
Ким Чен Ын объявил о праве своей 
страны на обладание ядерным ору-
жием и отказе от переговоров по де-
нуклеаризации. Это решение было 
официально закреплено Верховным 
народным собранием КНДР в «Зако-
не о политике в отношении ядерных 
вооруженных сил» (см. „Ъ“ от 10 сен-
тября 2022 года). При этом Пхеньян 
в прошлом году заметно активизиро-
вал свою военную деятельность, запу-
стив более 70 баллистических и кры-
латых ракет. Одна из ракет впервые 
с момента разделения полуострова 70 
лет назад упала близ территориаль-
ных вод Южной Кореи к югу от мор-
ской демаркационной линии, кото-
рую Пхеньян, впрочем, не признает 
(см. „Ъ“ от 3 ноября 2022 года). Увели-
чение частоты ракетных пусков влас-
ти КНДР объяснили необходимостью 
реагировать на интенсификацию во-
енных маневров, проводимых Юж-
ной Кореей совместно с США, Япо-
нией и другими партнерами. Россия 
поддержала КНДР, заявив, что причи-
ной существенного обострения ситуа-
ции на Корейском полуострове стали 
действия США, «стремящихся к при-
нуждению Пхеньяна к односторонне-
му разоружению с помощью санкци-
онно-силового давления». 

По словам директора Центра энер-
гетики и безопасности Антона Хлоп-

кова, заявление южнокорейского 
президента надо рассматривать в бо-
лее широком контексте. Собеседник 
„Ъ“ выделает три фактора, на кото-
рые стоит при этом обратить внима-
ние. «Во-первых, уровень поддержки 
идеи приобретения ядерного оружия 
в Южной Корее, наверное, самый вы-
сокий в мире (если сравнивать с дру-
гими неядерными странами). Эта же 
тенденция есть и среди южнокорей-
ских элит, включая людей, причаст-
ных к принятию решений. То есть 
такие настроения широко распро-
странены как в обществе, так и в исте-
блишменте. Это не может не трево-
жить»,— говорит эксперт.

В феврале 2022 года, то есть еще до 
активизации военной деятельности 
со стороны КНДР, 71% опрошенных 
граждан Южной Кореи в ходе опро-
са общественного мнения высказал-
ся за разработку страной собственно-
го ядерного оружия, в то время как 
56% хотели бы возвращения на тер-
риторию страны ядерного оружия 
США. При этом в ответ на просьбу 
выбрать между этими вариантами, 
67% проголосовали за свой арсенал 
и только 9% — за американские ра-
кеты (остальные не смогли опреде-
литься с ответом). 

«Во-вторых, Республика Корея 
позиционирует себя как один из ли-
деров нераспространения, но если 
смотреть на историю вопроса, то 
здесь не все так безоблачно. Южная 
Корея неоднократно — в разных 
формах и масштабах — начинала 
исследования, которые могли иметь 
или имели военное применение,— 
продолжает Антон Хлопков.— 
В 1970-е годы речь шла даже о полно-
ценной военно-ядерной программе. 
Отчасти она подтолкнула и КНДР 
к развитию своей ядерной програм-

мы. Так что говорить, что южане дви-
гаются в этом направлении из-за се-
верян, исторически несправедливо. 
Сеул начал первым».

Считается, что Южная Корея оста-
новила свою военную ядерную про-
грамму в 1970-е годы под давлением 
США, в то время как КНДР продол-
жила работать над собственной 
бомбой. При этом в начале 2000-х 
стало известно, что и после офици-
ального закрытия своей програм-
мы южные корейцы продолжали 
заниматься незадекларированным 
обогащением урана до 90% и попыт-
ками выделения плутония. В Сеуле 
это объяснили личной инициативой 
ученых-ядерщиков, однако многие 
эксперты считают эту версию мало-
правдоподобной.

При неформальной работе над 
своей ракетно-ядерной програм-
мой южнокорейские специали-
сты в 1990-х пытались задейство-
вать и российские технологии. Так, 
они купили лазерное оборудование 
в Институте атомной энергии им. 
И. В. Курчатова (в настоящее время — 
НИЦ «Курчатовский институт»), усо-
вершенствовали его и создали на 
его основе установку по обогаще-
нию урана методом спектроскопии. 
Кроме того, усилиями своей служ-
бы внешней разведки Южная Ко-
рея под видом металлолома смо-
гла вывезти из России компоненты 
утилизируемых межконтиненталь-
ных баллистических ракет (оба слу-
чая описаны в статье Ильи Топчего 
в журнале «Экспорт вооружений» за 
январь-февраль 2020 года). 

Между тем, как отмечается 
в опубликованном в ноябре докладе 
ПИР-Центра «Новая ядерная девятка? 
Оценка угроз распространения ядер-
ного оружия», имеющиеся данные об 

итогах прошлых экспериментов Юж-
ной Кореи не позволяют прийти к вы-
воду о том, что Сеул имеет серьезный 
задел в области создания ядерного 
взрывного устройства. «В то же время 
южнокорейским ученым, по всей ви-
димости, удалось приобрести опыт 
выделения плутония и обогащения 
урана, а также расширить знания 
в области металлургии урана, что мо-
жет потенциально представлять ин-
терес для военно-прикладной ядер-
ной программы»,— сказано в обзоре. 

Антон Хлопков, в свою очередь, 
также обращает внимание на тот 
факт, что «в нынешней ситуации севе-
рокорейская проблематика активно 
используется не только Южной Коре-
ей, но и Японией и США — в первую 
очередь для того, чтобы усилить свою 
военную инфраструктуру в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе с прице-
лом на сдерживание Китая». «В этом 
смысле вполне ожидаемо, что стра-
ны ссылаются на северокорейский 
фактор как на угрозу, вынуждающую 
их принимать те или иные реше-
ния»,— говорит он. По мнению экс-
перта, Южную Корею можно причи-
слить к списку из двух-трех стран, чьи 
действия в обозримой перспективе 
могут вызвать озабоченность с точ-
ки зрения ядерного нераспростране-
ния. Северную Корею эксперты уже 
причисляют к неофициальным ядер-
ным государствам (наряду с Израи-
лем, Индией и Пакистаном). 

Власти США пока не прокоммен-
тировали заявление южнокорей-
ского президента. До сих пор офи-
циальная позиция Вашингтона 
заключалась в том, что Корейский по-
луостров должен быть в целом свобод-
ным от ядерного оружия. Такой же по-
зиции придерживается и Россия. 

Елена Черненко

Доставленная в Нидерланды американская бронетехника совсем скоро 
окажется на восточных рубежах НАТО  ФОТО PIROSCHKA VAN DE WOUW / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,602 млрд руб. В 2023 году (на 12 января) собрано 
20 783 572 руб., помощь получили 18 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга для 
200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый 
город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. 
В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Рома Мустафин, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 150 444 руб.
Внимание! Цена лечения 239 444 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 70 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 19 тыс. руб.

Рома родился раньше срока, у него выявили нару‑
шение кровообращения головного мозга из‑за дефи‑
цита кислорода. Сын совсем не развивался, и в год ему 
диагностировали ДЦП. К полутора годам Рома научил‑
ся сидеть, к трем — ходить у опоры. Лечимся мы пос‑
тоянно, но до сих пор сын не ходит самостоятельно, 
мышцы рук и ног скованны. И речь у него не развита. 
Рому готовы взять на лечение специалисты москов‑
ского Института медтехнологий. Помогите его опла‑
тить! Алеся Мустафина, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль‑
чик нуждается в госпитализации для лечения — 
коррекции тонуса мышц, увеличения объема дви‑
жений, развития мелкой моторики, координации 
движений и речи».

Алена Булавина, 1 год, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
153 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 30 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 18 тыс. руб.

Когда дочке было полгода, у нее на затылке по‑
явился странный скос. Я возила Алену к невроло‑
гу и нейрохирургу, и у нее выявили врожденную 
деформацию черепа. Это опасная патология, кото‑
рая не дает мозгу правильно развиваться. Дефор‑
мацию как можно скорее нужно исправлять, и вра‑
чи рекомендуют лечение специальными шлемами. 
Но их изготовление стоит дорого, мне не по сред‑
ствам — я одна воспитываю трех дочерей. Ксения Бу-
лавина, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре‑
буется коррекция деформации черепа при помо‑
щи индивидуального краниального ортеза (шлема). 
В результате лечения голова ребенка приобретет 
анатомически правильную форму».

Кирилл Букреев, 3 года, врожденная 
деформация обеих стоп, требуется 
хирургическое лечение. 166 722 руб.
Внимание! Цена лечения 390 722 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 24 тыс. руб.

Сын родился с подвернутыми ножками, сто‑
пы были согнуты. Ему сразу начали лечение: нож‑
ки гипсовали, а в пять месяцев сделали операцию. 
До двух лет Кирилл носил брейсы, стопы выпрями‑
лись, но уже весной этого года снова стали подво‑
рачиваться. Массаж и физиопроцедуры не помога‑
ют. Сын не может наступать на полную стопу и сесть 
на корточки без посторонней помощи. В нашем го‑
роде Кириллу помочь не могут, и мы обратились 
в ярославскую клинику «Константа». Врачи говорят, 
что нужна операция и лечение. Все это стоит боль‑
ших денег, для нас сумма неподъемная. Прошу вас 
о помощи. Игорь Букреев, Липецкая область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Мальчику тре‑
буется курс этапных гипсований по методу Понсе‑
ти и операция — перемещение передней больше‑
берцовой мышцы на третью клиновидную кость, 
ахиллотомия, задний и медиальный релизы обе‑
их стоп».

Адиля Шервакова, 5 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
271 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 26 тыс. руб.

В полтора года Адиля упала и сломала запястье. 
А в три случился перелом предплечья. Не прошло 
и года, как произошел перелом правой руки. Он был 
сложный, пришлось делать операцию, вставить 
в кость спицу. Спустя всего десять дней дочка сломала 
бедро, опять со смещением. Нам посоветовали обра‑
титься в Москву, к профессору Беловой, которая ле‑
чит «хрупких» детей. Нас готовы принять на лечение, 
но оно стоит дорого, без вашей помощи не справить‑
ся. У нас двое детей, старшей дочке 12 лет, доходы сов‑
сем небольшие. Рустам Шерваков, Саратовская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «Адиле требуется медикамен‑
тозное лечение и физическая реабилитация, в ком‑
плексе это позволит повысить плотность костной 
ткани и снизить частоту переломов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

С леопардом заодно
Шестилетнего Тимошу спасет операция на сердце 

Из свежей почты

Почта за неделю 6.01.23–12.01.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 100 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 75
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Полет для пересадки
Русфонд ищет доноров костного мозга за полярным кругом

Привлечение доноров —  большая 
и сложная работа. Чтобы рас-
сказать людям о костном  мозге 
и трансплантации, сотрудники 
 Национального регистра доноров 
костного мозга имени Васи Перево-
щикова (Национального РДКМ; со-
здан Русфондом) ездят с лекциями 
по всей стране. Вместе с ростом ре-
гистра копится уникальный социо-
логический материал. К возможно-
сти стать донором всюду относятся 
по-разному: традиции, география, 
климат — все имеет значение. Но-
рильск, где мы побывали в декабре, 
в этом смысле особенный город.

Донорство костного мозга — вещь 
для восприятия гораздо более сложная, 
чем сдача крови. Кроветворение, гены 
тканевой совместимости, транспланта‑
ция — трудно заинтересовать этим дале‑
кого от темы человека. И это хорошо вид‑
но по Норильску. Уже четыре года у каж‑
дого норильчанина есть возможность 
вступить в регистр доноров: в городе ра‑
ботает лаборатория «Ин витро», с которой 
сотрудничает Русфонд. Проблема в том, 
что до недавнего времени никто здесь 
не знал ни про костный мозг, ни про то, 
что его надо кому‑то жертвовать.

Все изменилось осенью 2021 года, 
когда заболела лейкозом 17‑летняя сту‑
дентка норильского политехническо‑
го колледжа Алина Кобелькова. Требо‑
валась трансплантация костного моз‑
га, и буквально весь город объединился 

в желании помочь Алине. О ней писа‑
ли газеты, проблемой донорства заин‑
тересовались местные благотворитель‑
ные фонды.

Учредитель фонда «Возможность» 
Эдилия Ерохина стала одним из самых 
активных деятелей в этой новой для Но‑
рильска сфере. Сначала Эдилия вступи‑
ла в регистр сама, потом слетала в Мо‑
скву, чтобы поучиться у Национально‑
го РДКМ привлечению доноров, и стала 
организовывать акции в своем городе. 
К концу лета 2022‑го в Норильске было 
150 доноров, сейчас — 230: в регистре 
состоит каждый 760‑й норильчанин. 
Это очень мало по сравнению с Герма‑
нией или Израилем, но вполне соот‑
ветствует российскому уровню: у нас 
в стране во всех регистрах, вместе взя‑
тых, примерно 200 тыс. доноров, то есть 
в них числится каждый 700‑й житель.

А главное, Норильск вышел на такой 
уровень вовлеченности всего за год, так 
что это только начало. В декабре здесь 
побывали руководитель центра по при‑
влечению потенциальных доноров На‑
ционального РДКМ Евгения Лобачева 
и исполнительный директор Сибир‑
ского РДКМ Екатерина Кузнецова. Это 
первая из серии запланированных по‑
ездок, цель была в том, чтобы завязать 
контакты на будущее и прочесть не‑
сколько лекций.

Эдилия Ерохина очень помогла нам 
с организацией, и уже первое знаком‑
ство с Норильском показало удиви‑

тельное отношение жителей горо‑
да к донорству. После лекции в город‑
ском Центре развития туризма вступить 
в Национальный РДКМ захотели все 
сотрудники. К нашему стенду в мест‑
ном торговом центре подходили лю‑
ди, спрашивали, в чем проблема, и тут 
же выражали желание войти в регистр 
доноров. «Такую огромную готовность 
помочь я до этого видела, наверное, толь‑
ко в Мурманске,— говорит Евгения Ло‑
бачева.— Это черта северных городов».

Мы застали в Норильске полярную 
ночь — кстати, сегодня, 13 января, 
солн це там впервые покажется из‑за го‑
ризонта. Но многие мне говорили, что 
главная проблема для жителей горо‑
да не темнота и холод, а отрезанность 
от остального мира. На автомобиле 
от Норильска можно отъехать на не‑
сколько десятков километров, дальше 
дорога кончается. А самолет — мы успе‑
ли ощутить это на себе — могут из‑за 
непогоды отложить на непредсказуемо 
долгий срок. Географическая клаустро‑
фобия — мучительное чувство. Всту‑
пить в регистр и жить с сознанием, что 
где‑то в мире найдется человек, которо‑
му ты спасешь жизнь,— хороший спо‑
соб побороть страх изолированности.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1013

Тимоша Абрамчик живет вместе 
с мамой и папой в городе Сосново-
борске Красноярского края. У маль-
чика врожденный порок сердца — 
стеноз аортального клапана. В два 
месяца Тимошу пришлось экстрен-
но прооперировать: вместо по-
врежденного аортального клапана 
врачи поставили собственный ле-
гочный клапан мальчика, а на его 
место установили биопротез. Рабо-
ты протеза хватило почти на шесть 
лет жизни, но он больше не справля-
ется. Тимоше необходимо повтор-
ное протезирование легочной арте-
рии клапансодержащим кондуитом 
Contegra. Но стоит такая операция 
больше миллиона рублей.

Улыбчивый мальчишка с восторгом 
носится по детской площадке. Ему хо‑
чется везде успеть и все попробовать: 
и качели, и горку, и карусель. Однако 
он не успевает — быстро начинает за‑
дыхаться. Приходится садиться на ла‑
вочку и отдыхать. 

— К концу лета Тимоше стало тя‑
жело бегать, кататься самому на само‑
кате,— рассказывает Людмила, мама 
мальчика.— Мне приходилось катить 
самокат, а Тимоша стоял на доске и дер‑
жался за руль. Его сердце бьется от ма‑
лейшей нагрузки так сильно, что я слы‑
шу стук.

У Тимоши в сердце — протез. И этот 
протез уже исчерпал свой ресурс. Вра‑
чи так и говорили, когда делали маль‑
чику операцию по замене аорталь‑
ного клапана во младенчестве: мол, 
лет на шесть‑семь хватит, потом его на‑
до будет заменить. Время пришло. 

Тимоша среди своих ровесников 
кажется младше всех. Худенький, ма‑
ленький, ниже всех ростом — он сразу 
бросается в глаза тем, кто не знает, что 
у мальчика болезнь сердца. 

— Он такой малюсенький был на но‑
вогоднем утреннике, где играл Июль 
в сказке про двенадцать месяцев,— рас‑
сказывает Людмила.— Ему стихотворе‑
ние поручили выучить — и он успеш‑
но выучил и рассказал, хоть и запнул‑
ся немножко. 

Детский сад Тимоша любит — он по‑
шел туда в три года, хотя еще не гово‑

рил: первые слова и предложения по‑
явились после пяти. Сначала воспита‑
тели очень волновались из‑за нового 
мальчика и его состояния здоровья: 
вдруг случится что‑то? 

— Я тогда буквально взяла воспита‑
тельницу за руку и объяснила: протез 
работает без сбоев, неожиданностей 
не должно быть. Единственное, надо 
следить за тем, чтобы Тимоша не пере‑
гружался чрезмерно: долго не бегал, на‑
пример,— вспоминает Людмила.— До‑
вольно быстро все в садике привыкли 
к нему, полюбили. Называют не иначе 
как «наш Тимошка».

Что еще любит Тимоша кроме дет‑
ского сада, где у него много друзей? Иг‑
рать с папой и дедушкой, учиться у них 
разбирать и собирать мелкие механиз‑
мы, стремительно мчаться куда‑ни‑
будь. Творог с медом и бананами. Тимо‑
ша любит всех вокруг, даже обидчиков. 
Мама говорит, что он очень добрый — 
ему не приходит в голову давать сдачи 
за мелкие детские неприятности, кото‑
рые ему, случается, доставляют. 

Еще Тимоша не может жить без сво‑
его игрушечного леопарда. Зверь ря‑
дом всегда. Рисует Тимоша — леопард 
рядом, смотрит своими черными гла‑
зами‑бусинами. Играет Тимоша — иг‑
рушечный товарищ терпеливо дожи‑

дается его, сидя поблизости на мягких 
лапах. Спит Тимоша — спит и леопард, 
устраиваясь поудобнее у мальчика в ру‑
ках. А когда леопарда стирают, Тимоша 
не отходит от стиральной машинки 
ни на шаг. Это же страшно — быть по‑
стиранным, поэтому нельзя в этот мо‑
мент оставаться в одиночестве.

В больницу пятнистый хищник то‑
же всегда едет с мальчиком. Мама сажа‑
ет его в Тимошин рюкзак, обязательно 
освобождая мордочку, ведь леопард то‑
же хочет знать, что происходит вокруг.

Царство природы Тимоше по ду‑
ше — он изучает динозавров и насеко‑
мых, да и вообще ему нравятся все зве‑
ри и птицы. Он рисует их беспрестан‑
но. Еще мальчик рисует улыбающихся 
людей — они радуются, так же как и Ти‑
моша. Когда не устает. 

Тимоша любит жить — его радует 
этот мир, дарящий с каждым днем все 
больше новых открытий. Давайте опла‑
тим операцию по замене протеза и по‑
можем мальчику бежать навстречу но‑
вому, не испытывая усталости и боли.

Наталья Волкова,
Красноярский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т И М О Ш И  А Б Р А М Ч И К А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 0  8 9 8  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Тимофея 
 врожденный порок сердца — стеноз аортального клапана. В двухмесячном возрасте по экстренным 
показаниям ребенку была выполнена операция Росса: поврежденный аортальный клапан заменен 
на собственный легочный, а вместо легочного клапана имплантирован биопротез. Долгое время 
состояние ребенка оставалось стабильным. Сейчас срок службы имплантированного протеза 
истек: появились признаки выраженной дисфункции, недостаточности правого желудочка. Тимофею 
требуется репротезирование легочной артерии клапансодержащим кондуитом Contegra в условиях 
искусственного кровообращения. Это позволит стабилизировать состояние мальчика, вернуть его 
к обычной жизни». 

Стоимость операции 1 051 898 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 730 898 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тимошу Абрамчика, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Тимоши — Людмилы Акоповны Абрамчик. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Тимоши в сердце — протез. 
И этот протез уже исчерпал 
свой ресурс  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Одушевление 
цифр
Успехи Русфонда  
можно измерять в деньгах,  
а можно — в детях

В 2022 году помощь читателей Русфонда полу-
чили 1400 детей. Разные заболевания, разные 
нужды стоят за этой цифрой: лекар ства, опера-
ции, медицинское оборудование. Еще за каж-
дой единицей в отчете — ребенок. У  него есть 
имя, цвет глаз, любимая игрушка, мечты и же-
лания, история болезни и (не всегда, к сожале-
нию) чудесного преображения после того, как 
помощь ему была оказана. Мы хотели бы, что-
бы за пусть и значительными, но сухими цифра-
ми отчетов вы видели детей, которым  помогли. 
И поможете еще.

История 14‑летней Лизы Михальченковой из горо‑
да Рославля Смоленской области действительно по‑
хожа на сказку о преображении. У девочки был диа‑
гностирован тяжелый врожденный шейно‑грудной 
кифосколиоз 4‑й степени, то есть сильнейшее ис‑
кривление позвоночника. До десяти лет Лиза пере‑
несла несколько операций, которые, к сожалению, 
не дали результата. Девочка не могла поднять голову 
и посмотреть прямо и вверх — видела только пол или 
землю, когда выходила на улицу. А выходила она ред‑
ко: почти потеряла способность ходить, передвига‑
лась на коляске и стеснялась себя.

Замкнутая и очень грустная, Лиза не надеялась 
на перемены. Врачи разводили руками и отказыва‑
ли в операции: мол, сложный случай. Взялся помочь 
только Сергей Колесов, хирург из московского Нацио‑
нального медицинского исследовательского центра 
травматологии и ортопедии имени Н.Н. Приорова. 
На дорогую операцию собрали деньги наши читате‑
ли, и весной прошлого года Лизу прооперировали.

Сейчас девочку не узнать: ее спина выпрямилась. 
Лиза ходит сама — и танцует! Не может насмотреть‑
ся на себя в зеркало и ощущает радость от примерки 
ярких нарядов: раньше девочка отказывалась от них, 
предпочитая одежду темных цветов. Лиза почувство‑
вала вкус к школьной учебе. Как говорит ее мама, де‑
вочка в прямом смысле слова увидела белый свет.

А Ярослав Степаненко из небольшого хутора 
в Волго градской области научился ходить в пять лет 
только благодаря операции по выравниванию стоп 
у хирурга Максима Вавилова в ярославской клини‑
ке «Константа». До этого мальчик ползал: сам на ноги, 
подвернутые с рождения внутрь, встать не мог.

Так вышло, что вовремя к врачу мальчик не попал: 
его мама Александра нуждалась в неотложной по‑
мощи — через несколько месяцев после родов пере‑
несла операцию на почке. Потом умер дедушка Яро‑
слава, и Александра хлопотала об опеке над своими 
младшими братом и сестрой. Лечиться Ярик начал 
только в три года, но операция, которую провели в об‑
ластном центре, не помогла. Александра сама нашла 
в интернете информацию о докторе Вавилове и, по‑
казав врачу сына, обратилась в Русфонд за помощью.

Ярослав после операции сразу стал учиться хо‑
дить. Сначала прихрамывал и держался за мамину 
руку, а сейчас за ним не угнаться: он не только ходит, 
но и быстро бегает и высоко прыгает. Летом научился 
кататься на велосипеде.

Почему из почти полутора тысяч детей, кото‑
рые получили в прошедшем году помощь от чита‑
телей Рус фонда, мы выбрали Лизу и Ярослава? Про‑
сто на угад! Просто потому, что можно взять каждую 
из 1400 строчек годового отчета и развернуть, а за ней 
ребенок — любуется собой в зеркало или гоняет 
на велосипеде. Или… фланкирует казачьей шашкой.

Одиннадцатилетняя Софья Щегурова из станицы 
Батуринской Краснодарского края в 2022 году уже 
во второй раз получила помощь Русфонда. Ей помог‑
ли, так же как и пять лет назад, приобрести мощные 
слуховые аппараты: у девочки двусторонняя туго‑
ухость 3‑й степени, которая прогрессирует. А Софья — 
человек с серьезными увлечениями. Без подходящих 
аппаратов ей не обойтись. Девочка занимается ста‑
ринным искусством владения холодным оружием — 
фланкировкой, и ее приглашают выступать в родной 
станице. Виртуозно жонглировать шашкой Софью на‑
учила мама. Еще девочка мечтает о профессии вете‑
ринара и бесплатно обучается верховой езде. Тренер 
отдает команды по рации, которую специально для 
занятий купили родители, чтобы Софья могла лучше 
слышать все эти «налево‑назад», «перемена через сере‑
дину», «вольт направо» и «галопом марш».

Мечты детей должны сбываться, несмотря 
на их диагнозы. Спасибо вам огромное, друзья!

30 декабря на rusfond.ru  
и в „Ъ“ мы рассказали исто-
рию девятилетнего Мака-
ра Черникова из  Луганска 
(«Первое слово Макара», 
Артем Костюковский). 
У мальчика злокачест-
венная опухоль головно-
го мозга — медуллобласто-
ма. Чтобы спасти Макара, 

нужна протонная терапия, которая точечно воз-
действует на опухоль, не выходя за ее преде-
лы. Рады сообщить: вся необходимая сум-
ма (3 987 277 руб.) собрана. Спасибо, дорогие 
друзья. 

Всего с 30 декабря 14 869 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК «Ре‑
гион‑Тюмень», «Удмуртия», «Кострома», «Томск», а так‑
же 137 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис‑
черпывающе помогли 18 детям на 20 783 572 руб. 

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Макару Черникову 
оплачена протонная 
терапия

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26449,82 (+3,82)
РТС 1015,94 (+13,32)
FTSE 100 7794,04 (+69,06)

DAX 30 15058,30 (+110,39)
DJIA* 34148,68 (+175,67)
NASDAQ Composite* 10952,46 (+20,79)

*На 19:52. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.01.23
Австралийский доллар 46,9224
Английский фунт 82,2141
Белорусский рубль 25,8102
Датская крона* 97,9373

Доллар США 67,7775
Евро 72,7908
Индийская рупия** 81,9585
Казахский тенге** 14,6641

Канадский доллар 50,4860
Китайский юань 10,0016
Норвежская крона* 68,0094
СДР 90,9208

Сингапурский доллар 50,9452
Новая турецкая лира* 36,0999
Украинская гривна* 18,3556
Шведская крона* 64,5635

Швейцарский франк 72,8008
Японская иена** 51,3855
*За 10. **За 100. 

Чипы встраивают в «Росатом»
Госкорпорация заинтересовалась активами на рынке микроэлектроники

Входящее в «Росатом» научно- 
производственное объедине-
ние «Критические информаци-
онные системы» (НПО КИС) го-
товится к инвестиционным 
сделкам на российском рын-
ке электроники, узнал „Ъ“. Гос-
корпорация учредила департа-
мент слияний и поглощений 
и проводит переговоры с по-
тенциальными партнерами, 
среди которых дизайн-цент-
ры, производители вычис-
лительной техники и другие 
технологические компании. 
Че рез M&A «Росатом» может 
выстроить холдинг для разра-
ботки электроники и ее поста-
вок в госсектор в противовес 
«Ростеху», говорят  участники 
рынка. Эксперты считают, 
что средств и опыта для такого 
проекта у атомной госкорпора-
ции достаточно.

По словам источника „Ъ“ на 
рынке микроэлектроники, во вхо-
дящем в «Росатом» НПО КИС в кон-
це 2022 года учрежден департамент 
слияний и поглощений, предста-
вители которого уже проводят пе-
реговоры «с технологическими 
компаниями, приборостроитель-
ными организациями и разработ-
чиками микроэлектроники» о воз-
можном приобретении бизнеса.

Собеседник „Ъ“, близкий к круп-
ному системному интегратору, так-
же знает об этих планах, добавляя, 
что департамент M&A НПО КИС 
возглавила Инна Юмашева, кото-
рая до весны 2022 года руководи-
ла аналогичным подразделением 
в «Группе Т1». Собеседник, близ-
кий к «Росатому», уточняет, что го-

спожа Юмашева «работает в струк-
турах госкорпорации и занимается 
M&A, но не в рамках НПО КИС». 
В «Росатоме» от комментариев 
 отказались.

• НПО КИС на 100%  принадлежит 
«Росатому», оно учреждено в сен-
тябре 2022 года с уставным ка-
питалом 500 млн руб. и основным 
видом деятельности «производ-

ство элементов электронной 
аппаратуры». Гендиректором 
компании стал Алексей Тита-
ренко — главный конструктор 
Всероссийского научно-исследо-
вательского института экспе-
риментальной физики.
На базе НПО КИС «Росатом» пла-

нирует построить «крупный верти-
кально интегрированный холдинг 
для работы на рынке электрони-
ки и микроэлектроники», говорит 
один из собеседников „Ъ“. Эту вер-
сию подтверждает и топ-менеджер 
крупного российского производи-
теля электроники: «Они ходят по 
рынку и присматривают компа-
нии, которые могут купить».

После начала военных дейст-
вий на Украине российские раз-
работчики микроэлектроники 
и электроники одними из первых 
оказались в SDN-списке США, что 
существенно осложнило как раз-
работку, так и производство про-
дукции. Под санкции, в частно-
сти, попали чипмейкеры («Байкал 
Электроникс», МЦСТ, «Модуль» 
и др.), производители вычисли-
тельной техники, например, груп-
па «Аквариус», а также зарубеж-
ные структуры, через которые 
российские компании планирова-
ли наладить поставки компонен-
тов в страну (см. „Ъ“ от 14 ноября 
2022 года). 

Помимо поглощений, НПО КИС 
нацелено на партнерство с крупны-
ми российскими производителями 
электроники, говорит топ-менед-
жер на рынке полупроводников: 
«Замысел в том, что уже существу-
ющие производители будут в ко-
ординации с НПО КИС разрабаты-

вать и выпускать вычислительную 
технику и оборудование для кри-
тической информационной ин-
фраструктуры под запросы гос-
заказчиков». Он добавляет, что 
«по сути, мы наблюдаем, как госу-
дарство выстраивает новый „Ро-
стех“, только уже на базе „Росато-
ма“». По словам источника „Ъ“, 
близкого к одному из российских 
дизайн-центров, на переговорах 
представители НПО КИС называ-
ют компанию «оператором крити-
ческой информационной инфра-
структуры».

Построение на базе « Росатома» 
производителя и разработчика 
микроэлектроники и электрони-
ки, а также центра компетенций 
по этому направлению — адекват-
ная идея, считает основатель НПЦ 
«Элвис» Ярослав Петричкович: 
«У „Росатома“ есть опыт управле-
ния сложными технологическими 
проектами, выход на международ-
ные рынки и достаточный объ-
ем средств для инвестиций в этот 
 сегмент».

Директор «Консорциума средств, 
ресурсов и технологий производ-
ства высокотехнологичной про-
дукции „Базис“» Арсений Брыкин 
считает, что период, пока рынок 
электроники и микроэлектрони-
ки нестабилен, может быть благо-
приятным для покупки активов: 
«Предполагаю, что наибольший 
интерес для НПО КИС представля-
ют как компании с технологиче-
скими мощностями, так и команды 
разработчиков и технологов, кото-
рых после M&A нужно еще суметь 
удержать».

Никита Королев
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Термин «новая нормальность» и фра-
зы о том, что мир никогда не будет 
прежним за время пандемии, во-
енных действий на Украине и санк-
ционного противостояния, успели 
стать речевыми клише. Но иногда 
они достаточно точно описывают 
ситуацию, например, на туристи-
ческом рынке, где Мальдивы за по-
следние три года превратились из 
эксклюзивного в массовое направ-
ление. По данным местных вла-
стей, в 2022 году в страну приехали 
202 тыс. российских туристов. Эта 
цифра в 2,42 раза выше докризисно-
го 2019 года. Абсолютное значение не 
дотягивает до Турции, ОАЭ или Егип-
та, но, например, более чем вдвое 
превосходит количество туристиче-
ских прибытий россиян на Шри-Лан-
ку по итогам прошлого года (93 тыс.).

Востребованность Мальдив от-
ражает и национальная статистика: 
страна вошла в десятку наиболее по-
пулярных выездных туристических 
направлений за первые три квартала 
прошлого года, по оценкам погран-
службы ФСБ. Секрет популярности — 
оперативное снятие пандемийных 
ограничений и наличие большо-
го объема перевозки. Это как пря-
мые рейсы «Аэрофлота» и Azur Air, 
так и стыковочные перелеты ближ-
невосточных лоукостеров. В резуль-
тате минимальные цены на туры на 
Мальдивы с вылетом в конце января 
сейчас начинаются от 150 тыс. руб. на 
двоих за неделю. Минимальное зна-
чение для Таиланда — ненамного 
ниже,  около 130 тыс. руб. 

Но именно конкуренция с послед-
ним, как и с другими массовыми ази-
атскими направлениями после их 
открытия, сейчас приводит к сниже-
нию спроса на Мальдивы. Так, соглас-
но оценкам «Слетать.ру», в октябре 
количество заездов и бронирований 
сократилось сразу на 30%. Динамику 
аналитики связывают с перераспре-
делением спроса в пользу других 
стран. Косвенно на снижение спроса 
на Мальдивы указывают и данные Ас-
социации туроператоров России, за-
являвшей в середине декабря на на-
личие мест в стране на новогодние 
праздники. Годом ранее представить 
такое было сложно. Мальдивские от-
ельеры всю сложность ситуации уже 
почувствовали: туроператоры расска-
зывают о поступающих от них пред-
ложениях по продаже размещения 
с дисконтом до 40%.

А ведь азиатские направления 
пока лишь начали возвращаться на 
массовый российский рынок. На оче-
реди уже возвращение китайского 
Хайнаня, пользовавшегося сравни-
тельно высоким спросом организо-
ванных туристов до пандемии. Рост 
конкуренции сам по себе предпола-
гает увеличение лояльности и, сле-
довательно, появление заметных ди-
сконтов. Так, Мальдивы из некогда 
люксовой локации «для избранных» 
постепенно вполне могут стать на-
правлением «горящих туров». Отель-
ерам страны, конечно, ничего не 
мешает продолжать принимать вы-
сокобюджетных гостей. Но будет ли 
их привлекать такой образ направле-
ния, еще большой вопрос.

Мальдивы из некогда 
люксовой локации 
«для избранных»  
постепенно  
вполне могут стать 
направлением  
«горящих туров»Авторынок перебирает двигатели прогресса

Дилеры и аналитики ищут точки роста в 2023 году

Авторынок входит в 2023 год в условиях 
неопределенности с поставками и спро-
сом, на фоне чего его участники расхо-
дятся в прогнозах. Самые позитивные 
ожидания предполагают рост продаж 
сразу на четверть, негативные — сниже-
ние на фоне исчерпания докризисных 
складов и сложностей поставок при-
вычных брендов через параллельный 
импорт. Наиболее волатильным оста-
нется сегмент легковых автомобилей, 
поскольку он сократился в 2022 году 
сильнее, чем коммерческий. Возмож-
ности восстановления будут зависеть 
от темпов роста производства в РФ авто-
мобилей стоимостью до 2 млн руб., де-
фицит которых не может быть закрыт 
за счет импорта.

В 2023 году продажи новых легковых ав-
томобилей вырастут на 4%, до 650 тыс. штук, 
следует из базового прогноза «Автостата». 
Эксперты агентства отмечают, что результа-
ты года в условиях неопределенности пред-
сказать сложно, и допускают, что в итоге ры-
нок окажется диапазоне между 650 тыс. штук 

и оптимистичным прогнозом — 780 тыс. 
штук (рост на 25%). Ассоциация европейско-
го бизнеса, в свою очередь, закладывает рост 
рынка новых легковых и легких коммерче-
ских автомобилей на 12%, до 770 тыс. машин.

Автомобильный эксперт Владимир Беспа-
лов дает схожий прогноз — восстановление 
примерно до 800 тыс. штук. Он отмечает, что 
в легковом сегменте из-за большого числа но-
вых сборочных проектов и сложностей с ком-
плектующими риски волатильности выше, 
чем в LCV, но в целом полагает, что они будут 
восстанавливаться на одном уровне. Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting также ждет, 
что из-за более глубокого падения продаж 
легковых машин те могут и восстанавливать-
ся быстрее, чем LCV, но в целом темпы будут 
сопоставимы.

Директор по развитию автохолдинга 
«Ключавто» Юлия Овчинникова ожидает 
небольшого роста рынка легковых автомо-
билей — как новых, так и с пробегом. Она 
отмечает, что дилеры активно пополняют 
склады, в том числе через параллельный 
импорт, кроме того, происходят активная 

экспансия китайских машин и выход на ры-
нок «российских новинок».

Директор «Авилон. Автомобили с пробе-
гом» Николай Баскаков добавляет, что по-
ставки китайских машин и параллельный 
импорт одновременно дают дополнитель-
ный приток машин с пробегом через trade-in, 
но дефицит на рынке автомобилей с пробе-
гом сохранится. «Конечно, динамика рынка 
будет зависеть от общеэкономической обста-
новки, курсов валют, количества автомоби-
лей на стоках у дилеров и потребительского 
спроса»,— заключает госпожа Овчинникова, 
добавляя, что доля параллельного импорта 
в структуре рынка будет расти.

На уровень продаж новых автомобилей 
в 2023 году будет влиять прежде всего общая 
геополитическая обстановка: если не будет 
очередной волны мобилизации или других 
критичных событий, то сегмент новых авто-
мобилей будет постепенно восстанавливать-
ся, говорит глава Fresh Auto Денис Мигаль. 
«На скорость роста будет влиять курс долла-
ра: если он останется в пределах 60–75 руб., 
то процесс пойдет быстрее»,— добавляет он.

За счет параллельного импорта будут по-
полняться запасы премиальных и люксо-
вых машин, хотя они будут стоить дороже 
за счет логистических и таможенных расхо-
дов, поясняет господин Мигаль. Массовый 
же сегмент будет расширяться благодаря ак-
тивности китайских автопроизводителей — 
«скорее всего, в 2023 году нас ждет появление 
новых линеек доступных седанов и кроссо-
веров из КНР».

Продажи в 2023 году будут ограничены 
в первую очередь спросом, считает генди-
ректор ГК «Автоспеццентр» Андрей Терлюке-
вич. «Дефицит сохраняется только в В- и С-сег-
ментах: в первую очередь не хватает седанов 
стоимостью до 2 млн руб. (Kia Rio, Hyundai 
Solaris, Renault Logan и другие). Высокие на-
кладные расходы, связанные с логистикой 
и таможней, ограничивают их ввоз по схе-
ме параллельного импорта»,— говорит он. 
По данным «Автостата», в декабре 2022 года 
доля параллельного импорта в продажах 
 составила лишь 12%.
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UnionPay объединила спрос на заграницу
Банки готовы продвигать систему за свой счет

Платежная система (ПС) Union-
Pay в прошлом году показала 
многократный рост как по ко-
личеству карт, выпущенных 
банками РФ, так и по объемам 
операций. При этом абсолют-
ное большинство операций 
оплаты (онлайн и офлайн), 
а также снятие наличных по 
картам этой платежной систе-
мы происходили за границей. 
И если в первой половине года 
с их помощью в основном шли 
переводы на электронные ко-
шельки и снятие в банкоматах, 
то во втором полугодии стало 
больше платежей.

По данным опрошенных „Ъ“ 
российских банков, в 2022 году 
в несколько раз выросли объе-
мы выпущенных ими карт Union-
Pay и обороты по ним. По данным 
Почта-банка, к концу 2022 года он 
выпустил уже более 246 тыс. карт 
UnionPay. В одном крупном россий-

ском банке общая эмиссия выпу-
щенных карт за прошлый год пре-
высила 200 тыс. штук. «При этом во 
второй половине года спрос на кар-
ты увеличился почти на 40% по от-
ношению к первому полугодию»,— 
отметили там. В еще одном крупном 
российском банке рассказали, что 
с марта по конец года эмиссия карт 
этой ПС выросла в 20 раз. В банках 
отмечают также существенный 
рост оборотов по картам UnionPay 
в прошлом году. 

При этом, по словам россий-
ских банкиров, более 90% всех опе-
раций по этим картам происходят 
за пределами нашей страны. Так, 
в Почта-банке отметили, что объем 
операций по картам UnionPay за-
метно рос каждый месяц в течение 
года, показав максимальные уров-
ни в мае и ноябре, при этом количе-
ство покупок в последние месяцы 
года вдвое превысило показатель 
апреля. «Самое большое количест-

во операций осуществляется в евро 
и долларах, турецких лирах и дир-
хамах»,— рассказали в банке.

Там обратили внимание, что 
в первой половине прошлого года 
основные расходы по картам Union-
Pay составляли переводы и попол-
нение электронных кошельков, 
авиабилеты, покупка одежды 
и оплата бизнес-услуг. Самые попу-
лярные категории трат у владель-
цев карт UnionPay во второй поло-
вине года — автозапчасти, одежда 
и супермаркеты, а переводы на 
электронные кошельки сократи-
лись почти наполовину, отмети-
ли в Почта-банке. «Клиенты банка 
„Зенит“ чаще оплачивают товары, 
чем снимают средства»,— сообщи-
ли в кредитной организации. «Наи-
больший рост платежей по картам 
UnionPay отмечается за рубежом — 
в пять раз»,— рассказали в другом 
российском банке. Там также под-
считали, что объем снятия налич-

ных по картам UnionPay вырос в че-
тыре раза во второй половине 2022 
года по сравнению с первой. «Объ-
ем снятия наличных за рубежом 
выше, чем в России: если сравни-
вать второе полугодие прошлого 
года с первым, то он вырос в 4,5 раза 
за границей и в два раза в России»,— 
отметили в банке.

• UnionPay была включена ЦБ 
в  реестр операторов платежных 
систем еще в 2013 году. В 2016 го-
ду появилась кобейджинговая кар-
та «Мир»-UnionPay, но, по словам 
экспертов, до недавнего времени ос-
новной упор российскими банками 
делался на развитие инфраструк-
туры приема этих карт. Это бы-
ло логично, поскольку, по словам 
участников рынка, спрос на карты 
этой ПС был небольшой, а на при-
еме карт UnionPay иностранных 
банков можно было заработать. 
Уход из России западных платеж-
ных систем (в первую очередь Visa 

и MasterCard) резко поднял интерес 
россиян к картам UnionPay.
По словам главы правления ассо-

циации «Финансовые инновации» 
(АФИ) Романа Прохорова, Union-
Pay — единственная международ-
ная ПС, продолжившая работу в Рос-
сии. «В прошлом году был отмечен 
высокий спрос со стороны россий-
ских граждан на карты этой систе-
мы для обеспечения возможности 
совершения трансграничных опе-
раций»,— говорит он. А минусы 
карт UnionPay (непредсказуемость 
приема в различных странах, ра-
бота не со всеми иностранными 
интернет-магазинами), по его сло-
вам, для многих россиян перекры-
вались отсутствием необходимо-
сти открытия и обслуживания счета 
в зарубежном банке дружественной 
юрисдикции для получения «пол-
нофункциональных» карт МПС.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Котировки ведущих криптова-
лют уверенно отступают от ло-
кальных минимумов. Курс бит-
койна после двухмесячного 
перерыва вернулся к уровню 
выше $18 тыс., прибавив с на-
чала года более 10%. Вторая по 
популярности криптовалюта 
эфир подорожала почти на 18%. 
Поддержку рынку оказали ма-
кроэкономические данные из 
США, которые укрепили уве-
ренность инвесторов в том, что 
ФРС замедлит темпы повыше-
ния ключевой ставки. Впрочем, 
дальнейшего роста стоимости 
криптовалют участники рынка 
не ожидают.

По данным Coinmarketcap.com, 
12 января курс биткойна приближал-
ся к отметке $18,39 тыс., максималь-
ному значению с начала ноября 2022 
года. К 20:00 курс стабилизировал-
ся возле отметки 18,1 тыс., что на 1% 
выше закрытия предыдущего дня. 
Уверенный рост курса ведущей крип-
товалюты продолжается вторую неде-
лю, и за это время она выросла в цене 
почти на 11%.

Росли в цене и другие популярные 
виртуальные валюты. С конца декаб-
ря котировки эфира поднялись почти 
на 18% и после двухмесячного пере-
рыва превысили $1,4 тыс. Котировки 
других популярных валют — Ripple, 
Binance Coin, Cardano — вернулись на 
уровни первой декады декабря.

«На криптовалютном рынке кор-
реляция между токенами достига-
ет 90%. Биткойн практически всег-
да для других криптовалют является 
локомотивом»,— отмечает финансо-
вый аналитик BitRiver Владислав Ан-
тонов. Общая капитализация рын-
ка впервые с 11 декабря превысила 
$890 млрд, что почти на $100 млрд 
выше значений конца 2022 года.

Рост стоимости биткойна в нача-
ле января был ожидаем участниками 
рынка. Это то самое традиционное 
рождественское ралли, которое про-
исходит из года в год, но в этом году 
сдвинувшееся на пару недель из-за 

краха биржи FTX (см. „Ъ“ от 14 ноября 
2022 года), считает CEO и соучреди-
тель GameFi-платформы Cheelee Рус-
лан Шаров.

Кроме того, восстановление кур-
сов цифровых валют связано с умень-
шением опасений относительно 
дальнейшего ужесточения денеж-
но-кредитной политики ФРС, указы-
вают эксперты. Этому способствова-
ла публикация последних данных по 
новым рабочим местам и потреби-
тельским ценам в стране.

Количество рабочих мест в эконо-
мике США в декабре увеличилось на 
223 тыс., тогда как аналитики, опро-
шенные агентством Bloomberg, ожи-
дали роста лишь на 203 тыс. Также 
Министерство труда США сообщи-
ло, что потребительские цены в стра-
не в декабре выросли на 6,5%, что на 
0,6 процентного пункта (п. п.) ниже 
показателя в ноябре (см. стр. 1).

«Инфляция — один из главных 
индикаторов, который учитывает-
ся ФРС при принятии решения об 
изменении ключевой ставки. Если 
инфляция уверенно снижается, то 
уверенность инвесторов в том, что 
повышение ключевой ставки не пре-
высит 25 п. п., растет»,— отмечает со-
основатель ENCRY Foundation Роман 
Некрасов.

Поддержку крипторынку, счита-
ет CEO сервиса BItOK.org Дмитрий 
Мачихин, оказали создание Binance 
фонда в размере $1 млрд для поддер-
жки отрасли и планы компании по 
увеличению числа сотрудников. Гла-
ва Binance Чанпэн Чжао 11 января за-

явил о планах дальнейшего расшире-
ния бизнеса и увеличения количества 
персонала в 2023 году на 15–30%. Это 
ниже темпов роста в 2022 году, когда 
команда выросла с 3 тыс. до 8 тыс. че-
ловек, но идет вразрез с политикой 
других участников рынка.

С начала года о планах сократить 
персонал объявили Coinbase и Gen-
esis Global Trading. Первая планиру-
ет сократить около 950 сотрудников, 
вторая — более 30% персонала, дове-
дя их число до 145 человек. В таких 
условиях котировки Binance Coin 
оказались в числе лидеров роста сре-
ди самых ликвидных криптовалют, 
прибавив с начала года более 30%.

Однако опрошенные участни-
ки рынка сомневаются в устойчиво-
сти подъема цен. Как считает Дмит-
рий Мачихин, возврата к «бычьему» 
рынку не предвидится и любое ма-
кро- и криптособытие со знаком ми-
нус сможет все достижения свести на 
нет. «Курс биткойна уже достиг сво-
его потолка в текущем периоде ро-
ста. И даже до $20 тыc. стоимость пер-
вой криптовалюты в ближайшие дни 
не доберется»,— отмечает Роман Не-
красов. По его оценке, курс биткой-
на, скорее всего, скорректируется до 
$17,5 тыс. Как ожидает Руслан Шаров, 
в этом году произойдет ужесточение 
регулирования всей отрасли, осо-
бенно для централизованных крип-
тобирж и эмитентов стейблкойнов, 
поэтому следует ждать возвращения 
«бычьего» цикла раньше второй поло-
вины этого года.

Виталий Гайдаев

Инфляция  
подыграла биткойну
Экономические данные США  
поддержали крипторынок Небольшой рост рынка автокре-

дитования в декабре 2022 года 
по сравнению с ноябрем был 
обеспечен выдачей кредитов на 
автомобили с пробегом. Их цена 
все еще остается ниже, чем на но-
вые машины, хотя разница ста-
бильно сокращается. Однако 
для банков это более рискован-
ный сегмент, что закладывается 
в ставку по кредиту и страховую 
премию. В новом году участни-
ки рынка ожидают увеличения 
доли кредитов на подержанные 
автомобили при одновремен-
ном увеличении среднего чека.

В декабре 2022 года не произош-
ло традиционного сезонного роста 
рынка автокредитования. По дан-
ным Frank RG, было выдано 58,1 тыс. 
кредитов на 72,1 млрд руб. В сравне-
нии с ноябрем рост составил 1,7% в ко-
личественном и 7,5% в денежном вы-
ражении. По сравнению с декабрем 
2021 года сегмент показал снижение 
на 30% в штуках и в деньгах, уточни-
ли в Frank RG.

Небольшой прирост по сравне-
нию с предшествующим месяцем пе-
ред новым годом был обеспечен кре-
дитами, выданными на автомобили 
с пробегом, свидетельствуют данные 
«Автостата». Так, в декабре 2022 года 
количество автокредитов на такие 
автомобили на 11% превысило пока-
затель декабря 2021 года. При этом 
объем выдач в деньгах вырос на 28%. 
В предшествующем месяце рост со-
ставлял 9% и 19% соответственно.

Количество же выданных кредитов 
на новые автомобили в декабре 2022 
года был ниже предшествующего года 
на 58%, а объем — на 53%. В предшест-
вующем месяце разница была мень-
ше — 43% и 48% соответственно.

Оценки динамики подтвержда-
ют и банки. «В декабре 2022 года 
мы предоставили физлицам около 
5 млрд руб. на покупку транспорт-
ных средств. Наибольшим интересом 
у клиентов пользовались автомобили 

с пробегом — 60% сделок прошло по 
ним»,— говорит начальник управле-
ния организации продаж автокреди-
тов ВТБ Владимир Высоцкий. В 2022 
году автокредиты на подержанные ав-
томобили составляли 63% общего объ-
ема выдач, а в июне их доля доходила 
до 80%, добавляет руководитель «От-
крытие Авто» Марина Дембицкая.

Отчасти это связано с ростом раз-
мера кредита на фоне прекращения 
госпрограммы льготного кредитова-
ния. «Средний чек на новые маши-
ны в декабре составил 1,5 млн руб., 

примерно на 14% выше, чем на авто 
с пробегом, что было вызвано пре-
кращением госпрограммы. В ноябре 
средний размер кредита на новые 
авто был на 27% ниже, чем на подер-
жанные»,— отмечает господин Вы-
соцкий. Из-за такой разницы каждый 
третий автокредит выдавался с го-
споддержкой, а доля кредитных вы-
дач по новым машинам выросла с 33% 
в августе до 55% в ноябре, подтвержда-
ет госпожа Дембицкая. «В декабре ры-
нок начал возвращаться к прежнему 
формату выдач: соотношение креди-
тов, оформленных на подержанные 
и новые автомобили, составило 73% 
к 27%»,— отмечает она.

При этом ставка в сегменте кре-
дитов на покупку автомобилей 
с пробегом, как правило, выше, чем 
по кредитам на новые автомоби-
ли. И если раньше разница состав-
ляла 2–3 процентного пункта (п. п.), 
то в конце года могла достигать 

10 п. п., отмечает проектный менед-
жер Frank RG Станислав Сухов.

По большей части разница в став-
ках нивелирует риски выдачи более 
рискованного для банка кредита, ука-
зывает заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин. «Автомо-
биль является предметом залога бан-
ка, и очевидно, что подержанная ма-
шина выглядит менее ликвидным 
активом»,— поясняет старший менед-
жер группы по обслуживанию ком-
паний автомобильной промышлен-
ности компании «Деловые решения 
и технологии» Александр Васильев.

Дороже обходится и страховка 
для автомобиля с пробегом. «Стои-
мость новой и подержанной маши-
ны, которая определяет страховую 
сумму, различается минимум на 30%. 
Чтобы обеспечить страховой компа-
нии резервы, достаточные для опла-
ты ремонта б/у машины, ставки стра-
ховой премии для них должны быть 
выше»,— уточняет руководитель про-
ектного офиса страховой вертикали 
«Банки.ру» Александр Макаров.

В 2023 году банкиры ожидают, что 
тенденция на рост доли подержан-
ных автомобилей в кредитовании со-
хранится. «Конечно, программа льгот-
ного кредитования на новые машины 
отечественного производства продол-
жает действовать, но сила данного ин-
струмента господдержки в борьбе за 
долю объема на рынке автокредито-
вания будет зависеть от объема про-
изводства в РФ (см. стр. 7)»,— отмеча-
ет Александр Васильев. 

На динамику среднего чека в этом 
году будут оказывать влияние два ос-
новных фактора — продление госпро-
граммы, снижающей средний чек ав-
токредита на новые автомобили, 
и рост стоимости самих автомобилей, 
полагает Марина Дембицкая. В резуль-
тате, по ее мнению, годовой прирост 
по чеку может составить от 10–25%.

Полина Трифонова,  
Юлия Пославская

Автокредиты  
поддержали пробегом
Новые машины остаются в дефиците

Заместитель гендиректора по про-
дажам новых автомобилей «Авилона» 
Алексей Стариков уверен, что дефи-
цит новых автомобилей на рынке со-
хранится и полностью удовлетворить 
спрос даже с помощью параллельно-
го импорта дилеры не смогут. Цены 
же будут зависеть от динамики курса  
рубля — его падение будет озна-
чать повышение прайсов, «более 
того, текущие закупки уже про- 
ходят по более высокой цене, что 
приведет к удорожанию новых авто-
мобилей».

В 2023 году рынок останется на 
уровне прошлого года за счет роста 
производства АвтоВАЗа, выполне-
ния планов по поставке автомобилей 
китайских марок и вывода сборки 
локализованных брендов на заяв-

ленный уровень, говорит господин 
Терлюкевич. «Обнадеживающим» 
сценарием он называет постепенное 
восстановление рынка во второй по-
ловине года с ростом примерно на 
5%, пессимистичным — дальней-
шую «деградацию спроса по причи-
не падения доходов населения». Гла-
ва «Автодома» Андрей Ольховский 
соглашается, что в объемном выра-
жении продажи в 2023 году сократят-
ся на фоне низкого покупательского 
спроса и отсутствия поставок «при-
вычных автомобилей». Половину 
2022 года продавались автомобили 
со складов импортеров, и это давало 
дополнительную поддержку рынку, 
напоминает он, «в 2023 году такого 
не будет — будут китайские бренды 
и параллельный импорт, который не 
дает больших объемов продаж».

Ольга Никитина

Авторынок перебирает  
двигатели прогресса

567,4 тысячи 
автокредитов
выдали российские 
банки в 2022 году,  
по данным Frank RG

«Вместе с тем доля карт UnionPay 
в общем числе карт в РФ не превыси-
ла нескольких процентов и с учетом 
урегулирования в основном потреб-
ностей граждан в картах для трансгра-
ничных расчетов вряд ли будет далее 
расти»,— отмечает Роман Прохоров.

Независимый эксперт на рын-
ке платежных карт Дмитрий Вишня-
ков считает, что для увеличения доли 
карт UnionPay в России требуется се-
рьезная работа по увеличению точек 
приема и по соответствию требовани-
ям регулятора. По его мнению, самой 
платежной системе не очень интерес-

но развивать внутрироссийский сег-
мент бизнеса. С ним согласен и Роман 
Прохоров, который отмечает, что сама 
UnionPay не демонстрирует агрессив-
ного продвижения на внутрироссий-
ский карточный рынок. «Оснований 
для активизации использования карт 
UnionPay для внутрироссийских опе-
раций практически нет, учитывая 
в том числе более интересные про-
граммы лояльности по другим кар-
там, а также продвижение системы 
быстрых платежей»,— уверен он.

Тем не менее в условиях, когда 
конкуренция между платежными 
системами после ухода прочих МПС 
с рынка практически исчезла, сами 

банки стараются развивать прием 
карт UnionPay внутри России, пред-
лагая различные программы ло-
яльности. Причем они в сравнении 
с другими ПС, действующими в Рос-
сии, выглядят более выгодно. 

Таким образом, по мнению экс-
пертов, со временем и внутрироссий-
ский трафик по картам этой платеж-
ной системы может достичь заметных 
объемов. Пока же, по словам банки-
ров, он в основном приходится на ко-
бейджинговые карты, которые в Рос-
сии работают как карты «Мир».

В UnionPay не ответили на запрос 
„Ъ“.

Максим Буйлов

UnionPay объединила  
спрос на заграницу

Мы думаем, в 2023 году будет 
800 тысяч произведенных 

автомобилей, ну, где-то там 
с учетом роста рынка  

и восстановления его за счет 
параллельного импорта,  

это будет где-то  
под миллион

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, 3 января,  

в интервью телеканалу РБК
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После резкого скачка прошлой 
весной себестоимости строи-
тельства более чем на 50% этот 
показатель к концу ушедшего 
года опустился до уровня, кото-
рый был до начала военной опе-
рации РФ на Украине. На это по-
влияло, в частности, сокраще-
ние экспорта российских про-
изводителей сырья и строитель-
ной продукции. Участники рын-
ка ожидают, что в этом году рас-
ходы на строительство останут-
ся стабильными.

По итогам декабря 2022 года рост 
себестоимости строительства соста-
вил 37,1% по сравнению с тем же пе-
риодом 2020 года, следует из обзора 
ГК «РКС Девелопмент». Аналитики 
взяли за основу анализа позапрош-
лый год, так как с этого момента 
у застройщиков начали заметно уве-
личиваться затраты из-за сбоев по-
ставок стройматериалов и обору-
дования в связи с пандемией и на 
фоне роста жилищного строительст-

ва. К концу 2022 года этот показатель 
вернулся к уровню, который был до 
начала спецоперации РФ на Украи-
не и возникновения нового кризи-
са в экономике. Так, в феврале затра-
ты застройщиков выросли на 37,6% 
относительно конца 2020 года. Пи-
ковых значений в ушедшем году се-
бестоимость достигла в марте, когда 
рост составил 55,1%. Для экономики 
любого девелоперского проекта рост 
затрат по каждому пункту себестои-

мости в течение всего строительного 
цикла является ощутимым, напоми-
нает президент ГК «Основа» Алек-
сандр Ручьев.

В 2022 году по отдельным пози-
циям наблюдались скачки стоимо-
сти до 30–80%, отмечает директор 
по закупкам ГК А101 Георгий Кри-
ницын. Но сейчас, по словам руко-
водителя отдела ценообразования 
в строительстве ГК «РКС Девелоп-
мент» Елены Бакаржеевой, большую 

часть материалов и оборудования, 
которые весной 2022 года были не-
доступны из-за санкций, можно при-
обрести, в том числе по параллельно-
му импорту. Даже такие дефицитные 
позиции, как лифты, заменены рос-
сийской продукцией или аналога-
ми из Китая, Турции и других стран, 
добавляет управляющий партнер 
Prime Life Development Денис Коно-
валенко. Но длительные сроки по-
ставок, которые могут составлять до 
нескольких месяцев, сохранились, 
уточняет госпожа Бакаржеева.

Сейчас снижение цен до уровня 
начала 2022 года наблюдается пра-
ктически по всем категориям, отме-
чает Елена Бакаржеева. По ее сло-
вам, металлозависимые материалы 
подешевели более значительно, так 
как к концу года стоимость металла 
по сравнению с февралем снизилась 
на 31%, вернувшись к уровню весны 
2021 года. Также в декабре на 17% по 
сравнению с февралем подешевели 
и кладочные материалы. Заметно 

снизились цены на общестроитель-
ные материалы российского произ-
водства, что отчасти вызвано сокра-
щением возможности их экспорта, 
добавляет Георгий Криницын. Управ-
ляющий партнер ГК «Самолет Мо-
сква» Андрей Иваненко говорит, что 
совокупно себестоимость материа-
лов за 2022 год снизилась на 7%.

Впрочем, стоимость некоторых 
материалов и оборудования по-преж-
нему остается высокой. Так, свето-
прозрачные конструкции подорожа-
ли с февраля по декабрь 2022 года на 
21%, инженерные сети — на 15%, бе-
тон и растворы — на 11%. Удорожание 
отделочных материалов, фасадных 
и кровельных материалов, инертных 
материалов, работ и механизмов за-
фиксировано в диапазоне 4–6%, под-
считали в «РКС Девелопмент». Сто-
имость щебня, песка и асфальта 
в центре России растет из-за высокого 
спроса, в том числе из-за строительст-
ва трассы М-12 Москва—Казань, пояс-
няет Елена Бакаржеева. Отделочные 

материалы также удерживают высо-
кие цены, так как керамическая плит-
ка и сантехника очень зависимы от 
стоимости глины, часть месторожде-
ний которой сейчас недоступна, до-
бавляет она.

Без возникновения дополнитель-
ных причин для изменения себесто-
имости она должна оставаться ста-
бильной на протяжении 2023 года, 
прогнозирует исполнительный ди-
ректор Клуба инвесторов Москвы 
(объединяет застройщиков) Влади-
слав Преображенский. Денис Ко-
новаленко также соглашается, что 
строительные затраты не должны 
вырасти выше уровня инфляции. 
При снижении доходов потенциаль-
ных покупателей жилья застройщи-
ки вынуждены сохранять стабиль-
ный уровень себестоимости. По 
словам Александра Ручьева, на стро-
ительно-монтажные работы прихо-
дится 30–40% от всех затрат в жилищ-
ном строительстве.

Дарья Андрианова

Девелоперам урезают затраты
Себестоимость строительства начала снижаться

Стоимость золота на мировом 
рынке после восьмимесячно-
го перерыва поднялась выше 
$1,9 тыс. за унцию. Котировки 
уверенно растут с начала года, 
тогда как стоимость других дра-
гоценных металлов остается ста-
бильной. Во многом это связано 
с инвестиционным характером 
золота, на которое вырос спрос 
на фоне снижения ожиданий 
резкого подъема ставки ФРС. 
Поддержку ценам оказывает 
и рекордный спрос на благород-
ный металл со стороны центро-
банков развивающихся стран.

Стоимость золота на мировом 
спот-рынке 12 января впервые за во-
семь месяцев поднялась выше уров-
ня $1,9 тыс. за тройскую унцию. По 
данным Investing.com, в ходе торгов 
котировки достигали $1901,69 за ун-
цию, максимума с 5 мая 2022 года. 
Удержаться выше круглой отметки 
котировкам не удалось, и к 19:00 цена 
опустилась до $1891 за унцию. Одна-
ко даже с учетом коррекции с начала 
года золото подорожало на 3,7%.

Рост котировок золота происходит 
на фоне менее устойчивого движе-
ния цен других драгоценных метал-
лов. Так, стоимость серебра достигла 
отметки $23,75 за унцию, что на 1% 
ниже значений конца декабря. Коти-
ровки платины снизились на 0,15%, 
до $1068,3 за унцию, палладий поте-
рял в цене 0,8%, до $1778,3 за унцию.

Обновление многомесячного мак-
симума по золоту произошло на фоне 
ослабления американской валюты. 
В четверг индекс DXY (курс доллара 
относительно шести ведущих миро-
вых валют) опускался до семимесяч-
ного минимума — 102,32 пункта, что 
на 0,7% ниже значений среды.

Снижение курса американской 
валюты происходит на фоне публика-
ции данных по инфляции в США (см. 
материал на стр. 1), которые снизили 
вероятность дальнейшего агрессив-
ного ужесточения монетарной поли-
тики ФРС.

Впрочем, интерес к золоту под-
держивает высокие геополитиче-

ские риски. Как отмечает портфель-
ный менеджер УК «Открытие» Ирина 
Прохорова, они привели к рекордно-
му спросу со стороны центральных 
банков на благородный металл, что 
может свидетельствовать об ускоре-
нии процесса потери долларом стату-
са исключительной мировой резерв-
ной валюты. По данным World Gold 
Council (WGC), в ноябре центробанки 
мира закупили почти 50 тонн метал-
ла в резервы.

Котировки остальных драгоцен-
ных металлов отстают от динами-
ки цен на золото из-за более высокой 
доли промышленного спроса, кото-
рый страдает на фоне замедляюще-
гося роста мировой экономики. Все-
мирный банк резко ухудшил прогноз 
по росту мировой экономики на 2023 
год — до 1,7%, что почти вдвое ниже 
прогноза полугодовой давности. «На 
палладий, платину и серебро силь-
нее давит глобальная рецессия. Золото 
в этом смысле лучше защищено: юве-
лирные украшения покупают вне за-
висимости от кризисов»,— отмеча-
ет эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Валерий Емельянов.

В сложившихся условиях рас-
хождение цен драгоценных метал-
лов продолжится, считают участни-
ки рынка. «Наблюдаемое снижение 
показателей новых заказов в ключе-
вых экономических регионах свиде-
тельствует о приближении рецессии. 
При этом увеличение доли глобаль-
ного нерентабельного предложения 
(в связи с высокой инфляцией произ-
водственных затрат) может привести 
к тому, что структура спроса и пред-
ложения начнет оказывать влия-
ние на цену золота, которая может 
превысить $2 тыс. за унцию в этом 
году»,— полагает Ирина Прохорова. 
«Пока видим устойчивый восходя-
щий тренд»,— отмечает директор де-
партамента инвестиционно-корпо-
ративного бизнеса «Цифра брокер» 
Александр Цыганов. Дальнейшее 
движение котировок, по его словам, 
будет зависеть от показателей амери-
канской и мировой экономики.

Виталий Гайдаев

За золотом 
не заржавело 
Росту цен других драгметаллов 
мешает промышленность

В «Интер РАО» сказали „Ъ“, что 
«не исключают» восстановления экс-
порта в Прибалтику и Финляндию 
«в среднесрочной перспективе».

Финляндия и Прибалтика всег-
да были самым крупным и рента-
бельным направлением продаж 
для «Интер РАО». В 2021 году ком-
пания поставила туда рекордный 
объем — 12,9 млрд кВт•ч (около 
60% от совокупных поставок). По 
оценкам „Ъ“, за январь—май 2022 
года Россия успела продать в ЕС до 
5 млрд кВт•ч.

Без поставок в ЕС у России оста-
ется только шесть направлений 
экспорта: Белоруссия, Грузия, Юж-
ная Осетия, Казахстан, Монголия 
и Китай. В текущем году «Интер 

РАО» планирует продать туда лишь 
6,4 млрд кВт•ч. Львиная доля по-
ставок придется на Китай, куда Рос-
сия хочет продать 4 млрд кВт•ч. На 
втором месте — Казахстан, куда 
«Интер РАО» надеется продать 

1,25 млрд кВт•ч. Суммарный объем 
поставок в Грузию и Монголию — 
чуть более 1 млрд кВт•ч.

«Экспортные поставки по ряду 
направлений маловероятны, но их 
учет в СиПР в качестве спроса повы-
шает цену, гарантирует отбор допол-
нительной мощности в будущем и ее 
полную оплату, даже если она будет 
простаивать»,— говорят в «Сообще-
стве потребителей энергии» (объеди-
няет промышленных потребителей 
электроэнергии). Было бы логично, 
полагают там, перенести «эти риски 
и финансовое бремя оплаты просто-
ев с потребителей на автора прогно-
зов — оператора экспортно-импорт-
ных поставок».

Возобновление экспорта в стра-
ны ЕС — маловероятный сценарий, 
противоречащий публичным за-

явлениям представителей властей 
и энергокомпаний стран ЕС, считает 
независимый аналитик Юрий Мель-
ников. Прогноз вряд ли можно вос-
принимать всерьез, поскольку он не 
отражает текущей политической си-
туации, соглашается глава Агентст-
ва энергетического анализа Алексей 
Преснов. Возможно, это связано с не-
желанием регуляторов усложнять 
картину развития отрасли в энерго-
системе Северо-Запада (туда входят 
Калининградская, Ленинградская 
и Псковская области), где после оста-
новки экспорта и ввода Белорусской 
АЭС возможен значительный про-
фицит энергомощностей, из-за чего 
у генерации региона возникнут се-
рьезные проблемы с загрузкой, по-
лагает аналитик.

Полина Смертина

Сила переменчивого тока

«В обоих случаях необходимо удер-
живать кнопку включения звука, ко-
торая автоматически выжимается, 
как только ее отпускаешь в конце со-
общения»,— говорит он. «Предполо-
жить, что пилоты незнакомы с каби-
ной самолета и устройствами записи, 
могут только люди, не знакомые 
ни с самолетом, ни с авиацией в це-
лом»,— говорит он. Пилот-инструк-
тор Алексей Кочемасов подчеркивает, 
что подобные инциденты с якобы слу-
чайным включением громкой связи 
невозможны вне зависимости от типа 
судна: «Очевидно, у проверяющих не 
осталось других проблем и появилось 
лишнее свободное время». 

Проверки уровня коммуникаций 
между членами экипажей и пассажи-
рами обязательны и проводятся ре-
гулярно, заявили „Ъ“ в «Аэрофлоте». 
Знание речевых модулей и культура 
речи оцениваются лингвистами ин-
структорского состава на обязатель-
ных технических занятиях не реже 
чем раз в полгода. Кроме того, в ком-
пании регулярно проводятся тренин-
ги на русском и английском языках, 
в ходе которых изучается общение 
с конфликтными пассажирами, меж-
культурные коммуникации с клиен-
тами из разных стран, а также этикет 

деловой переписки. Более 65% чле-
нов кабинных экипажей имеют выс-
шее образование, а двумя и более 
иностранными языками владеют 35% 
членов кабинных экипажей, добави-
ли в «Аэрофлоте».

В «России» рассказали, что все тек-
сты информационных сообщений 
разработаны в соответствии со стан-
дартами обслуживания пассажиров 
и исключают использование члена-
ми экипажей «неустановленной лек-
сики и собственных формулировок». 
В сообщениях членов экипажей не 
допускается употребление професси-
онализмов, многословных определе-
ний, просторечий и сленга, подчерк-
нул представитель компании.

В «Победе» отметили, что дисци-
плина и культурный уровень летно-
го состава компании «не вызывают 
нареканий». Все члены экипажей сво-
бодно владеют типовой фразеологи-
ей для информирования клиентов на 
борту, при этом допускается «некото-
рая доля свободы и дружелюбия» в об-
щении с клиентами. «Однажды пилот 
во время стандартного уведомления 
о температуре за бортом в –50°С в шут-
ку попросил наших клиентов не от-
крывать форточки, и после рейса это 
вызвало шквал позитивных откликов 
в форме обратной связи»,— рассказа-
ли в пресс-службе.

В S7 Group также проводят регу-
лярные тренинги членов экипажей. 
Там сообщили, что в компании при-
нят ряд документов, отражающих 
нормы служебного и делового эти-
кета и «фиксирующих обязатель-
ные стандарты взаимодействия как 
с пассажирами, так и между члена-
ми команды».

В Smartavia подчеркивают, что уде-
ляют повышенное внимание комму-
никационному процессу между эки-
пажами и пассажирами. «Пилоты 
и бортпроводники в своем общении 
с пассажирами строго следуют разра-
ботанным стандартам и регламентам, 
в которых учтены все детали обще-
ния, включая лексику, тональность, 
выражение голоса и другие элемен-
ты, от которых зависит восприя-
тие»,— заверили в компании. 

Впрочем, источник „Ъ“ в одной из 
крупных авиакомпаний сказал, что 
на их Boeing кнопки связи с диспет-
чером и с пассажирами расположе-
ны рядом и их легко перепутать. «Но 
пилоты не общаются с диспетчерами 
матом, кроме редких случаев»,— го-
ворит он. При этом пассажиры Boeing 
никогда не могут случайно услышать 
общение между пилотами в кабине.

Жалоб на некорректное общение 
и поведение пилотов от пассажиров 
не поступало, уточняет глава Обще-

российского объединения пассажи-
ров Илья Зотов: «Иначе это имело бы 
многочисленные подтверждения 
и становилось бы поводом для серь-
езных разбирательств». В Росавиации 
„Ъ“ не ответили. 

Айгуль Абдуллина

Пилотам поставили на вид мат

Так, руководитель группы ком-
паний «Титан» Алексей Кудрявцев 
отметил, что для компании допол-
нительная нагрузка составит око-
ло 50 млн руб. В целом по России 
эта сумма может составить около 
3 млрд руб. «Объемы заготовки пада-
ют, и многие предприятия работают 
в убыток, а поднятие ставок за неи-
спользуемую лесосеку может приве-
сти к еще худшим последствиям»,— 
говорит собеседник „Ъ“ в отрасли.

В декабре глава Минэкономики 
Максим Решетников провел сове-
щание, по итогам которого мини-
стерства, включая Минфин, посчи-
тали целесообразным в 2023 году 
определять арендную плату за лес-
ные участки на основании фактиче-
ской заготовки леса (см. „Ъ“ от 26 де-
кабря 2022 года). «Но теперь неясно, 

когда будет принято это решение 
и будет ли оно принято вообще»,— 
отмечают участники отрасли. 
В Минэкономики ситуацию ком-
ментировать не стали. В Минприро-
ды, которое должно заниматься раз-
работкой документа, сообщили „Ъ“, 
что «такая возможность прорабаты-
вается на площадке правительства» 
и постановление может быть разра-
ботано только после «рассмотрения 
вопроса со всеми заинтересованны-
ми органами власти».

В то же время источники „Ъ“ от-
мечают, что рост арендной платы 
будет более болезненным для сред-
них и мелких компаний, в то вре-
мя как для крупнейших игроков 
рост затрат окажется несуществен-
ным. В Рослесинфорге поясняют, 
что плата за использование лесов, 
в том числе за заготовку древеси-
ны, в России в несколько раз ниже, 

чем в других крупных регионах за-
готовки леса — Европе, США и Ка-
наде. К тому же повышение ставки 
платы за заготовку древесины на 6% 
полностью соответствует прогно-
зу инфляции ЦБ РФ на 2023 год — 
5–7%. «Ставки платы за лесополь-
зование нельзя менять в любую 
сторону в зависимости от ситуа-
ции — нужно менять подход к взи-
манию платежей, учитывая мно-
жество факторов. Рентный подход 
к формированию платы, который 
помимо качественных и количест-
венных характеристик лесов будет 
учитывать динамику цен на сырье 
и готовую продукцию, более выго-
ден и для государства, и для аренда-
торов», — считают в Рослесинфорге. 
Но для перехода к нему нужны пере-
учет лесного фонда и цифровизация 
отрасли, говорят эксперты.

Ольга Мордюшенко

Лес не рубят, а ставки летят

Понятно, что ЛПК —  
это один из комплексов, 
который через такую 

серьезную трансформацию 
проходит. Очевидно,  

что именно Северо-Запад  
в этом плане то место,  

где трансформация 
требуется  

в большей степени
— Максим Орешкин,

помощник президента РФ, 12 января

Ц И Т А Т А

6,4 миллиарда кВт•ч
может составить  
экспорт электро
энергии из РФ в ЕС  
в 2023 году,  
по оценке «Системного 
оператора»
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Минцифры исключило средст-
ва в размере 22 млрд руб., кото-
рые планировалось направить 
на развитие ОС «Аврора» в бли-
жайшие два года, из своей про-
граммы цифровой трансфор-
мации. Средства предназнача-
лись на субсидирование раз-
работки приложений для ОС 
и адаптации под нее мобильных 
устройств, но в правительстве 
решили, что это нецелесообраз-
но. Власти рассчитывают запу-
стить в России новую мобиль-
ную ОС на базе Android, а «Авро-
ру» использовать в госсекторе. 
Владеющий ей «Ростелеком» об-
ещает развивать ОС за свой счет.

„Ъ“ ознакомился с ведомствен-
ной программой цифровой транс-
формации (ВПЦТ) Минцифры 
на 2022–2024 годы (опубликована 
на портале федеральной государ-
ственной информационной систе-
мы координации информатизации 
(ФГИС КИ) 10 января). Из докумен-
та следует, что Минцифры плани-
рует выделить более 22 млрд руб. 
на «меры поддержки развития оте-
чественной мобильной операцион-
ной системы „Аврора“». Однако собе-
седник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 

утверждает, что это неверная версия 
документа — актуальна аналогичная 
ВПЦТ на 2023–2025 года, в которой 
средства на «Аврору» не заложены. 
„Ъ“ обнаружил, что такой документ 
был также опубликован на портале 
ФГИС КИ, но 21 декабря 2022 года.

Бюджет на поддержку «Авроры» 
был секвестирован, заверяет собе-
седник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 
Исходно предполагалось заложить 
бюджет не на развитие самой ОС «Ав-
рора», а на обеспечение разработки 
мобильных сервисов для нее и адап-
тацию устройств партнеров, уточня-
ет другой собеседник „Ъ“: «Это, на-
пример, мобильное антивирусное 
и офисное ПО и другие сервисы». 
В Минцифры подтвердили, что в ут-
вержденном бюджете не предусмо-
трено финансирование ОС «Аврора»: 
«Проект будет развиваться за счет 
средств разработчика».

• «Ростелеком» владеет 75% в компа-
ниях «Вотрон» и «Открытая мобиль-
ная платформа», занимающихся раз-
работкой ОС «Аврора». Оператор вы-
купил доли в марте 2018 года у струк-
тур бизнесмена Григория Березкина 
за 3,3 млрд руб. По итогам 2019 года 
оператор списал на убытки 2,3 млрд 
руб. инвестиций в проект.

Разработкой ОС «Аврора» «Росте-
леком» занимается за счет собствен-
ных средств и планирует продол-
жать работать в этом направлении, 
заверил „Ъ“ представитель операто-
ра. Заложенные во ФГИС КИ сред-
ства на поддержку «Авроры» долж-
ны были пойти также на адаптацию 
под ОС прикладного софта, в том чи-
сле магазина приложений, говорит 
источник „Ъ“ на рынке мобильной 
разработки: «Предполагалось выде-
лить субсидии вендорам, но в ито-
ге было решено, что это нецелесоо-
бразно».

По оценке гендиректора Factory5 
(разрабатывают промышленное ПО) 
Дениса Касимова, 22 млрд руб. в те-
чение двух лет для адаптации софта 
под ОС «Аврора» было бы слишком 
много: «А сам перенос занял бы боль-
ше времени — минимум три-четыре 
года». Что касается разработки и про-
изводства устройств, то указанной 
в документе суммы, по его мнению, 
будет, напротив, недостаточно.

Ранее правительство включи-
ло проект «Ростелекома» по созда-
нию к 2030 году национальной мо-
бильной экосистемы на ОС «Аврора» 
в «дорожную карту» развития «Ново-
го общесистемного ПО до 2030 года». 

Стоимость проекта, который пред-
полагает в том числе выпуск партне-
рами 70 млн мобильных устройств 
для всех сегментов рынка, опера-
тор оценивал в 480 млрд руб. до 2030 
года, но финансирование не было ут-
верждено (см. „Ъ“ от 28 декабря).

В конце 2022 года стало известно, 
что Минцифры хочет подключить 
к развитию отечественной мобиль-
ной экосистемы консорциум разра-
ботчиков: предполагается, что VK, 
«Яндекс», Сбербанк и «Ростелеком» 
создадут СП, которое займется разра-
боткой новой мобильной ОС на базе 
открытого кода Android (см. „Ъ“ от 30 
декабря). При этом ОС «Аврора» бу-
дет использоваться исключительно 
в госсекторе.

Выделение средств для адапта-
ции приложений под ОС «Аврора» 
даже исключительно для государ-
ственных нужд нецелесообразно, 
считает собеседник „Ъ“ в IT-секторе, 
как и участие «Ростелекома» в проек-
те по адаптации открытого Android 
для новой российской ОС: «С An-
droid работают почти все приложе-
ния, почему нельзя сделать более 
защищенную среду Android для госу-
дарственного сектора — непонятно».

Тимофей Корнев

«Аврора» за бортом
Бюджет на ОС исключили из программы цифровизации госсектора

Калужский ликеро-водочный 
завод «Кристалл» («КЛВЗ Кри-
сталл»), выпустивший замену 
Jagermeister — ликер Alter Heiler, 
столкнулся с проблемами при ре-
гистрации обозначения продук-
ции. Роспатент счел его сходным 
до степени смешения с Jagermeis-
ter, что может привести к из-
менению дизайна. «КЛВЗ Кри-
сталл» готов оспаривать выводы 
службы.

Роспатент счел комбинирован-
ное обозначение ликера Alter Heiler 
«КЛВЗ Кристалл» сходным до степени 
смешения с регистрациями немец-
кой Mast-Jagermeister SE — произво-
дителя Jagermeister. Об этом говорит-
ся в результатах проверки обозначе-
ния, с которыми ознакомился „Ъ“. 
Как отмечает Роспатент, в итоге обо-
значение не может быть зарегистри-
ровано как товарный знак по классу 
алкогольных напитков. «КЛВЗ Кри-
сталл» предлагается направить свои 
доводы относительно экспертизы 
в течение шести месяцев.

«КЛВЗ Кристалл» начал поставки 
травяных ликеров Alter Heiler и Ko-
nig Heiler осенью 2022 года, пози-
ционируя продукт как замену Jager-
meister и собираясь выпускать 300–
360 тыс. дал напитков в год. Тогда ста-
ло известно и о приостановке новых 
поставок немецкого ликера в РФ. Ди-
стрибутор бренда ГК «Руст» сообщал 
клиентам, что отгрузки будут выпол-
няться, исходя из фактического нали-
чия. Также Jagermeister попал в пере-
чень товаров, разрешенных к парал-
лельному импорту.

В декабре «КЛВЗ Кристалл» заявил, 
что Mast-Jagermeister препятствует 
продаже Alter Heiler и Konig Heiler, 
требуя от сетей вывести из оборота 
продукцию, называя ее «контрафак-
том». «КЛВЗ Кристалл» обратился в Фе-
деральную антимонопольную службу 
(ФАС) с просьбой проверить действия 
представителей Mast-Jagermeister, 
указывая, что ликер Alter Heiler — ре-
зультат собственных трехлетних раз-
работок. В ФАС заявили, что заявле-
ние пока рассматривается. В Mast-Jag-
ermeister сообщили „Ъ“, что предпри-
няли юридические действия против 
«КЛВЗ Кристалл» для защиты своих 
прав.

В «КЛВЗ Кристалл» с позицией Ро-
спатента не согласны. Там отметили, 
что готовят возражения, а при необ-
ходимости будут обжаловать реше-
ние об отказе в регистрации в Пала-

те по патентным спорам и в суде. Пра-
вом на словесный товарный знак Al-
ter Heiler «КЛВЗ Кристалл» владеет 
с апреля 2021 года, уточнили в ком-
пании.

Партнер Semenov & Pevzner Юлия 
Ярных считает, что «КЛВЗ Кристалл», 
скорее всего, будет акцентировать 
внимание на отличиях от Jagermeis-
ter, например, в названии и изобра-
зительных элементах. Компания 
также может представить несколько 
опросов потребителей, которые ука-
жут, что те не воспринимают ее про-
дукцию как Jagermeister, добавляет 
юрист группы «Яковлев и партнеры» 
Станислав Козлов. По его словам, ис-
пользование обозначения, сходно-
го до степени смешения с Jagermeis-
ter, может повлечь отказы в закупках 
от дистрибуторов, а Mast-Jagermeister 
вправе обратиться с жалобой в ФАС 
и требовать изъятия и уничтожения 
продукции, а также взыскания убыт-
ков или компенсации.

Для «КЛВЗ Кристалл» это не пер-
вый спор с конкурентами из-за то-
варных знаков. В 2021 году струк-
туры ГК «Руст» обратились в ФАС 
из-за запуска «КЛВЗ Кристалл» вод-
ки «Тейка», в которой увидели ими-
тацию своей водки «Талка». ФАС вы-
дала предписание «КЛВЗ Кристалл» 
прекратить ввод спорной продук-
ции, суды двух инстанций позицию 
поддержали. В ГК «Руст» заявили, что 
«КЛВЗ Кристалл» впоследствии изме-
нил дизайн «Тейки».

Президент Союза производителей 
алкогольной продукции Игорь Коса-
рев указывает, что действенных ме-
ханизмов защиты интеллектуальной 
собственности у производителей се-
годня нет: доказывание нарушений 
растягивается на годы, а спорная 
продукция выпускается и продается. 
По его словам, штрафы за нарушения 
должны быть сопоставимы ущербу, 
например, в размере выручки от про-
даж товара.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
указывает, что необходимость изме-
нить дизайн вряд ли скажется на про-
дажах Alter Heiler, так как потребите-
ли этого продукта и Jagermeister не пе-
ресекаются. Как отмечает эксперт, се-
годня такие споры остаются единич-
ными, а алкогольные компании ско-
рее используют визуальные образы 
для целых категорий, таких как ви-
ски и джин, но не дизайн отдельных 
марок.

Анатолий Костырев

Переназвать, 
но не смешивать
Этикетку калужского ликера  
сочли слишком похожей на Jagermeister

На новогодних каникулах 2023 
года продажи билетов на раз-
влекательные мероприятия 
у большинства операторов 
оказались выше, чем в янва-
ре 2022 года. Участники рынка 
объясняют ситуацию низкой 
базой прошлого года, когда со-
хранялись антиковидные огра-
ничения, а также внутренним 
туризмом. В 2023 году на ры-
нок развлечений будет влиять 
в основном снижение предло-
жения: запланированных со-
бытий, по оценке билетных 
операторов, на 45% меньше, 
чем год назад.

„Ъ“ опросил операторов билетов 
на мероприятия о результатах про-
даж в новогодние праздники. На ви-
тринах МТС Live и Ticketland было 
продано на 26,5% билетов больше 
год к году, рассказали в «МТС Эн-
тертейнмент». Абсолютные цифры 
не раскрываются. В Москве наблю-
дался рост на 23,8%, в Санкт-Пе-
тербурге — на 48%, в регионах без 
учета двух крупнейших городов — 
на 23,9%. Сравнивалось количест-
во проданных билетов 1–8 января 
2023 года и 1–8 января 2022 года. 
Среди развлечений наибольшей 
популярностью у россиян поль-

зовались сезонные мероприятия: 
катки, ледовые и новогодние шоу, 
уточнили в МТС.

Основным фактором роста про-
даж в МТС называют низкую базу 
2022 года: тогда в период праздни-
ков в большинстве регионов еще 
действовали ограничения по запол-
няемости залов и система пропусков 
на мероприятия по QR-кодам. При-
рост в деньгах, по данным сервисов 
оператора, был практически анало-
гичным: средняя стоимость билета 
на новогодние мероприятия соста-
вила 1772 руб., что только на 3,3% 
выше, чем в 2022 году.

Основатель и гендиректор Tick-
etscloud Егор Егерев рассказал, что 
у этого сервиса продажи выросли 
в 1,8 раза. Помимо полной отмены 
ограничений периода пандемии ро-
сту способствовало развитие вну-
треннего туризма, поясняет он: «Вы-
ехать на праздники за границу для 
многих стало дорого и сложно логи-
стически, поэтому спрос на развле-
кательные мероприятия по стране 
вырос».

«Афиша» показала рост оборо-
та в праздники к прошлому году 
на 142% без учета кинобилетов, го-
ворит гендиректор сервиса Илья 
Альтшулер. В сервисе «Яндекс.Афи-

ша» россияне на праздниках по-
тратили в более 600 млн руб., что 
вдвое больше год к году, рассказа-
ли в компании: «При этом средний 
чек по России вырос меньше, чем 
на 100 руб.».

Однако, например, в Timepad го-
ворят о снижении продаж в празд-
ничные дни по сравнению с 2022 
годом на 20%. «Все же покупатель-
ская способность падает, люди 
больше отдают предпочтения бес-
платным событиям»,— говорит ген-
директор платформы Варвара Се-
менихина. Однако, по ее словам, 
ожидалась большая просадка отно-
сительно предыдущего года, так как 
количества событий стало меньше: 
«Главный рост произошел в сегмен-
тах событий для детей — там оборо-
ты по событиям выросли на 50%». 
По сравнению с уровнем 2019 года 
в то же время Timepad наблюда-
ет рост продаж, при этом именно 
за счет числа проданных билетов, 
а не инфляции, которую Варвара Се-
менихина оценивает в 15% по срав-
нению с 2019 годом.

В целом по РФ продажи на празд-
никах вернулись на доковидный 
уровень 2020 года, говорят во всех 
опрошенных сервисах. По дан-
ным МТС, по сравнению с 2020 го-

дом рост продаж в штуках составил 
20,7%. В то же время в Москве прода-
жи по количеству билетов не вышли 
на уровень до пандемии из-за сокра-
щения количества концертов, уточ-
няют в компании.

На концертный сегмент повлия-
ли эмиграция русских артистов и по-
чти полное отсутствие зарубежных, 
отмечает Егор Егерев. Концертов 
стало меньше в целом и в Москве, 
и по всей России, добавляет продю-
сер Colisium International Music Fo-
rum Сергей Бабич: «Думаю, ушло 
около 30–40% имен, которых теперь 
замещают новые лица».

Рост в целом сдерживается паде-
нием предложения — организаторы 
мероприятий прекращают деятель-
ность в России: запланированных 
событий в 2023 году на 45% мень-
ше, чем год назад, отмечает Варва-
ра Семенихина. Общий информаци-
онный фон, в том числе частичная 
мобилизация, также влияет на про-
дажи, говорит Егор Егерев: «Показа-
тели были бы выше, если бы не этот 
фактор». В то же время, по его сло-
вам, горизонт планирования зрите-
лей остается «уверенным»: в празд-
ники они активно приобретали 
билеты на летние фестивали.

Валерия Лебедева

Новый год нашел своего зрителя
Билетные сервисы подбили праздничную кассу

Российские фармритейлеры 
с первых дней января столк-
нулись с ограничением поста-
вок выпускаемого французской 
Stallergenes препарата «Стало-
раль». Это средство применяет-
ся при аллерген-специфической 
иммунотерапии (АСИТ), назна-
чаемой пациентам за несколько 
месяцев до начала цветения ра-
стений. Российский аналог вы-
пускается в меньших объемах, 
говорят эксперты. Проблемы 
со «Сталоралем» возникли из-за 
логистических трудностей, за-
везенных с января по ноябрь 
лекарств оказалось меньше 
на 17,5% год к году. 

Изучив ассортимент аптечных се-
тей ряда регионов, включая Москву, 
Краснодарский край, Ростовскую, 
Воронежскую, Калужскую области, 
„Ъ“ не обнаружил в наличии приме-
няемого при АСИТ препарата «Ста-
лораль» от французской Stallergenes. 
На некоторых онлайн-площадках 
также оказалось невозможным за-
бронировать лекарство, хотя оно 
и представлено на витринах по цене 
от 6,5 тыс. руб. за упаковку из трех 
флаконов и от 15,6 тыс. руб. за пять 
флаконов. 

Опрошенные „Ъ“ врачи частных 
медучреждений подтверждают про-
блему. У некоторых клиник есть 
остатки ранее закупленных ранее 
партий лекарств, которые сейчас на-

значаются пациентам, уточнил один 
из собеседников „Ъ“. 

Как поясняют врачи, «Сталораль» 
применяется в качестве базового 
препарата при АСИТ для лечения 
аллергии на пыльцу деревьев — од-
ного из самых распространенных 
в РФ видов заболевания. Пациенты 
должны начать применять лекар-
ство за два-три месяца до наступ-
ления весны, и сейчас у многих ал-
лергиков началась терапия. Более 
того, лечение необходимо прово-
дить три-пять лет желательно без пе-
рерыва и без замены препарата, под-
черкивает руководитель отделения 
аллергологии Европейского медцен-

тра Каринэ Варданян. Врач-аллерго-
лог сети «Медси» Татьяна Семеныче-
ва добавляет, что смена препарата 
безопасна, но «есть разница в эффек-
тивности».

Директор Ассоциации незави-
симых аптек Виктория Пресняко-
ва подтверждает, что сети столк-
нулись с ограничением поставок 
«Сталораля» из-за отсутствия пре-
парата у дистрибуторов. «Информа-
ции о сроках ближайших поставок 
нет»,— добавляет она. Опрошен-
ные „Ъ“ крупные фармритейлеры 
отказались от комментариев, но не-
официально говорят об отсутствии 
в рознице «Сталораля» или сбое 
с его поставками. 

По словам источника „Ъ“ сре-
ди дистрибуторов, проблема воз-
никла у производителя. Представи-
тель Stallergenes в России пояснил 
„Ъ“, что перебоев в производстве 
нет, но поставки в конце 2022 года 
«осуществлялись с задержкой», с чем 
и связан дефицит. В компании об-
ещали наладить процесс в ближай-
шее время. «Скорее всего, на фоне 
высокого сезона произошла неко-
торая рассинхронизация поставок 
и спроса на препарат»,— считает ди-
ректор по развитию RNC Pharma Ни-
колай Беспалов.

По подсчетам эксперта, за ян-
варь—ноябрь 2022 года в Россию 
было ввезено 90,6 тыс. упаковок 
«Сталораля аллергена пыльцы бере-

зы» на общую сумму 448,7 млн руб. 
Это на 17,5% меньше год к году в на-
туральном выражении, но больше 
на 65,5% в денежном. Рекордный 
объем лекарства был ввезен в стра-
ну в 2021 году, когда поставки вдвое 
превысили итоги 2020 года, уточня-
ет господин Беспалов. 

В то же время, по данным RNC 
Pharma, российский аналог препа-
рата от НПО «Микроген» выпускался 
в значительно меньшем объеме — 
около 2 тыс. упаковок за 11 месяцев 
2022 года. Но и этого средства сейчас 
нет в наличии, добавляет Виктория 
Преснякова. С аналогом от «Микро-
гена» часто бывают перебои с по-
ставками, подтверждает Татьяна Се-
менычева. К тому же, по ее словам, 
этот препарат «не такой универсаль-
ный» для АСИТ, как «Сталораль». В от-
личие от последнего, являющегося 
сублингвальным (подъязычным) ле-
карством, российский аналог — это 
водно-солевые экстракты аллерге-
нов для подкожного введения, что 
требует проводить каждую процеду-
ру в клинике. 

«Сталораль» — не единственный 
препарат, с поставками которого мо-
гут быть перебои. Росздравнадзор 11 
января предупредил о возможных 
временных задержках в доставке ле-
карств в аптеки, связанных с логи-
стическими проблемами поставщи-
ков и производителей. 

Ольга Август

Аллергию ограничили в средствах
С поставками «Сталораля» начались перебои

По зарубежным лекарствам 
подчас логистические 

цепочки дают задержки, 
но мы не видим  

каких‑то больших угроз
— Михаил Мурашко,

глава Минздрава,  
в ноябре 2022 года

Ц И Т А Т А
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Министр культуры Великобри-
тании Мишель Донелан заявила, 
что не поддерживает возвраще-
ния мраморов Парфенона в Гре-
цию. В последний месяц спо-
ры о том, должен ли Британский 
музей вернуть вывезенные в на-
чале XIX века лордом Элгиным 
из Афин фрагменты Парфенона, 
активизировались. А на этой не-
деле слухи о том, что сделка мо-
жет быть заключена, просочи-
лись в прессу. Почему «мраморы 
Элгина» так важны для мирового 
музейного сообщества, расска-
зывает Кира Долинина.

пору этому более 200 лет. 
И начался он ровно в тот день, ког-
да Томас Брюс, 7-й граф Элгин и 11-й 
граф Кинкардин (1766–1841), вывез 
снятые им фрагменты скульптурно-
го убранства Парфенона (V в. до н. э.) 
из Афин: в сентябре 1802 года из пор-
та Пирей в Англию отправился бриг 
«Ментор» с 200 ящиками. Отправка 
была срочной — изменения внеш-
неполитической ситуации вокруг 
Греции (Турция заключила военный 
союз с Францией), бывшей тогда ча-
стью Османской империи, застави-
ли страстно интересующегося ан-
тичностью лорда Элгина свернуть 
благородную деятельность по раскоп-
кам, снятию слепков и обмеров Пар-
фенона ради науки и распорядить-
ся забрать сами скульптуры. Элгин 
распорядился «брать все и скорее… 
иначе все погибнет… здесь не оста-
нется камня на камне». 

И нельзя сказать, чтобы у него не 
было оснований для такой паники: 
афинский Акрополь в то время был 
турецкой крепостью, Парфенон стал 
мечетью, в Эрехтейоне расположи-
ли пороховой склад, а в Пропиле-
ях разместили турецкие пушки. Да 
и соседи-европейцы уже неплохо тут 
поживились: французы вывозили 
фрагменты Парфенона с 1797 года, 
части его убранства и сейчас находят-
ся в Италии, Австрии и Германии. На-
полеоновские войны открыли этот 
ящик Пандоры, и увозить домой тро-
феи в виде произведений искусства 
стало делом чуть ли не спортивным. 
Особенность дела Элгина в том, что 

он, в отличие от многих других титу-
лованных воров этой эпохи, имел на 
руках разрешение турецких властей 
на вывоз древностей, то есть юриди-
чески грабежом это не было.

Вокруг этой точки в истории 
и крутится идущий вот уже больше 
двух веков спор. Получившая в 1830 
году независимость Греция настаи-
вает на том, что мраморы были укра-
дены. Великобритания считает их 
своей законной собственностью. 
Любая новость, касающаяся Парфе-
нона, тут же разжигает страсти. Слу-
хов вокруг возможных переговоров 
масса. Официальные заявления Бри-
танского музея для прессы туманны 

донельзя. А нынешней осенью, как 
назло, появилось историческое ис-
следование, которое доказывает, что 
лорд Элгин импортировал мрамор 
Парфенона в Великобританию без 

уплаты таможенных пошлин с ведо-
ма министра иностранных дел, ко-
торый надеялся выкупить сокрови-
ща для государства (что и произошло 
в 1832 году),— выглядит очевидным 

нарушением закона. Вторым ударом 
стало то, что 19 декабря папа Фран-
циск принял решение вернуть в Гре-
цию три части Парфенона, которые 
два столетия находились в собрании 

музеев Ватикана. Впрочем, в крат-
ком заявлении Ватикана говорится, 
что папа передал их архиепископу 
Иерониму II, главе Греческой пра-
вославной церкви и духовному ли-

деру Греции, в качестве «пожертво-
вания» и «символа его искреннего 
желания следовать экуменическим 
путем истины».

Масла в огонь подливает общест-
венное мнение: опрос YouGov, прове-
денный по заказу Parthenon Project, 
группы, выступающей за реститу-
цию, показал, что 53% ответивших 
поддерживают возвращение, 20% за-
явили, что у них нет твердого мнения 
в любом случае, а 21% был против. Го-
лос народа не безымянен: активным 
сторонником возвращения мрамо-
ров Греции является Стивен Фрай. 
Факт предсказуемый, исходя из ак-
тивнейшей левой политической по-
зиции знаменитого актера и писате-
ля, но и имеющий замечательный 
прецедент: первым британским ли-
тератором, настаивавшим на возвра-

щении сокровищ в Грецию, был сам 
лорд Байрон. Поэт нападал на «вора 
Элгина», высмеяв его в своей самой 
известной поэме «Паломничество 
Чайльд-Гарольда» (1812).

Какими бы ни были резоны сто-
ронников реституции (у Байрона 
они были больше эстетическими, 
суть претензий нынешних защит-
ников прав Греции полна актуаль-
ной политики и идеологии), вопрос 
этот чрезвычайно болезненный. 
В последние месяцы усилились слу-
хи о том, что может быть заключена 
сделка по возврату скульптур. В де-
кабре греческие министры подтвер-
дили, что секретные переговоры 
между музеем и правительством Гре-
ции продолжаются уже более года. 
Музей отреагировал осторожным 
заявлением: «Британский музей пу-
блично призвал к новому партнер-
ству с Грецией по вопросу о Парфе-
ноне, и мы готовы говорить с кем 
угодно, включая правительство Гре-
ции, о том, как двигаться вперед. Как 
заявил в прошлом месяце председа-
тель попечительского совета, мы дей-
ствуем в рамках закона и не собира-
емся демонтировать нашу великую 
коллекцию, поскольку она расска-
зывает уникальную историю наше-
го общего человечества». А министр 
культуры Великобритании Мишель 
Донелан подтвердила, что Великоб-
ритания не готова отказаться от сво-
его права на владение этими про-
изведениями искусства, пояснив, 
что считает возвращение мраморов 
в Грецию опасным прецедентом.

На этой неделе сразу несколь-
ко британских газет сообщили, что 
речь может идти о соглашении, со-
гласно которому некоторые пред-
меты могут переехать в Афины в ка-
честве «арендованных», «временно 
перемещенных». Однако на этом 
статусе сокровищ не готова остано-
виться Греция — она требует возвра-
та. Ситуация сейчас сильно разогре-
та: общественные настроения идут 
в унисон с деколонизационной иде-
ологией современного мира; Бри-
танский музей юридически не мо-
жет принимать решения о возврате 
ценностей (это государственная соб-
ственность); Греция на полумеры 
идти не хочет. Весь музейный мир 
смотрит на Лондон — в каждом боль-
шом музее таких спорных вещей 
тьмы и тьмы.

МУЗЕИ РЕСТИТУЦИЯ

Из Лондона выдачи нет
Спор о мраморах Парфенона вышел на новый уровень

Один из самых авторитетных 
и узнаваемых гитаристов в исто-
рии рока Джефф Бек умер в воз-
расте 78 лет после госпитализа-
ции с диагнозом «бактериальный 
менингит».

В соцсетях любого рок-музыканта 
по всему миру сейчас можно найти 
слова скорби по Джеффу Беку. У каж-
дого, от Ричи Блэкмора до Дэвида 
Гилмора и от Джимми Пейджа до 
Джо Бонамассы, нашлось что о нем 
сказать. Но в некрологах практиче-
ски не упоминаются песни, нет там 
ничего похожего на «его „Imagine“ 
играют по всему миру» или «Зиг-
ги Стардаст стал моей ролевой мо-
делью». Джефф Бек стал классиком 
благодаря участию в классической 
английской блюз-роковой группе 
The Yardbirds и уникальному звуча-
нию гитары.

В 10 лет Джефф Бек стал петь в цер-
ковном хоре и, прежде чем увлечься 
гитарой, освоил барабаны, фортепи-
ано и виолончель. Как и многие бри-
танские рок-легенды, после школы 
он отправился изучать изобрази-
тельное искусство — в Уимблдон-
ский художественный колледж. 
И уже там увлекся блюзом и роком.

Многие наши читатели появи-
лись на свет, когда он уже пребывал 
в статусе легенды. Журнал Beat In-
strumental признал его лучшим со-
ло-гитаристом в далеком 1966 году. 
Именно в составе с Джеффом Беком 
The Yardbirds записала свои хиты, 
вошедшие в чарты. Из трех гита-
ристов, игравших в The Yardbirds, 
в России Джеффа Бека знают хуже 
всего. Джимми Пейдж воспользо-
вался наработками The Yardbirds 
в Led Zeppelin. Эрик Клэптон играл 
в Cream, а позже добился огром-
ной популярности как сольный ис-
полнитель. Из этой троицы только 
Джефф Бек последовательно двигал-
ся дорогой непримиримого экспе-
риментатора, для которого не было 
ничего хуже, чем остановиться на 
определенном этапе.

В The Yardbirds на место Эрика 
Клэптона Джефф Бек попал по реко-
мендации Джимми Пейджа. Бек иг-
рал в этом составе 20 месяцев и за-
писал с группой альбом «Roger the 
Engineer» (1966) и короткую пьесу 

«Beck’s Bolero», основанную на «Боле-
ро» Мориса Равеля. На этой записи, 
ставшей де-факто первым сольным 
синглом Бека, вторым гитаристом 
был Джимми Пейдж, на бас-гита-
ре играл еще один будущий «цеппе-
лин» — Джон Пол Джонс, за фортепи-
ано сидел пианист Ники Хопкинс, 
а за барабанами — Кит Мун, барабан-
щик The Who. Критики писали об 
«эпическом размахе» композиции 
и характеризовали ее как ритмиче-
ски амбициозную и наполненную 
первобытной энергией.

Этот же период истории The Yard-
birds запечатлен в фильме Микелан-
джело Антониони «Фотоувеличе-
ние». Аудитория небольшого клуба 
слушает группу, не шевелясь, словно 
под гипнозом. Практически никто 
не танцует. На сцене творится вол-
шебство — рок переходит из катего-
рии музыки для танцев в серьезное 
искусство. Группа играет в фильме 
свою версию блюза Тайни Брэдшоу 
«The Train Kept A-Rollin’», а Джефф 
Бек разбивает гитарный усилитель 
и свой инструмент. Выброшенную 
им со сцены гитару уносит с собой 
главный герой, которого играл Дэ-
вид Хэммингс. Сегодня этот фраг-

мент фильма выглядит историче-
ским документом, высеченным 
в камне практически наскальной 
живописью, оставшейся нам в на-
следство от «свингующего Лондона».

Джеффа Бека всегда в первую оче-
редь интересовала гитара, и все во-
семь его Grammy — а номинаций 
было вдвое больше — получены 
за инструментальные записи. Од-
нако в его The Jeff Beck Group, ор-
ганизованной в 1967 году, был во-
калист — Род Стюарт. В начале 
1970-х, как и большинство това-

рищей, Джефф Бек играл хард-рок 
и блюз-рок. Широту своего музы-
кального кругозора Джефф Бек про-
демонстрировал на втором сольном 
диске «Blow By Blow» (1975), который 
продюсировал «пятый битл» Джордж 
Мартин. На этом альбоме Джефф Бек 
играл фанк, джаз и рок, вооружив-
шись среди прочего мелодиями The 
Beatles и Стиви Уандера.

В конце 1970-х Джефф Бек заиг-
рал джаз, в начале 1980-х — фьюжн. 
В 2000 году появился эксперимен-
тальный диск «You Had It Coming», 
придуманный вместе с гитаристкой 
Майкла Джексона Дженнифер Бат-
тен, певицей Иможен Хип и элек-

тронщиком Нитином Сауни. В 2003-м 
Бек выпустил полуэлектронный аль-
бом «Jeff». Экспериментальные ги-
тарные альбомы — не самый про-
даваемый товар. С середины 1960-х 
коллеги-гитаристы выражали Беку 
всяческое почтение, однако серьез-
ного коммерческого успеха как соль-
ный исполнитель Джефф Бек до-
бился лишь в 2010 году с альбомом 
«Emotion & Commotion», записанным 
с симфоническим оркестром. Эта его 
запись показала самый высокий ре-
зультат в британских чартах с сере-
дины 1960-х. На «Emotion & Commo-
tion» впервые за долгое время Джефф 
Бек применил свой талант к простым 
и известным мелодиям, включая 
стандарты «Over The Rainbow» и «I Put 
A Spell On You», а также к классике 
Пуччини и Бриттена. В ключевом но-
мере «Emotion & Commotion» — арии 
«Nessun Dorma» из оперы Джакомо 
Пуччини «Турандот» — электрогита-
ра заменяет голос тенора.

С этим альбомом Джефф Бек при-
езжал в Россию. Во время концерта 
герой вечера без особой суеты про-
демонстрировал, сколь многим ему 
обязана современная школа игры 
на электрогитаре. Джефф Бек играл 
без медиатора, только пальцами, 
в крайнем случае используя блюзо-
вый аксессуар под названием «бот-
тлнек», «бутылочное горлышко». 
От медиаторов Джефф Бек отказал-
ся, когда придумал использовать 
в роке манеру игры, свойственную 
кантри. В каждой пьесе Джефф Бек 
демонстрировал несколько прие-
мов игры и несколько звучаний. Он 
сыграл весь концерт на белой гитаре 
Fender Stratocaster, сменив ее лишь 
дважды.

После «Emotion & Commotion» 
Джефф Бек выпустил всего один 
сольный альбом — «Loud Hailer» 
(2016). Однако его имя постоянно 
фигурировало в музыкальных но-
востях. В одном только 2022 году 

Джефф Бек успел поездить с концер-
тами в компании Джонни Деппа с их 
совместным альбомом «18» и поя-
виться на новом диске Оззи Осбор-
на в заглавной песне «Patient Num-
ber 9». За этот альбом ветерана Black 
Sabbath номинировали на Grammy, 
и на церемонии вручения наград 5 
февраля наверняка отдадут должное 
его товарищу.

Несмотря на свою страсть к экспе-
риментам, Джефф Бек остался в исто-
рии как виртуоз-инструменталист из 
рок-энциклопедии, создавший сов-
ременный рок-звук в 1960-е, вме-
сте с Джорджем Харрисоном, Джи-
ми Хендриксом, Джимми Пейджем 
и Эриком Клэптоном. В 2010 году 
в интервью «Ъ» Джефф Бек назвал 
своими учителями Джанго Рейн-
хардта и Леса Пола. А среди множе-
ства определений характерного сти-
ля игры самого Джеффа Бека хочется 
выделить одно — «внутренний свет».

Борис Барабанов

Болеро гитариста
Умер Джефф Бек

О мраморах Парфенона 
сколько людей,  
столько и мнений   
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Первым британским литератором,  
настаивавшим на возвращении  
сокровищ в Грецию, был Байрон.  
Поэт нападал на «вора Элгина», высмеяв 
его в своей самой известной поэме  
«Паломничество Чайльд-Гарольда»

Джефф Бек последовательно  
двигался дорогой непримиримого  
экспериментатора, для которого  
не было ничего хуже, чем остановиться
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В Мельбурне прошла жере-
бьевка Australian Open, на-
чинающегося в ближайший 
понедельник. В отсутствие 
лидера мировой класси-
фикации испанца Карлоса 
Алькараса, который не су-
меет выступить там из-за 
травмы ноги, главным фа-
воритом первого в сезоне 
турнира Большого шлема 
считается его девятикрат-
ный победитель серб Новак 
Джокович, который, несмо-
тря на небольшое недо-
могание, имеет реальные 
шансы завоевать свой 22-й 
титул на турнирах Большо-
го шлема, догнав по этому 
показателю Рафаэля Нада-
ля, и вернуться на первое 
место в рейтинге. В спи-
ске претендентов на побе-
ду и Даниил Медведев, два-
жды подряд доходивший 
в Мельбурне до финала. 
Правда, на звание первой 
ракетки мира россиянин 
сейчас не претендует.

дна из особенно-
стей нынешнего Открытого 
чемпионата Австралии стала из-
вестна задолго до начала жере-
бьевки. Заключается она в том, 
что второй раз подряд на этом 
турнире не сможет выступить 
лидер мирового рейтинга. Год 
назад Новак Джокович, приле-
тев в Мельбурн непривитым от 
коронавируса, был депортиро-
ван оттуда по решению суда. Те-
перь же вне игры оказался Кар-
лос Алькарас, получивший на 
прошлой неделе у себя дома 
в Испании травму на трениров-
ке с 15-летним спарринг-партне-
ром — американцем Дарвином 
Бланшем. Догнав укороченный 
мяч, лучший теннисист мира 
нанес удар практически из шпа-
гата и поплатился за свою из-
лишнюю старательность растя-
жением одной из мышц задней 
поверхности правого бедра. 
В итоге без участия Алькараса, 
который в ноябре из-за проблем 
с брюшным прессом не смог вы-
ступить в Турине на Nitto ATP Fi-
nals, пройдет уже второй подряд 
важный турнир.

Правда, сместить испанца 
с первого места в рейтинге не 
так-то просто. Сейчас у Алька-
раса 6820 очков, и после Aus-
tralian Open, на котором он 
в прошлом году выбыл уже 
в 1/8 финала, эта сумма умень-
шится совсем чуть-чуть, до 
6730 баллов. Ближайший пре-
следователь Алькараса, его соо-
течественник Рафаэль Надаль, 
имеет 5720 очков, но он год на-
зад в Мельбурне победил и рас-
считывать на прибавку сейчас 

не может. Теоретически обой-
ти Алькараса способны трое — 
норвежец Каспер Рууд (5720 
очков), прошлогодний полу-
финалист грек Стефанос Ци-
ципас (5715) и Новак Джоко-
вич (5070). Чтобы выполнить 
эту задачу, Рууд может ограни-

читься выходом в финал, а гре-
ку и сербу требуется только 
победа. При этом Циципас на-
ходится в верхней половине 
сетки и гипотетически выхо-
дит в полуфинале на Надаля, 
а Рууд и Джокович — в нижней.

Загадывать так далеко, впро-
чем, не имеет никакого смы-
сла. Ведь для того же Надаля 
жеребьевка сложилась край-
не неудачно. Его первым со-
перником оказался молодой 
британец Джек Дрейпер, кото-
рый в четверг в четвертьфина-
ле турнира в Аделаиде обыграл 
Карена Хачанова. Он занимает 
в рейтинге 40-е место и, таким 
образом, был одним из силь-
нейших игроков, не попавших 
в число «сеяных». Первую поло-
вину прошлого года Дрейпер 
еще не участвовал в крупных 
турнирах и готовится к дебюту 
на Australian Open. Но учиты-
вая, что на недавнем команд-
ном турнире United Cup На-

даль потерпел два поражения, 
его старт в Мельбурне пред-
ставляется очень непростым.

То же самое можно сказать 
и про первую ракетку России Ан-
дрея Рублева, который в минув-
ший понедельник обошел в ми-
ровой классификации Даниила 
Медведева. Шестикратному чет-
вертьфиналисту турниров Боль-
шого шлема достался чемпион 
US Open 2020 года австриец До-
миник Тим, который оправил-
ся от серьезной травмы запя-
стья, был весьма заметен в конце 
прошлого сезона и поэтому по-
лучил от организаторов wild 
card. Рублеву предстоит очень 
серьезная проверка на соответ-
ствие статусу игрока первой де-
сятки. Тем временем в этом году 
он не выиграл ни одного матча, 
потерпев два поражения на раз-
миночных турнирах в Адела-
иде. Хотя Тим тоже ничем себя 
не проявил, проиграв там одну 
встречу в квалификации.

Рублев, правда, по мнению 
букмекеров, пока не входит 
даже в десятку главных пре-
тендентов на победу в Austra-
lian Open. Возглавляет же этот 
список, несмотря на недомога-
ние в левой ноге, Новак Джо-
кович, а следом стоит Даниил 
Медведев, который в Австра-
лии играть любит и последние 
два года доходил там до фина-
лов. Медведеву и сейчас край-
не важно выступить в Мель-
бурне как можно лучше, ведь 
в случае раннего поражения 
он рискует оказаться за пре-
делами первой десятки. Для 
игрока, который еще сравни-
тельно недавно был первой 
ракеткой мира, такой вариант 
развития событий будет весь-
ма болезненным, хотя у рос-
сиянина есть все шансы его не 
допустить. Получив достаточно 
низкий седьмой номер «посе-
ва», он попал в верхнюю часть 
сетки и в четвертьфинале тео-
ретически выходит на Надаля. 
Но сначала встретится с амери-
канцем Маркосом Хироном, 
которого уже обыгрывал один 
раз, причем без особых слож-
ностей.

На женском Australian Open 
предстартовое соотношение 
сил выглядит примерно таким 
же, каким оно было на прош-
логодних турнирах Большого 
шлема, начиная с Roland Gar-
ros. Есть один явный фаворит — 
первая ракетка мира полька 
Ига Швёнтек, и есть группа тен-
нисисток, которые могут реаль-
но создать ей большие пробле-
мы. Ввиду большого количества 
сюрпризов, которыми отлича-
ется в последнее время жен-
ский теннис, назвать главную 
конкурентку Швёнтек в борь-
бе за титул пока сложно. Хотя 
сейчас, пожалуй, таковой мож-
но считать белоруску Арину Со-
боленко, которая в эффектном 
стиле на прошлой неделе взяла 
титул в Аделаиде. Есть надежда 
увидеть на решающих стади-
ях турнира и Дарью Касаткину 
с Вероникой Кудерметовой — 
двух российских теннисисток 
из первой десятки. Во всяком 
случае, обе они на этой неде-
ле демонстрируют уверенный 
теннис в Аделаиде, где вышли 
в полуфинал. Касаткина в двух 
сетах в четверг обыграла из-
вестную чешку Петру Квитову, 
а Вероника Кудерметова в трех 
партиях сломила сопротивле-
ние американки Даниэль Кол-
линз, сумев спасти пять мат-
чболов. В общей же сложности 
в основной сетке Australian 
Open выступят 14 россиянок. 
Это стало возможным после 
того, как трое из них — Диана 
Шнайдер, Оксана Селехметье-
ва и Полина Кудерметова, млад-
шая сестра Вероники, прошли 
квалификацию.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Гонка без лидера
Новак Джокович и еще двое  
попробуют отобрать первое место у Карлоса Алькараса

В среду в европейском футболе состо-
ялись два заметных события. Первое — 
это осечка «Манчестер Сити», который 
умудрился вылететь из Кубка Англий-
ской лиги, уступив — 0:2 — кризисному 
«Саутгемптону». Второе — возвращение 
из отпуска после триумфального чем-
пионата мира в Катаре Лионеля Месси, 
сразу же забившего за ПСЖ гол в ворота 
«Анже». Он проиграл гранду с тем же сче-
том, с которым саутгемптонцы побили 
манчестерцев.

Кубок Английской лиги
Кубковые соревнования всегда богаты на не-
ожиданности, но у той, что случилась в чет-
вертьфинале Кубка Английской лиги, все 
равно особенный оттенок. Казалось, уро-
вень соперников настолько разный, что ни-
какая турнирная специфика тут хозяевам не 
поможет. «Манчестер Сити» — это могучий 
гранд, который охотится за всеми без исклю-
чения призами, находящимися в зоне досту-
па. А «Саутгемптон» — полная ему противо-
положность.

Про этот клуб надо знать, что в ноябре по-
сле скверного старта в чемпионате, намека-
ющего на будущую катастрофу, он поменял 
тренера — Ральфа Хазенхюттля на Нейтана 
Джонса. Но стало только хуже. За то время, 
что Джонс руководил командой, она опусти-
лась с 18-й строчки в таблице национального 
чемпионата на 20-ю, ниже которой уже ниче-
го нет. К столкновению с «Манчестер Сити» 
она подошла с серией из шести поражений 
в первенстве, а ее поклонники так устали от 

этой безнадеги, что полупустые трибуны до-
машнего стадиона «Саутгемптона» преврати-
лись в явление абсолютно привычное. Как 
и постоянный свист тех фанатов, кто клуб не 
бросил, в адрес Джонса.

При этом нельзя сказать, будто бы настав-
ник манчестерцев Пеп Гвардиола как-то по-

мог соперникам. Кубок лиги — третий по 
значимости турнир в Англии, и на его мат-
чи ведущие команды часто выставляют со-
ставы, далекие от боевых. Но это был явно 
не тот случай. В основе «Манчестер Сити» 
отсутствовали Эрлинг Холанн и Кевин де 
Брёйне, но большинство остальных супер-
звезд — Кайл Уокер и Эмрик Лапорт, Джек 
Грилиш и Илкай Гюндоган, Жуан Канселу 
и Фил Фоден — в ней очутились, а Холанна 
в роли ударного форварда замещал герой 
чемпионата мира в Катаре Хулиан Альва-
рес. Да и Эрлинг Холанн с Кевином де Брёй-

не на поле после перерыва, когда уже во-
всю пахло жареным, появились.

Дополнительный флер, что ли, сенсации 
придал характер игры. Иначе как аномаль-
ный охарактеризовать его сложно. «Манчес-
тер Сити» имел чуть ли не трехкратное пре-
восходство во владении мячом. Но тот, кто, 
пропустив матч, увидел эти цифры и под-
умал, что дело в отвратительной реализа-
ции шансов, ткнул бы пальцем в небо. Да 
не было, по сути, никаких шансов у манче-
стерцев. За весь матч они нанесли семь уда-
ров по воротам противника (против дюжи-
ны у «Саутгемптона»), в створ, впервые за 
275 матчей, — ни одного! Последний раз иг-
роки «Манчестер Сити» ни разу не попали 
в створ ворот соперника в матче 1/4 финала 
Лиги чемпионов против «Ливерпуля» (0:3), 
который прошел 4 апреля 2018 года. Шансы 
были исключительно у хозяев. Два они ис-
пользовали в первом тайме, а во втором, не-
смотря на выход Холанна и де Брёйне, уве-
ренно оберегали запас.

В полуфинале Кубка лиги «Саутгемптону» 
предстоит встретиться с «Ньюкаслом». Дру-
гую пару полуфиналистов составили «Ман-
честер Юнайтед» и «Ноттингем».

Чемпионат Франции
Рядовой для флагмана французского фут-
бола ПСЖ матч 18-го тура национально-
го чемпионата против «Анже» привлек по-
вышенное внимание по вполне понятной 
причине. Именно в нем вернулся из пода-
ренного ему после волшебного чемпиона-
та мира в Катаре клубным руководством от-

пуска Лионель Месси. И тренер парижан 
Кристоф Гальтье, кажется, сам удивился, 
что вернулся после всех этих бесконечных 
празднований по поводу обретения фут-
больного бессмертия настолько неплохо го-
товым физически, что смог на своем уров-
не, то есть уровне лучшего игрока планеты, 
провести целую встречу и даже забить во 
втором тайме гол.

Гол, кстати, вышел довольно важным. 
ПСЖ быстро открыл счет, но во втором тайме 
стал чересчур осторожничать, и «Анже» при-
нялся показывать зубы. В таких ситуациях 
беда может подкрасться незаметно. Но тут-то 
как раз Месси метко пробил из штрафной.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Поражение кубкового характера
«Манчестер Сити» умудрился проиграть английскому аутсайдеру

Выиграть Australian Open в десятый раз Новаку Джоковичу могут помешать  
не только соперники, но и травма левой ноги, полученная на прошлой неделе  
на турнире в Аделаиде  ФОТО KELLY BARNES / AP

О

Очередной шахматный сезон открывается стар-
тующим в субботу супертурниром в голландском 
Вейк-ан-Зе, который примечателен прежде всего 
своим составом, резко контрастирующим с традици-
ями наиболее заметных шахматных соревнований. 
Среди 14 его участников сразу 5 игроков, которым 
нет даже 20 лет. Впрочем, настолько солидное пред-
ставительство тинейджеров отражает тренд преды-
дущего года: по ходу его юниоры добились колос-
сальных успехов.

упертурнир в Вейк-ан-Зе, который сейчас называет-
ся Tata Steel Chess Tournament, входит в число самых ува-
жаемых и престижных шахматных соревнований. А 85-й 
его релиз сумел привлечь внимание еще до старта. Все дело 
в уникальном, фактически аномальном составе участников.

У шахмат есть одна особенность, отличающая их от мно-
гих индивидуальных видов спорта, например от тенниса. 
Она заключается в «закрытости», особенно если речь идет 
о традиционных супертурнирах вроде голландского. Их ор-
ганизаторы стараются приглашать исключительно уже име-
нитых и опытных гроссмейстеров. Совсем молодым, еще не 
имеющим богатого послужного списка игрокам шанс вы-
ступить на заметном супертурнире выпадает крайне редко, 
своей очереди приходится ждать годами.

В этом смысле состязание в Вейк-ан-Зе всегда считалось 
довольно демократичным. Но это в любом случае была де-
мократичность относительная. В каждом из трех предыду-
щих голландских турниров было по два шахматиста, не 
достигших 20-летнего возраста. Но сейчас ситуация сов-
сем иная. Она выглядит удивительной, учитывая шахмат-
ные привычки.

Среди 14 участников Tata Steel Chess Tournament, конеч-
но, есть солидная группа увешанных наградами знамени-
тостей. Это и чемпион мира во всех основных шахматных 
форматах Магнус Карлсен (норвежец, правда, еще прош-
лым летом объявил, что не будет защищать «классическое» 
звание), и второй номер рейтинга китаец Дин Лижэнь, ко-
торый будет бороться в апреле за становящийся вакантным 
титул с россиянином Яном Непомнящим, и американцы 
Фабиано Каруана, Уэсли Со и Левон Аронян, и голландец 
Аниш Гири, и решивший, что вместо родной Венгрии бу-
дет представлять Румынию, Рихард Раппорт. Но изюминка 
в том, что конкурировать с ними будут сразу пять шахма-
тистов юниорского возраста. Это три индийца — Арджун 
Эригайси, Прагнанандха Рамешбабу и Гукеш Доммарад-
жу, узбек Нодирбек Абдусатторов и немец Винсент Каймер. 
Эригайси — 19 лет, Каймеру и Абдусатторову — по 18, Ра-
мешбабу — 17, а Гукешу — 16 лет.

Присутствие такого количества юниоров тем, кто не 
слишком внимательно следит за шахматами, может пока-
заться странной причудой организаторов. В конце концов 
никто из них не входит хотя бы в первую двадцатку клас-
сификации Международной шахматной федерации (FIDE), 
а располагающийся выше всех Гукеш Доммараджу занима-
ет 24-ю строчку. Но на самом деле шаг, на который пошли ру-
ководители супертурнира, вполне отвечает свежему тренду.

Дело в том, что в 2022 году в шахматах случился настоя-
щий молодежный прорыв и каждый из той пятерки тинейд-
жеров, что приехала в Нидерланды, в нем принял активное 
участие. Доммараджу и Абдусатторов были главными геро-
ями Всемирной шахматной олимпиады в Ченнае. Индиец 
показал на ней невероятный результаты, взяв 9 очков из 11 
возможных, а узбекский гроссмейстер привел свою сбор-
ную к сенсационному золоту. К тому же в активе Абдусат-
торова уже есть титул чемпиона мира по быстрым шахма-
там, добытый в конце 2021 года. На Всемирной шахматной 
олимпиаде здорово играли и Эригайси с Рамешбабу, кото-
рый по ходу прошлого сезона в других состязаниях дважды 
сумел одолеть самого Карлсена. Каймер занял второе место 
на декабрьском мировом первенстве по рапиду, пропустив 
вперед только великого норвежца и обыграв по пути к сере-
бру Непомнящего с Каруаной. Для того чтобы рейтинг этих 
шахматистов соответствовал их реальной силе, им, скорее 
всего, не хватает лишь резко поднимающих его успехов 
в топ-турнирах для элиты.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ход молодежи
Супертурнир в Вейк-ан-Зе  
поставил рекорд 
по количеству  
участников-юниоров

Форвард «Саутгемптона»  
Секу Мара (справа)  
забивает второй мяч в ворота  
«Манчестер Сити»   
ФОТО DAVID DAVIES / PA IMAGES /  
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Коэффициенты 
букмекерской 
компании «Лига 
ставок» на победу 
в Australian Open
Мужчины
Новак Джокович 1,8

Даниил Медведев 5,5

Рафаэль Надаль 13

Ник Кириос 13

Феликс Оже-Альяссим,  15 
Стефанос Циципас 

Женщины
Ига Швёнтек 2,75

Арина Соболенко 10

Каролин Гарсия 12

Унс Джабир, Джессика Пегула 13

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Франции
18-й тур. «Лорьян»—«Монако» 2:2 (Уаттара, 75; Моффи, 77 
— Эмболо, 61; Бей-Йеддер, 90+2). «Страсбург»—«Ланс» 2:2 
(Прцич, 13; Гамейро, 16 — Клод-Морис, 11; Опенда, 33). ПСЖ—
«Анже» 2:2 (Экитике, 5; Месси, 72). «Клермон»—«Ренн» 2:1 (Кьэ, 
31; Гастьен, 90+4 — Калимуэндо, 74). «Труа»—«Марсель» 0:2 
(Мбкемба, 10; Верету, 46). Положение команд. 1. ПСЖ — 47 
очков. 2. «Ланс» — 41. 3. «Марсель» — 39. 4. «Ренн» — 34. 5. 
«Монако» — 34. 6. «Лорьян» — 32. 

Суперкубок Испании
«Реал»—«Валенсия» 1:1 (Бензема, 39 (пен.) — Лино, 46);  
серия пенальти 4:1.

«Реал» вышел в финал.

Кубок Английской лиги
1/4 финала. «Ноттингем Форест»—«Вулвергемптон» 
1:1 (Боли, 18 — Рауль Хименес, 64); серия пенальти 4:3. 
«Саутгемптон»—«Манчестер Сити» 2:0 (Мара, 23; Дженепо, 28).

«Ноттингем Форест» и «Саутгемптон» вышли в 1/2 финала.

С


	kms_005_001
	kms_005_002
	kms_005_003
	kms_005_004
	kms_005_005
	kms_005_006
	kms_005_007
	kms_005_008
	kms_005_009
	kms_005_010
	kms_005_011
	kms_005_012

